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Милости допросим
Александра Провоторова и Константина Малофеева пригласили в гости к следствию по делу ВТБ

Вчера сотрудники МВД России 
до позднего вечера допрашивали 
главу ОАО «Ростелеком» Алексан-
дра Провоторова и крупнейшего ми-
норитария этой компании Констан-
тина Малофеева. Пока они проходят 
свидетелями по делу о мошенниче-
ском хищении кредита банка ВТБ 
на сумму более $200 млн. Кредит 
был получен ООО «Руссагропром» 
на покупку молочных заводов у ком-
пании Nutritek International Corp. 
(входит в группу «Нутритек»), ранее 
контролировавшейся господами 
Провоторовым и Малофеевым че-
рез фонд Marshall Capital Partners. 
По результатам разбирательства 
господин Провоторов может остать-
ся без должности.

Главу «Ростелекома»  
разбудили автоматчики
По данным ”Ъ“, оперативно-след-
ственные группы сотрудников след-
ственного департамента и главного 
управления экономической безопасно-
сти и противодействия коррупции МВД 
рано утром приехали в коттеджные по-
селки «Довиль» и «Рассвет», располо-
женные в Одинцовском районе Подмо-
сковья, где проживают господа Мало-
феев и Провоторов. Поскольку оба по-
селка строго охраняются, участники 
обысков захватили с собой спецназ, но 
его вмешательства не потребовалось. 
Увидев автоматчиков в черной форме 
и масках, охрана без лишних слов запу-
стила группы на территории объектов. 
Двери своих коттеджей заспанные Ма-
лофеев и Провоторов открыли сами.

Следователи предъявили им поста-
новления на проведение обысков, 
предложив выдать помимо оружия, 
наркотиков и других запрещенных 
к хранению предметов документацию, 
касающуюся истории с кредитовани-
ем «дочкой» ВТБ — VTB Capital PLC — 
ООО «Руссагропром» в 2007 году. Часть 

документов хозяева выдали, часть 
предложили следователям поискать 
самим, поскольку прошло уже много 
времени и они не помнят, где что ле-

жит. Вместе с документами у господи-
на Малофеева, по сведениям его защи-
ты, изъяли коллекцию картин, кото-
рую предполагается использовать для 
погашения ущерба по делу.

Обыск в коттеджах длился не-
сколько часов. В это время другие 
оперативно-следственные группы от-
правились еще примерно по двум де-

сяткам адресов. Выемки они провели 
в офисах «Ростелекома», «Нутритека», 
фонда Marshall Capital Partners и дру-
гих структурах Константина Малофее-
ва. Одновременно следователи посе-
тили квартиры нескольких советни-
ков и помощников господ Малофеева 
и Провоторова. По одному из адресов 
в Москве следователи задержали ген-

директора «Руссагропрома» Евгению 
Кремневу, которую полиция ранее уже 
объявила в розыск по делу о хищении 
кредита ВТБ, вынеся заочное постанов-
ление о привлечении ее в качестве об-
виняемой по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошен-
ничество в особо крупном размере, со-
вершенное организованной группой).

Госпожа Кремнева согласилась со-
трудничать со следствием. Из показа-
ний, которые дала она и другие фигу-
ранты дела, по данным ”Ъ“, следовало, 
что похищенные кредитные средства 
могли оказаться в структурах, связан-
ных с Marshall Capital Partners.

Одна подозреваемая  
и три свидетеля
В свою очередь, господа Малофеев 
и Провоторов, а также юрист Marshall 
Capital Дмитрий Скуратов (сын экс-
генпрокурора РФ Юрия Скуратова, 
чьим зятем является Александр Прово-
торов) были доставлены в следствен-
ный департамент МВД на допросы в ка-
честве свидетелей. Источники ”Ъ“ 
в МВД не исключали, что господин 
Малофеев в итоге будет задержан, но 
с его подследственностью возникли 
определенные проблемы. Дело в том, 
что в минувшее воскресенье бизнес-
мен выиграл выборы в совет депутатов 
Знаменского сельского поселения 
Угранского района Смоленской обла-
сти, набрав 74,85%. И хотя Вяземский 
райсуд области по заявлению прокура-
туры отменил регистрацию господина 
Малофеева в связи с подкупом избира-
телей, тот обжаловал решение суда, 
и оно не вступило в силу. Таким обра-
зом, господин Малофеев оказался 
спецсубъектом, дела на которых долж-
ны возбуждаться и расследоваться 
Следственным комитетом России. Тем 
не менее допрос его продолжался до 
самого позднего вечера.

общество   >[4]

НОВАТЭК обратился в Минэнерго с предло-
жением по отмене экспортной монополии 
«Газпрома». Крупнейший в России независи-
мый производитель газа хочет сам продавать 
за рубеж СПГ с Ямала. Минэнерго согласи-
лось рассмотреть обращение и вчера впер-
вые публично объявило об этом. До сих пор 
вопрос демонополизации экспорта газа 
 чиновники официально не поднимали. 
По данным источников ”Ъ“, пока Минэнерго 
действует на свой страх и риск — на уровне 
правительства предложения НОВАТЭКа 
не обсуждались даже на совещаниях. А пре-
зидент Владимир Путин еще накануне гово-
рил  НОВАТЭКу работать над экспортными 
 контрактами вместе с «Газпромом».

Вчера глава Минэнерго Александр Новак 
в кулуарах форума «Газ России 2012» сообщил, 
что министерство рассматривает просьбу НО-
ВАТЭКа о предоставлении компании права са-
мостоятельно экспортировать сжиженный при-
родный газ (СПГ). Сейчас монополия на постав-
ки газа в любом виде за пределы России принад-
лежит «Газпрому». Определиться со своей пози-
цией министерство планирует до конца года. 

«Чисто теоретически возможен такой вариант 
в части СПГ, но в какой форме, используя какую 
форму правовых договоров, в том числе и с «Газ-
пром экспортом», мы сейчас над этим дума-
ем»,— сказал министр. В «Газпроме» ситуацию 
не комментируют.

В НОВАТЭКе ”Ъ“ подтвердили, что обратились 
в Минэнерго «с предложением отмены монопо-
лии на экспорт СПГ и возможности прямых по-
ставок СПГ потребителям за рубежом». «Считаем, 
что данная мера будет полезна всей газовой от-
расли. Конкретные формулировки обсуждают-
ся»,— пояснили в компании. Если правительство 
не поддержит идею НОВАТЭКа, он будет постав-
лять газ по агентскому соглашению, заключенно-
му с «Газпром экспортом» в 2010 году. В рамках 
него газ с «Ямал СПГ» будет продавать «Ямал СПГ 
Трейд», но договоры с потребителями заключает 
«Газпром экспорт». При этом НОВАТЭК может сам 
искать партнеров и вести переговоры, а у «Газ-
прома» есть право выкупить до 50% объемов СПГ, 
если они смогут предложить цены не хуже, чем 
НОВАТЭК получил бы на свободном рынке.
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Идеальная ипотечная ставка «инфляция плюс 
2,2 процентного пункта», досрочно введенная 
во исполнение президентского поручения 
в сентябре Агентством по ипотечному жилищ-
ному кредитованию (АИЖК), продержалась 
недолго. С нового года АИЖК увеличивает 
«добавку» к инфляции в среднем на 1 п. п. 
Причина — удорожание фондирования даже 
для такого крупного государственного игро-
ка. Эксперты не исключают дальнейшего 
 роста ставок на ипотечном рынке.

С 14 января Агентство по ипотечному кредито-
ванию повышает ипотечные ставки по своим 
основным продуктам «Стандарт», «Материнский 
капитал» и «Малоэтажное жилье». Соответствую-
щие письмо (есть в распоряжении ”Ъ“) агентство 
разослало руководителям своих региональных 
операторов (есть в распоряжении ”Ъ“). Новые та-
рифы по ипотечным кредитам уже размещены на 
сайте агентства. В среднем годовая ставка по боль-
шинству продуктов выросла на 1 процентный 
пункт (п. п.). Так, в частности, минимально воз-
можная ставка, предлагаемая АИЖК по самому 
дешевому своему продукту, выросла с 8,3% годо-
вых до 9,2% годовых. Таким образом, рекорд, по-

ставленный АИЖК по установлению самых низ-
ких ставок на рынке, продержался всего полгода. 
А факт досрочного выполнения агентством в сен-
тябре поручения президента Владимира Путина 
(см. ”Ъ“ от 9 сентября) — к 2018 году обеспечить 
снижение средней ставки по ипотеке до уровня 
«инфляция плюс 2,2 процентного пункта» (то есть 
те самые 8,3% годовых) — остался в прошлом.

• За девять месяцев текущего года, по данным 
ЦБ, было выдано 475 тыс. штук ипотечных 
 жилищных кредитов на сумму 695,58 млрд руб. 
Из них 23,3% обеспечил Сбербанк (прирост 
с  начала года 163 млрд руб., общий портфель — 
932,6 млрд руб.), 6,7% — ВТБ 24 (прирост — 47,3%, 
портфель — 293,2 млрд руб.), доля АИЖК соста-
вила 6,2% — агентство рефинансировало 32 396 
кредитов на сумму около 43,3 млрд руб. Доли 
остальных игроков менее 5% (данные Frank 
Research Group).
Повышение ставок по ипотечным продуктам 

АИЖК произошло из-за того, что изменилась вве-
денная в сентябре формула расчета ипотечных 
ставок, говорится в письме ведомства.
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Президентская ставка  
не сыграла
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Независимость  
переходит все границы
НОВАТЭК просит себе у Минэнерго  
права на экспорт газа в обход «Газпрома»
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спорт  16
РФПЛ предложила изменить  
регламент чемпионата России

Как стало известно ”Ъ“, глава Российского союза 
правообладателей (РСП) Никита Михалков попро-
сил первого вице-премьера РФ Игоря Шувалова 
вмешаться в разработку соглашения об управле-
нии авторскими правами в странах Таможенного 
союза. Существующая редакция документа пред-
лагает отменить государственную аккредитацию 
организаций, занимающихся сбором авторского 
вознаграждения, и ввести их обязательную ауди-
торскую проверку. Ежегодно только в России эти 
отчисления превышают 3 млрд руб.

До декабря Россия, Казахстан и Белоруссия должны 
подписать соглашение о едином порядке управления 
авторскими и смежными правами на коллективной 
основе, напоминает в своем письме Игорю Шувалову от 
22 октября (копия имеется в распоряжении ”Ъ“) Никита 
Михалков. Проект разработало Минкультуры РФ, после 
чего он был передан для утверждения в Евразийскую 
экономическую комиссию (ЕЭК). Но уже после этого до-
кумент был коренным образом изменен департамен-
том развития предпринимательской деятельности ЕЭК 
«при активном участии» общественного советника Фе-
деральной антимонопольной службы РФ Анатолия Се-
менова, заявляет господин Михалков. Глава РСП просит 
Игоря Шувалова «не допустить ущемления законных 
прав и интересов российских правообладателей» и под-
держать первоначальную редакцию соглашения.

Пересмотренная редакция соглашения разрушит 
всю российскую систему коллективного управления 
авторскими и смежными правами и отбросит эту сфе-
ру на несколько лет назад, заявил вчера ”Ъ“ первый за-
меститель гендиректора РСП Андрей Кричевский.
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Обидеть 
правообладателя 
может каждый
Никита Михалков  
просит у Игоря Шувалова защиты  
от новых евразийских порядков
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Константин Малофеев вчера 
до позднего вечера давал 
 показания следователям МВД    
фото Геннадия Гуляева
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Сегодня пройдет первое заседание 
расширенного Владимиром Путиным 
президентского совета по развитию 
гражданского общества и правам чело-
века (СПЧ). На нем будет создана рабо-
чая группа, которая выработает новую 
структуру руководства и механизм ра-
боты СПЧ. В совете прекратит самосто-
ятельное существование рабочая груп-
па по делу юриста Сергея Магнитского, 
но может появиться группа по защите 
прав верующих. Новые члены совета 
уже предлагают возглавить СПЧ лично 
президенту Путину.

Одним из первых решений совета будет 
создание рабочей группы, которая «проду-
мает, как будет выглядеть внутренняя струк-
тура совета», рассказал ”Ъ“ Михаил Федотов. 
Часть вопросов будет решена в положении 
о совете, часть — в регламенте: регламент — 
это внутренний документ, который пока не 
принят СПЧ, а положение о совете будет ут-
верждать президент. По предложению Вла-
димира Путина в совете, который расши-
рился до 63 человек (в прошлые годы было 
максимум 40), должен появиться президи-
ум, который будет постоянно ротироваться, 
напомнил Михаил Федотов. По его словам, 
есть несколько вариантов формирования 
президиума: первый — из руководителей 
или рядовых членов рабочих групп, второй 
— из членов совета вне зависимости от того, 
в каких группах они работают. Возможен ва-
риант, когда членов совета просто разделят 
на несколько групп, «чтобы каждый их них 
мог побыть членом президиума».

Кроме того, по словам Михаила Федото-
ва, может появиться несколько новых 
групп, в том числе по миграционной поли-
тике, по трудовым правам и по защите прав 
человека на постсоветском пространстве, в 
результате их число может быть увеличено 
с 16 до 18. Некоторые группы будут пере-
профилированы. Так, рабочая группа по 
гражданской консолидации этнокультур-
ных общностей может стать группой «по 
миростроительству и гражданской консо-
лидации этнокультурных общностей» на 
Северном Кавказе. А группа «по гражданс-
кому участию в борьбе с коррупцией» объ-
единит еще и усилия по контролю за де-
ятельностью правоохранительных органов. 
В нее же вольется группа по делу Магнитс-
кого. У новых членов совета уже есть свои 
предложения, в том числе по созданию 
группы «по защите прав верующих».

Относительно института сопредседате-
лей совета, введение которого рассматри-
валось в Кремле (см. ”Ъ“ от 8 ноября), Миха-
ил Федотов заявил: «Вопрос о сопредседате-
лях не поднимался ни на одной встрече с 
президентом. Но я не исключаю, что инсти-
тут сопредседателей может появиться в 
рамках президиума СПЧ».

Однако вопрос о власти в совете еще не 
решен. Новый член СПЧ, глава Центра стра-
тегических исследований религий и поли-
тики современного мира журналист Максим 
Шевченко заявил ”Ъ“, что СПЧ — это «совет 
при президенте, а не при Федотове и Шев-
ченко», а его председатель не должен подме-
нять уполномоченного по правам человека. 

«Совет должен не оппонировать президенту, 
не бороться с президентом и не поддакивать 
президенту, а информировать его»,— гово-
рит господин Шевченко. В связи с этим как 
вариант он предложил «каждый раз форми-
ровать тематические делегации на встречи с 
президентом». А глава комиссии Обществен-
ной палаты по развитию гражданского об-
щества Иосиф Дискин, который также вошел 
в СПЧ, заявил ”Ъ“, что все вопросы, которые 
выносятся на обсуждение с президентом, 
обязательно должны сначала согласовывать-
ся советом, чтобы мнение СПЧ было «консо-
лидировано». Более того, по его словам, по-
лезней всего для статуса СПЧ будет, если его 
председателем станет Владимир Путин. «Все 
советы при президенте — по культуре, по на-
уке и образованию — возглавляет глава госу-
дарства, а заместителями или ответственны-
ми секретарями являются советники (совет-
ником президента сейчас является и Михаил 
Федотов — ”Ъ“)»,— заявил господин Дискин.

Глава фонда «Петербургская политика» 
Михаил Виноградов отмечает, что сейчас «нет 
признаков того, что правозащитная тема ста-
ла для власти приоритетной». А расширение 
состава СПЧ «и формирование внутренней 
оппозиции Федотову будет при необходи-
мости рычагом воздействия на председателя 
и на его сторонников», добавил эксперт.

Максим Иванов

Совет по правам человека чувствует себя 
недостаточно президентским
Есть мнение, что председателем СПЧ должен стать Владимир Путин

Конституционный суд (КС) вчера провел 
открытые слушания по проверке нормы 
закона «О статусе члена Совета федера-
ции и депутата Госдумы» о досрочном 
прекращении их полномочий. По мне-
нию оппозиции, процедура, позволив-
шая парламентскому большинству ли-
шить депутатского мандата справоросса 
Геннадия Гудкова за участие в предпри-
нимательской деятельности, фактичес-
ки означает право «одной партии менять 
итоги выборов». Представители органов 
власти отстаивали право Госдумы на 
«самостоятельную очистку» своих рядов.

Поводом для обращения в КС послужило 
скандальное решение о прекращении пол-
номочий Геннадия Гудкова за участие в пред-
принимательской деятельности, принятое 
без суда простым большинством депутатов 
Госдумы по инициативе «Единой России». 
Сам господин Гудков в КС не приехал, и его 
имя, а также название «партии большинства» 
в ходе семичасового процесса вообще не упо-
минались. Представители обратившихся в 
КС 116 парламентариев подчеркивали, что 
запрос о конституционности спорной проце-
дуры носит «абстрактный характер». Впро-
чем, если КС удовлетворит их жалобу, у госпо-
дина Гудкова появится шанс добиваться вос-
становления статуса в Верховном суде (ВС).

Главным предметом спора оказался воп-
рос, является ли запрещенное законом 
участие в предпринимательской деятель-
ности правонарушением и какие санкции 
или меры ответственности для него пре-
дусмотрены.

Представители оппозиции доказывали, 
что законодатель «старательно избегает тер-

мина ”нарушение запрета“», поскольку в та-
ком случае была бы предусмотрена не пар-
ламентская, а строго регламентированная 
судебная процедура доказывания фактов 
осуществления деятельности, несовмести-
мой со статусом депутата. При этом санкции 
за это должны быть соразмерны вине, счи-
тают заявители: например, в ряде стран в 
случае исправленного депутатом наруше-
ния за него предусмотрен штраф, а не лише-
ние мандата. А действующая процедура, по 
мнению оппозиции, дает «партии боль-
шинства» широкую почву для злоупотреб-
лений и недобросовестной политической 
конкуренции. «Как при неприкосновеннос-
ти депутата Следственный комитет и проку-
ратура могут проводить проверку, по ито-
гам которой принимается решение? Так 
можно оговорить любого»,— возмутилась 
депутат Елена Мизулина, подчеркнув, что 
фактически «это принудительный отзыв де-
путата не избирателями, а конкурентами».

Представители органов власти доказыва-
ли, что ни о каких санкциях и мерах ответс-
твенности при лишении мандата за пред-
принимательскую деятельность речи не 
идет. Полпред Госдумы Дмитрий Вяткин ут-
верждал, что это и вовсе «восстановительная, 
а не правоохранительная и карательная» 
процедура, возвращающая экс-депутату сво-
боду от неудобных ограничений. Это под-
твердил и полпред президента Михаил Кро-
тов, заявив, что правовой нигилизм депутата 
позволяет прекратить его полномочия и 
Госдума имеет право «на самостоятельную 
очистку своих рядов». При этом, в отличие от 
процедуры импичмента, «никакого состава 
правонарушения» в действиях нарушивше-

го запрет депутата, по мнению законодате-
лей, нет. «Вы расходитесь в оценках с Минюс-
том»,— заявил представитель оппозиции Ва-
дим Прохоров, процитировав заключение 
Минюста о том, что «несоблюдение депута-
том установленных ограничений» влечет 
применение «адекватной меры ответствен-
ности» и особые «санкции». «Я представитель 
президента. Не надо задавать мне вопросы, 
связанные с Минюстом»,— ответил госпо-
дин Кротов. Представитель Минюста Елена 
Борисенко заверила, что в целом разделяет 
позицию представителей Кремля и парла-
мента. «Никто не мешает депутатам, вместо 
того чтобы спорить в КС, выйти с законопро-
ектом об установлении ответственности в 
случае умышленного несоблюдения запре-
та»,— заявил ”Ъ“ господин Кротов. 

Полпред Совета федерации Алексей Алек-
сандров отметил, что «правовая неопреде-
ленность» является общей проблемой дейс-
твующего законодательства и спорная норма 
хотя и конституционная, но также небезуп-
речна, и ее следует совершенствовать. В фи-
нале слушаний госпожа Мизулина поинтере-
совалась у оппонентов, какова процедура 
возвращения мандата лишенному полномо-
чий депутату в случае обжалования решения 
Госдумы в ВС. «Механизма восстановления 
досрочно прекращенных полномочий нет,— 
признал Михаил Кротов.— Если такая про-
блема возникнет, обсудим — возможно, и в 
КС». КС огласит решение в течение месяца.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Дело Геннадия Гудкова  
стало конституционным
Самостоятельную очистку Госдумой своих рядов  
сверяют с Основным законом

контекст

Счетная палата  
будет контролировать  
по новому закону

Новая редакция закона «О Счетной 
плате РФ» внесена вчера в Госдуму. Ав-
торами обновленной версии стали спи-
кер Госдумы Сергей Нарышкин, а также 

два первых вице-спикера — Александр 
Жуков («Единая Россия») и Иван Мель-
ников (КПРФ). Действующему закону 
«уже почти 20 лет», пояснил Александр 
Жуков. Все эти годы в него вносились 
поправки, которые не могли отразить 
всех произошедших перемен. К приме-
ру, в действующей версии перечисле-
ны лишь семь задач, решением кото-
рых занята СП, в новой версии эта ста-
тья закона расширилась до десяти пун-
ктов. Кроме того, появилась статья 
о функциях СП, состоящая из 25 пунк-
тов. В частности, СП получит право за-
прашивать в Генпрокуратуре информа-
цию о том, какие меры были приняты 

надзорным органом по материалам 
проверки СП. Сейчас у СП есть право 
лишь передавать в прокуратуру эти ма-
териалы. Сама палата, как подчеркнул 
господин Жуков, остается «главным ор-
ганом парламентского контроля бюд-
жетных расходов», но при этом она ста-
новится и «главным органом государс-
твенного внешнего аудита, финансово-
го аудита». Помимо этого депутаты учли 
пожелание президента обновить про-
цедуру утверждения руководства СП 
и ее аудиторов. Сейчас по представле-
нию президента главу СП утверждает 
Госдума, а зампреда — Совет Федера-
ции. Президент подбирает и кандида-

тов на должности 12 аудиторов СП 
(по шесть от Госдумы и от СФ). Парла-
ментарии сейчас лишь «могут предло-
жить» президенту кандидатов. По но-
вой версии инициатива будет исходить 
от парламента. Думцы будут вносить 
на выбор президенту трех кандидатов 
на пост главы СП, а также шесть канди-
датов в аудиторы, сенаторы — трех кан-
дидатов на пост зампреда палаты 
и свою шестерку аудиторов. За прези-
дентом остается право внести свои 
кандидатуры. До 2004 года председа-
теля, зампреда и аудиторов СП парла-
ментарии подбирали и утверждали са-
мостоятельно. Виктор Хамраев

Мандат Геннадия Гудкова стал при-
чиной разбирательства в Конститу-
ционном суде  ФОТО ДмиТрия Духанина

К 9 декабря Фонд развития демократии 
Константина Костина обнародует доклад, 
посвященный годовщине массовых про-
тестных акций, вспыхнувших после выбо-
ров в Госдуму 2011 года. Хотя еще не все 
запланированные исследования завер-
шены, по словам господина Костина, 
можно делать некоторые обобщения от-
носительно собранных материалов: улич-
ная политика — мировой тренд, который 
будет актуален и в России, но «новая про-
тестная волна закончилась», а социаль-
ные группы, вышедшие в прошлом дека-
бре на Болотную, «больше не чувствуют 
общности».

«Протестные настроения в России: мифы 
и реальность» — доклад с таким названием, 
написанный Фондом развития демократии, 
находится в высокой степени готовности и 
будет обнародован к годовщине первого 
массового протестного митинга на Болот-
ной площади. Это станет «подарком» оппо-
зиционерам, которые к юбилею готовят 
свою акцию — «Юрьев день». Авторы иссле-
дуют разные данные о численности и струк-
туре протестных митингов 2011–2012 годов, 
их лидеров, региональное преломление ак-
ций, изменение во времени лозунгов и тре-
бований, набор социальных групп и их про-
тестную мотивацию. Главу «Мода на протест. 
Основные трендсеттеры» для фонда написал 
привлеченный автор — журналист, глава 
предвыборного штаба Михаила Прохорова 
Антон Красовский, а главу об альтернатив-
ных формах протеста — помощник депутата 
Ильи Пономарева Данила Линделе.

В исследовании много социологии — 
ФОМ, ВЦИОМ, «Левада-центр», которые от-
следили буквально каждый шаг митингую-
щих, в том числе при помощи опросов не-
посредственно с места акций. Спорную те-
му численности митингующих авторы до-
клада решили так: они привели кривую 
численности официальных данных ГУВД и 
дополнили графиком с другими цифрами, 
приведенными в СМИ. Не настаивая на ис-
тинности одних и лживости других дан-

ных, они констатируют одинаковый изгиб 
обоих кривых: численность протестных ак-
ций пошла вниз.

Впрочем, доклад не останавливается на 
примитивной цели — доказать, что протес-
та в России больше нет. Глава фонда Костин 
говорит, что уличная политика является 
мировым трендом, который будет актуален 
и в России, но «новая протестная волна за-
кончилась, той истории, которая началась 
сразу после выборов в Госдуму, больше нет».

Лидеры оппозиции не оспаривают сни-
жение протестной активности. Так, глава 
«Яблока» Сергей Митрохин заявлял ”Ъ“, что 
одна из причин этого — «спецоперации 
президента Путина», «устрашение»: не-
сколько участников акций находятся под 
арестом, против политиков и их окруже-
ния, попытавшихся возглавить акции, за-
ведены уголовные дела. «Мы не зафиксиро-
вали у носителей протестных настроений 
чувства страха»,— говорит господин Кос-
тин. По его словам, причиной спада протес-
тных настроений является потеря «чувства 
общности» между очень разными социаль-
ными группами, которое возникло у них в 
2011 году и вылилось в массовые акции. 
При этом авторы доклада отмечают, что 
между массой людей и теми, кто выступал 
перед ними со сцены, с самого начала был 
огромный разрыв, который со временем 
только увеличился: протест не нашел «свое-
го героя» или вовсе не нуждался в лидере.

Доклад будет дополнен свежими фокус-
группами, которые фонд проведет в конце 
этой — начале следующей недели. Через со-
циальные сети участники акций приглаше-
ны для интервью, и хотя был определен-
ный процент отказов, авторы доклада счи-
тают, что согласившихся будет достаточно. 
Особенное внимание исследователи соби-
раются уделить тем, кому «больше не инте-
ресно» ходить на протестные акции. Убеж-
денных оппозиционеров фонд изучать не 
собирается. По словам господина Костина, 
такая группа людей есть в любом обществе 
и она очень стабильна.

Коллеги-политологи формулируют свое 
отношение к российскому протесту. «То, что 
протест в его декабрьской форме закончил-
ся, понимают все, в том числе участники 
протестного движения — их лозунги прос-
то потеряли актуальность. Однако это от-
нюдь не означает, что власть может успоко-
иться»,— заявил ”Ъ“ директор Института 
проблем глобализации и социальных дви-
жений Борис Кагарлицкий. Нарастают со-
циальные конфликты, отсутствует единс-
тво внутри самой власти, надвигается вто-
рая волна экономического кризиса, пояс-
нил эксперт. «Протест продолжается в виде 
социальных конфликтов в регионах, и эту 
проблему государству решать намного тя-
желее, чем проблему митингов в Москве. На 
гуляния людей с белыми лентами можно от-
ветить медийно, например, фильмом ”Ана-
томия протеста“, а в регионах нужно прини-
мать конкретные меры»,— отметил он.

Политолог Борис Макаренко согласен, 
что протест затухает. «Причиной дека-
брьских акций было оскорбленное чувство 
собственного достоинства после выборов у 
граждан, с того времени власть таких оскор-
блений себе не позволяла»,— заявил он “Ъ“. 
Однако, по мнению эксперта, протест «ушел 
в будущее, а не в прошлое», а главным ито-
гом митингов стала легитимизация улич-
ных акций протеста против власти в глазах 
россиян. «В случае если власть допустит 
ошибки, будет действовать грубо или ухуд-
шится социально-экономическая ситуация, 
возможна новая волна протестов, и она уже 
будет неконтролируемой и непредсказуе-
мой»,— подчеркнул господин Макаренко.

Большой доклад на тему протеста гото-
вит еще один близкий к Кремлю исследова-
тельский центр — фонд ИСЭПИ под руко-
водством Дмитрия Бадовского.

Ирина Нагорных, Сергей Горяшко

«Новая протестная волна закончилась»
Фонд развития демократии отметит докладом  
годовщину первого массового митинга

На вчерашнем заседании центра «Биз-
нес против коррупции», на основании за-
ключений которого омбудсмен по защи-
те прав предпринимателей Борис Титов 
принимает решения, обсуждалось его 
первое серьезное достижение. После 
обращения господина Титова Верхов-
ный суд (ВС) оправдал костромского 
бизнесмена Дмитрия Малова, который 
ранее был освобожден по УДО благода-
ря помощи центра. Омбудсмен отметил, 
что это первое «завершенное дело» сре-
ди «промежуточных удач».

Как было объявлено на заседании центра, 
первым значительным успехом деятельнос-
ти института омбудсмена стало полное оп-
равдание с правом на реабилитацию Верхов-
ным судом костромского предпринимателя 
Дмитрия Малова. Делом гендиректора ЗАО 
«Агромол» центр занимался с прошлого года. 
В 2006 году компания взяла кредит в Россель-
хозбанке на 17,8 млн руб., подав в рамках 
нацпроекта «Развитие АПК» заявку на рефи-
нансирование государством процентов по 
кредиту. В 2008 году против Дмитрия Малова 
было возбуждено уголовное дело по ст. 159 
УК РФ (мошенничество). Его обвинили в том, 

что он имел преступный замысел в хищении 
1,8 млн руб., которые были возвращены «Аг-
ромолу» в рамках рефинансирования, хотя 
компания исправно выплачивала кредит, а 
агрокомплекс был введен в эксплуатацию. 
Сотрудники компании утверждали, что пе-
ред возбуждением дела несколько отстав-
ных сотрудников правоохранительных орга-
нов предлагали господину Малову продать 
бизнес, угрожая уголовным преследовани-
ем, но он отказался. Несмотря на эти факты, 
Дмитрий Малов был осужден на пять с поло-
виной лет заключения. В 2011 году в резуль-
тате вмешательства центра «Бизнес против 
коррупции» ему сократили срок заключения 
до двух лет и выпустили по УДО (условно-до-
срочное освобождение), а 19 ноября ВС его 
полностью оправдал.

Господин Малов отметил, что «следую-
щий шаг — подавать на реабилитацию, 
компенсацию», поскольку он «полтора го-
да просидел в тюрьме». Бизнес-омбудсмен 
Борис Титов сказал ”Ъ“, что «были проме-
жуточные удачи, но это первое завершен-
ное дело». Он выразил благодарность пред-
седателю ВС Вячеславу Лебедеву, посколь-
ку благоприятное решение по господину 

Малову было принято «во многом благода-
ря лично Лебедеву, который вник в мате-
риалы дела и увидел несправедливость». 
Отметим, что дело господина Малова было 
одним из первых, которым Борис Титов за-
нялся на посту уполномоченного: летом 
он направил официальное обращение 
председателю ВС с просьбой пересмотреть 
дело и отменить приговор. «Я доволен, что 
все получилось и процесс работает, не-
смотря на сопротивление формалистов, 
которым лень что-то делать, в том числе и 
в правоохранительных органах»,— отме-
тил омбудсмен.

На вчерашнем заседании центр рассмот-
рел новые жалобы от предпринимателей, в 
частности от краснодарского бизнесмена 
Виталия Пивнева, который содержится в 
СИЗО по уголовному делу о мошенничест-
ве (хищение займа). Родственники пред-
принимателя утверждают, что произошел 
рейдерский захват его компаний. Центр 
будет добиваться изменения меры пресе-
чения и освобождения предпринимателя 
из СИЗО, а также планирует нанять адвока-
та для защиты его интересов.

Таисия Бекбулатова

Борис Титов защитил  
первого предпринимателя
Верховный суд оправдал костромского бизнесмена
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[1] > 
Сам Константин Малофеев 

сказал ”Ъ“, что его никто не за
держивал и что он с господином 
Провоторовым никакого отно
шения к этому делу (хищению 
кредита ВТБ) не имеет. 

«Очень забавно, что эти собы
тия произошли накануне моей 
встречи с Костиным (глава ВТБ 
Андрей Костин.— ”Ъ“), когда 
мы должны были урегулиро
вать вопрос долга»,— сказал он.

Кредит растворился 
в молоке
Основанием для возбуждения 
уголовного дела (”Ъ“ рассказы
вал о нем 8 ноября), в рамках ко
торого были проведены обыс
ки, допросы и задержание, ста
ло заявление представителя 
британской «дочки» ВТБ — VTB 
Capital PLC. В ходе расследова
ния было установлено, что в 
2007 году эта структура выдала 
«Руссагропрому» кредит в раз
мере более $200 млн на приоб
ретение у Nutritek International 
Corp. 100% акций компании 
Newblade Limited. Основными 
активами последней являлись 
акции и доли в уставных капи
талах девяти российских моло
козаводов (ОАО МК «Пензенс
кий», ЗАО «Бийский маслосыр
комбинат», ОАО «Молоко» и др.). 
Совладельцем «Нутритека» с 
2005 года являлся фонд Marshall 
Capital Константина Малофее
ва, которому через ряд дочер
них структур принадлежало 
74,96% холдинга. Александр 
Провоторов, в свою очередь, в 
2005–2009 годах являлся генди
ректором фонда.

В качестве обеспечения по 
кредиту ВТБ получил в залог ак
ции молочных предприятий, 
стоимость которых, как пока
зала проведенная компани
ей Deloitte Consulting LLP про
верка, была завышена в пять 
раз. Следствие считает, что про
изошло это как раз по вине Ев
гении Кремневой, задержанной 
вчера на двое суток.

Незадолго до получения кре
дита госпожа Кремнева как ру
ководитель ООО «Руссагро
пром» заключила договор с 
ООО «Эрнст энд Янг — оценка». 
Как говорится в материалах де
ла, госпожа Кремнева «предо
ставила компании фиктивные 
сведения о фактическом фи
нансовом состоянии молокоза
водов, на основании которых 
та оценила их в 9 млрд 162 млн 
руб.». Именно этот отчет «неус
тановленные соучастники» мо
шенничества представили в 
ВТБ для получения положитель
ного решения о выдаче креди
та. По версии следствия, все по
лученные у ВТБ деньги Евгения 
Кремнева и ее сообщники похи
тили, «распорядившись ими по 
своему усмотрению».

Отметим, что VTB Capital 
пытался взыскать эти средства 
с процентами и пенями (всего 
$230 млн) с инвестиционного 
фонда Marshall Capital Partners 
и других структур Константи
на Малофеева. Однако в но
ябре прошлого года Высокий 
суд Лондона решил, что судеб
ный спор между ВТБ и ними 
находится вне его юрисдик
ции (”Ъ“ рассказывал об этом 
30 ноября 2011 года). Летом 
нынешнего года Лондонский 
суд отк лонил и апелляцию ВТБ 
— VTB Capital. Как ранее сооб
щал ”Ъ“ Дмитрий Скуратов, 
арест активов в рамках дела 
сохраняется и окончательное 

решение ожидается в январе
феврале 2013 года.

В Marshall Capital ”Ъ“ заяви
ли, что активно сотрудничают 
со следствием и представили 
ему все необходимые докумен
ты. «Никакого отношения к хи
щениям мы не имеем»,— ска
зал ”Ъ“ представитель фонда. В 
«Ростелекоме» от комментари
ев воздержались, а прессцентр 
МВД официально сообщил, что 
следственные мероприятия не 
связаны с этой компанией, а 
«проводятся в связи с возмож
ными хищениями кредитов 
из одной из банковской струк
тур». В ВТБ, признанном потер
певшей стороной по уголовно
му делу, от официальных ком
ментариев воздержались. Ис
точник в ВТБ пояснил, что банк 
не интересуют никакие активы 
в «Ростелекоме» и он не имеет к 
компании никаких претензий. 
Все, что хочет банк,— это вер
нуть кредиты, выданные «Русс
агропрому».

Новый глава для 
«Ростелекома»
Обыски господин Малофеев 
расценивает как средство дав
ления на руководство «Росте
лекома». Отправить в отстав
ку Александра Провоторова по 
причине «неэффективности» 
Минкомсвязи предложило еще 
в сентябре, заменив его на од
нокурсника Дмитрия Медведе
ва гендиректора «Связьинвеста» 
Вадима Семенова. Инициатива 
была согласована с Росимущес
твом, которое напрямую владе
ет 7,43% голосующих акций опе
ратора. Правительство согласи
лось с доводами Минкомсвязи, 
но, как следует из документов, 
с которыми ознакомился ”Ъ“, в 
октябре администрация в лице 
помощника президента Эльви
ры Набиуллиной сочла отстав
ку Александра Провоторова 
«нецелесообразной» (право со
гласовывать назначение топме
неджмента «Ростелекома», а так
же «Связьинвеста» администра
ция получила в июле по распо
ряжению Владимира Путина).

Как сообщил источник ”Ъ“ 
в Минкомсвязи, вопрос смены 
менеджмента «Ростелекома» до 
сих пор на повестке дня прави
тельства. Министерство продол
жает поиск кандидатов на заме
ну Александру Провоторову и 
сделало соответствующее пред
ложение президенту «Tele2 Рос
сия» Дмитрию Страшнову, зна
ют менеджер и акционер «Росте
лекома». Собеседник ”Ъ“ в Мин
комсвязи подтвердил, что в чис
ле претендентов на пост руково
дителя «Ростелекома» — Вадим 
Семенов и Дмитрий Страшнов. 
«На рынке есть много достой
ных кандидатов, но эти два че
ловека точно являются профес
сионалами и точно среди кан
дидатов»,— подчеркнул источ
ник ”Ъ“ в правительстве. «Это 
не та информация, которую сле
дует комментировать, особенно 
в свете последних изменений 
на рынке»,— заявил ”Ъ“ Дмит
рий Страшнов на вопрос о сво
ем возможном выдвижении на 
пост президента «Ростелекома».

Миноритарии «Ростелекома» 
в разговоре с ”Ъ“ предсказыва
ли трудности Минкомсвязи, ес
ли министерство попытается 
сменить руководство в опера
торе в рамках корпоративной 
процедуры. Решение по отстав
ке должен одобрить совет ди

ректоров «Ростелекома», боль
шинство представителей ко
торого находятся под чрезмер
ным влиянием крупнейшего 
миноритария оператора Кон
стантина Малофеева (владеет 
около 10% «Ростелекома», арес
тованных в рамках судебной 
тяжбы с ВТБ в Лондоне), поэто
му сначала нужно сменить со
став совета, а это можно сде
лать не ранее годового общего 
собрания акционеров в 2013 го
ду. Второй вариант — отставка 
по собственному желанию, до
бавляет один из миноритариев. 
Высокопоставленные чинов
ники, в том числе из Минком
связи, летом предлагали Алек
сандру Провоторову самосто
ятельно уйти в отставку, «обе
щая в противном случае про
блемы юридического характе
ра», заявил ”Ъ“ источник, близ
кий к президенту «Ростелеко
ма». Александр Провоторов от
казался комментировать воп
рос о том, будет ли он самостоя
тельно уходить в отставку.

Впрочем, в последний ме
сяц дважды был опробован еще 
один вариант отставки высоко
поставленных руководителей 
— увольнение с целью «сохра
нить объективность расследо
ваний», связанных с деятельнос
тью возглавляемых ими струк
тур. Такова была официальная 
причина отставки бывшего ми
нистра обороны Анатолия Сер
дюкова, так же объяснили и 
предстоящее увольнение главы 
«Российских космических сис
тем» Юрия Урличича. Но «Росте
леком» и «Нутритек» не связан
ные истории, между ними нет 
конфликта интересов, считает 
старший партнер компании Top 
Contact Артур Шамилов. «Поэто
му здесь нельзя проводить па
раллели с другими громкими 
отставками последнего време
ни»,— добавляет он. Глава Мин
комсвязи Николай Никифоров 
отказался комментировать тему 
смены руководства «Ростелеко
ма», передали ‘Ъ“ в прессслуж
бе министерства. Пресссекре
тарь президента России Дмит
рий Песков заявил ”Ъ“, что «ни
чего не слышал» о выдвижении 
Дмитрия Страшнова на пост 
президента «Ростелекома». 

Назначенная на 21 ноября 
прессконференция с участием 
господина Провоторова, посвя
щенная отчетности «Ростелеко
ма» за третий квартал, была от
менена. На момент сдачи но
мера господин Провоторов все 
еще давал показания следовате
лям, господа Малофеев и Скура
тов был отпущены. 

Глобальные депозитарные 
расписки «Ростелекома» на Лон
донской фондовой бирже вче
ра подешевели на 3,76%, до 
$11,2 млрд.

Олег Рубникович, 
Владислав Трифонов, 
Владислав Новый

Милости допросим
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Арина Бородина

Гарри Поттер против 
золотых унитазов
У Аркадия Мамонтова на прошедшей не-
деле было много телезрителей. И рейтин-
ги получились очень высокими. Они, ко-
нечно, не дают ответа на вопрос, нравится 
аудитории то, что им показывает Мамон-
тов в своих работах в рамках цикла «Спе-
циальный корреспондент» на канале «Рос-
сия 1», или нет. Но показатели свидетельс-
твуют о том, что зрители хотят узнать, что 
же им в очередной раз расскажет этот че-
ловек в эфире госканала. И программу 
Мамонтова 13 ноября, судя по активному 
обсуждению в социальных сетях, включили 
даже те, кто давно на него не смотрел. За-
чем они это сделали? Ответа тут тоже нет. 
Но в итоге цифры такие: работу Аркадия 
Мамонтова с простым названием «Корруп-
ция» посмотрело в Москве более 20% зри-
телей, в других городах страны — более 
21% (рейтинг около 5%). И это несмотря 
на позднее время. Более того, рейтинги 
«Спецкора» выше, чем у предшествовав-
шего сериала на «России 1». Значит, жда-
ли Аркадия зрители, ждали!

И что же они от него узнали? Ну во-
первых, то, что, оказывается, «началась 
жесткая, бескомпромиссная борьба с кор-
рупцией». Но Аркадий Мамонтов тут же 
поправился: началась она давно. А приме-
ров не привел. И таких нестыковок там 
много. Но кого это волнует? На практике 
выясняется, что у Аркадия Мамонтова 
«бескомпромиссная борьба с коррупци-
ей» вылилась пока только в дела, связан-
ные с «Оборонсервисом», Евгенией Васи-
льевой и еще несколькими персонажами, 
окружавшими в разное время бывшего 
министра обороны Анатолия Сердюкова. 
Про него самого у Мамонтова почти ниче-
го нет. И то, что есть,— аккуратно, негром-
ко. Не то, что в работах под названием 
«Провокаторы» о деле Pussy Riot, где голос 
Аркадия Мамонтова звучал твердо, громко 
и обличительно. Но одно дело — разобла-
чать в телеэфире кощунниц, а другое — за-
махиваться на госчиновника первой вели-
чины, в руках которого несколько лет был 
ядерный чемоданчик. Здесь нужна особая 
санкция. А пока ее нет, весь запал автора 
в «Коррупции» ушел на описание дорогих 
квартирных  интерьеров госпожи Василье-
вой, показ ее ларцов с украшениями, фо-
тографий с дискотеки, где она, по словам 
Мамонтова, «отрывалась по полной» (как 
будто это уголовно наказуемое преступле-
ние). На весь экран демонстрируются в ог-
ромном количестве пятитысячные купюры, 
которые, опять-таки только по утвержде-
нию Мамонтова, использовались Василье-
вой «на карманные расходы». Досталось 
и мужу сестры министра обороны — Вале-
рию Пузикову (на фамилии Мамонтов со-
знательно делает ударение, чтобы зрители 
оценили ее неблагозвучность). И те же 
приемы: «армейский олигарх» показан на 
фото в плавках, исключительно неприят-
ным типом. Ну и разбросаны по «Спецко-
ру» Аркадием Мамонтовым такие опреде-
ления, как «воровки на доверии», «они жи-
руют», «сладкая жизнь». А встык в кадре, 
конечно, разрушенный военный городок, 
сворованный при махинациях уголь, не-
счастные, недоедающие солдаты.

Но чтобы никто из зрителей, не дай 
бог, не подумал, что так у нас в стране вез-
де и что боеспособность армии может ока-
заться под угрозой, когда под самым но-
сом у министра обороны было такое во-
ровство, Аркадий Мамонтов в финале бе-
рет другую, жизнеутверждающую ноту: 
«Несмотря ни на что, реформа в армии 
продолжается». Оказывается, не все так 
ужасно. Солдаты накормлены и обеспече-
ны. Ну а то, что 20 минут назад зрителям 
рассказывали, что уголь плохой для армии 
закупали и строили дорогие базы отдыха 
для командования Минобороны, вместо 
того чтобы обеспечить офицеров жильем, 
так это не страшно. Главное — закончить 
как надо. И сказать, что военных городков, 
подобных тому, о котором шла речь 
в «Коррупции», совсем немного. И все 
у нас в целом хорошо.

Ну а в финале «Спецкора» Аркадий Ма-
монтов вообще произнес настоящий ма-
нифест по борьбе с коррупцией. «Мне ка-
жется, что власть взяла новый курс на об-
новление (стилистика Мамонтова.— 
А. Б.) не только армии, но и всей стра-
ны!» — сказал автор. И сразу стало как-то 
спокойно. Больше того, зрителям Мамон-
тов пообещал еще много чего: «Мне ка-
жется, что это будет не последняя про-
грамма про коррупцию. Мы сделаем мно-
госерийную передачу — 

”
Коррупция-2“, 3, 

4... И так далее. Может быть, дойдем до 
20». Ну, по крайней мере, сказал Аркадий 
Мамонтов, он на это надеется. Кажется, 
что его не подведут.

В конце недели в компанию к Евгении 
Васильевой с ее украшениями и апарта-
ментами попал еще один человек из ближ-
него окружения министра обороны — ру-
ководитель компании «Славянка» Алек-
сандр Елькин. Арестованного Елькина ра-
зоблачали на всех телеканалах (о его свя-
зях с Анатолием Сердюковым опять в эфи-
ре говорили почти украдкой: дескать, не-
которая часть акций «Славянки» принадле-
жала Минобороны). И снова тот же прием. 
Ольга Скабеева в «Вестях» говорит, что 
дома у Елькина золотая сантехника и уни-
тазы, мрамор, «настоящий камин», короб-
ки денег в кабинете и сам он (о ужас!) 
встречает оперативников дома, в день 
своего рождения, в полночь в махровом 
халате (видимо, это так же, как и дискотека 

Васильевой, является невероятной крамо-
лой). Через час в программе «Время» те 
же кадры оперативной съемки, только 
у Антона Верницкого сантехника Елькина 
уже становится не золотой, а всего лишь 
позолоченной, но объем преступлений не 
меньше. Напирают на дорогие швейцарс-
кие часы (у Скабеевой их точная числен-
ность — 30 штук, у Верницкого — обоб-
щенно «часы»), запонки, дорогую квартиру 
в особняке на Малой Бронной (как будто 
в этом доме квартира только у одного по-
павшего под каток пропаганды и разобла-
чительной кампании Елькина).

Спустя два дня, в воскресенье, в ито-
говых программах картина немного допол-
няется. Уже все говорят про Дженнифер 
Лопес, которая должна была выступить на 
юбилее Елькина. «Россия 1», как всегда, 
заметно впереди других. Ведущий «Вестей 
недели» Дмитрий Киселев подчеркивает, 
что первый официальный визит нового ми-
нистра обороны Сергея Шойгу состоится 
в Китай, где «коррумпированных чиновни-
ков высшего звена расстреливают публич-
но, приглашая на казнь школьников», и пе-
реходит к делу Александра Елькина. Пос-
кольку у нас еще не расстреливают на гла-
зах у школьников и, как сказал Владимир 
Путин, у нас не 1937 год, то за дело вновь 
берется Ольга Скабеева. И на восемь ми-
нут она опять принимается за арестован-
ного руководителя «Славянки». К пятнич-
ному сюжету в «Вестях» добавились какие-
то детали. Но, видимо, стратегически важ-
но было сообщить зрителям, что на золо-
том унитазе Александра Елькина (а какой 
он на самом деле, золотой или позолочен-
ный, так ведь и не ясно) еще и «смывной 
бачок из хрустального лебедя». На «Пер-
вом канале» разоблачительный коммента-
рий ведущей «Воскресного 

”
Времени“» 

Ирады Зейналовой был в четыре раза ко-
роче. И без «хрустального лебедя». Еще 
о Елькине был большой сюжет в «Цент-
ральном телевидении» на НТВ. Там к опе-
ративной съемке добавили свой эксклю-
зив, даже титр специальный повесили: 
в кадре Александр Елькин справлял свадь-
бу своей дочери. Разумеется, широко. 
И дальше все то же самое: бриллианты, 
часы, камин, особняк и все тот же махро-
вый халат, который так не давал покоя те-
левизионным корреспондентам. Как будто 
из-за этого махрового халата все беды 
российской армии и никто в стране, в том 
числе чиновники высшего уровня, не носит 
халатов, не имеет каминов, дорогих запо-
нок, бриллиантов и швейцарских часов. 
Но об этом в эфире ни слова.

В «ЦТ» взяли тему чуть шире и интона-
ция, конечно, была не такой, как у Ольги 
Скабеевой. Но ей уже давно нет равных 
в стилистике. Даже Аркадию Мамонтову, 
возможно, надо будет поработать с ней 
в паре, чтобы достичь совершенства. Но 
когда и в «Центральном телевидении» в ко-
торый раз показывают эту шкатулку с брил-
лиантами Евгении Васильевой, уже и так 

обошедшую все каналы и интернет, а еще 
говорят о том, что у некоей чиновницы Ми-
нобороны «украшенные бриллиантами 
пальцы впивались друг в друга» (разумеет-
ся, на крупном плане в этот момент кольцо 
с бриллиантом), становится уже даже не 
смешно. Этот дружный хор негодующих те-
лекорреспондентов негодует как-то уж 
совсем одинаково. А главное, совершенно 
неясно, насколько такое телеосвещение 
помогает стране в масштабной борьбе 
с коррупцией.

Но у зрителей, похоже, в телеэфире 
есть интересы поважнее борьбы с корруп-
цией и просмотра бриллиантовых колец. 
Хотя, тема, конечно, для массовой аудито-
рии вполне впечатляющая. На это и расчет. 
Но пока главные каналы в разгар воскрес-
ного вечера выпускают свои итоговые про-
граммы с разоблачениями коррупционе-
ров, зрители в очередной раз смотрели 
про Гарри Поттера. Вот казалось бы: купи-
те себе диск и смотрите в любое время. 
Но так неинтересно. Лучше посмотреть по 
телевизору. В четвертый раз ТНТ показыва-
ет воскресным вечером, например, «Гарри 
Поттер и Кубок огня». Фильм шел с 20:00 
до 23:00, как раз когда на «России 1» выхо-
дят «Вести недели», на «Первом канале» — 
«Воскресное 

”
Время“», а на НТВ «Цент-

ральное телевидение». И ТНТ с «Гарри Пот-
тером…» даже не в своей аудитории, а там, 
где традиционно конкурируют каналы пер-
вой тройки (18+), просто накрыл их своими 
рейтингами в Москве. В других городах 
страны все-таки уступил, но это было бы уж 
совсем полным крахом для госканалов. До-
ля фильма в Москве на ТНТ среди тех, кто 
старше 18 лет, составила 14,6%, у «Вестей 
недели» в Москве — 12,7%, у «Воскресного 

”
Времени“» — всего 9,3%, у «Центрального 

телевидения» — 12%. По стране — ТНТ 
с фильмом — 11,6%, «Вести недели» — 
14,6%, «Воскресное 

”
Время“» — 14,3%, 

«ЦТ» — 12,6%. Но это среди в том числе 
и пожилых зрителей. 

А молодая аудитория, конечно, свой 
выбор сделала исключительно в пользу 
«Гарри Поттера и Кубка огня». Среди тех, 
кому от 14 до 44 лет и от 18 до 30, доля 
фильма на ТНТ в Москве составила от 28% 
до 30% телеаудитории, в других городах 
страны — от 21% до 25%. Итоговые про-
граммы по рейтингам у молодежной ауди-
тории уступили фильму вдвое.

Кстати, показ серий про Гарри Поттера 
продолжится на ТНТ и в следующие выход-
ные. Это стоит взять на заметку тем, кто 
планирует стратегию дальнейших разо-
блачений в телеэфире. Чтобы зрители пе-
рестали отвлекаться на фильм о «Гарри 
Поттере и Принце-полукровке» в воскрес-
ном прайме, можно подумать над тем, что-
бы при распространении оперативной 
съемки по телеканалам во время обысков 
у следующих коррупционеров изымали из 
домашней библиотеки книги с изображе-
ниями Гарри Поттера или диски с фильма-
ми о нем.

ИТОГОВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ «ПЕРВОГО КАНАЛА», «РОССИИ 1» И НТВ 
С 12 ПО 18 НОЯБРЯ (ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ ДАННЫЕ)
АУДИТОРИЯ: РОССИЯНЕ СТАРШЕ 18 ЛЕТ. ДАННЫЕ «TNS РОССИЯ».

«ПЕРВЫЙ КАНАЛ»

«РОССИЯ 1»

НТВ

14,2

14,3

14,8

ИТОГОВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ СТС, ТНТ И РЕН ТВ С 12 ПО 18 НОЯБРЯ 
(ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ ДАННЫЕ)   ДАННЫЕ «TNS РОССИЯ».

АУДИТОРИЯ ДЛЯ КАНАЛА СТС: РОССИЯНЕ ОТ 6 ДО 54 ЛЕТ; ДЛЯ ТНТ: РОССИЯНЕ ОТ 14 ДО 44 ЛЕТ; 
ДЛЯ РЕН ТВ: РОССИЯНЕ ОТ 25 ДО 59 ЛЕТ.

На прошлой неделе в графике была допущена ошибка. Доля аудитории канала ТНТ за неделю на самом деле составила 15%,
 а у канала СТС – 8,4%. Редакция приносит свои извинения.

СТС

ТНТ

РЕН ТВ

9,0

14,5

5,7

Самые популярные программы недели основных каналов 
Место   Канал, название программы (дата эфира)  Рейтинг   Доля  
в рейтинге    (%)  (%) 
(предыдущая 
неделя)
 «ПЕРВЫЙ КАНАЛ»   
1 (2) Ток-шоу «Пусть говорят!» с Андреем Малаховым (15.11)  9,2  23,8
2 (3) «Время» (14.11) 8,9 22,4
3 (1) Шоу «Голос» (16.11) 8,7 22,6
4 (4) Сериал «Обратная сторона Луны» (15.11) 6,7 18,1
5 (—) К дню рождения КВН. Кубок мэра Москвы (18.11) 6,7 16,4
 «РОССИЯ 1»   
1 (—) «Куклы». Художественный фильм (17.11)  7,2  21,2
2 (—) «Маша». Художественный фильм (18.11) 7,2 19,2
3 (3) Сериал «Вероника. Потерянное счастье» (13.11) 7 18,7
4 (5) «Вести недели» с Дмитрием Киселевым (18.11) 6,3 14,6
5 (—) «Битва хоров» (18.11) 5,8 15,9
 НТВ   
1 (1) Сериал «Брат за брата-2» (12.11)  8,2  19,7
2 (—) Сериал «Дикий-2» (12.11) 6,5 16
3 (4) «Ты не поверишь!» (17.11) 6,1 16
4 (3) «Русские сенсации. Любовь и месть императрицы» (17.11) 5,8 14,7
5 (5) «Сегодня вечером» в 19:00 (12.11) 5,6 16,7
 СТС   
1 (1) Сериал «Кухня» (13.11)  3,9  9,5
2 (—) «Защитник». Художественный фильм (13.11) 3,8 10
3 (4) Шоу «Уральские пельмени» (18.11) 3,2 11,9
4 (—) «Привидение». Художественный фильм (18.11) 3,1 7,9
5 (—) «Профессионал». Художественный фильм (12.11) 3 8,2
 ТНТ   
1 (1) Шоу «Битва экстрасенсов» (16.11)  6,1  15,6
2 (—) «Гарри Поттер и Кубок огня». Художественный фильм (18.11) 4,8 11,6
3 (5) «Комеди клаб» (16.11) 4,7 11,5
4 (2) Сериал «Интерны» (13.11) 4,2 10,3
5 (4) Сериал «Универ. Новая общага» (12.11) 3,8 9,5
 РЕН ТВ   
1 (—) Сериал «Каменская» (18.11)  2,9  9,7
2 (—) «Собрание сочинений». Концерт Михаила Задорнова (17.11) 2,5 6,6
3 (3) «Территория заблуждений» с Игорем Прокопенко (13.11) 2,5 6,3
4 (—) «Секретные территории». Документальный цикл (16.11) 2,5 6,3
5 (—) «Странное дело» (16.11) 2,4 5,9
Аудитория: россияне старше 18 лет. Предварительные данные.  
Представлены «TNS Россия» специально для ”Ъ“.

Оперативно-следс-
твенные действия по 
делу о хищении могут 
привести к отставке 
Александра Провото-
рова с поста руководи-
теля «Ростелекома»   
фото Дмитрия Лекая

контекст 

У «Славянки» нашли 700 млн руб.

Главное управление экономической безопасности и противо-
действия коррупции МВД РФ совместно с департаментом воен-
ной контрразведки ФСБ России провели очередные обыски по 
делу гендиректора ОАО «Славянка» Александра Елькина. Как со-
общили в МВД, была установлена очередная банковская ячейка, 
где хранились денежные средства и документы. Она была офор-
млена на гражданина Киселева, который, по имеющимся дан-
ным, приходится племянником господину Елькину. Из нее изъято 
$5,69 млн, а также документация, представляющая интерес для 
оперативников. В МВД отметили, что с начала следственных дейс-

твий по этому делу было изъято около 700 млн руб. Как уже сооб-
щал ”Ъ“, господину Елькину главным военным следственным уп-
равлением СКР инкриминируется ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничес-
тво в особо крупном размере). По данным следствия, он передал 
субподряд на ремонт здания Минобороны на 53 млн руб. ЗАО «Бе-
зопасность и связь», которое ранее сам возглавлял. При этом ре-
монт был выполнен другой организацией, а выделенные средс-
тва похищены. Вместе с господином Елькиным Хамовническим су-
дом была арестована его помощница Юлия Ротанова. Николай 
Сергеев

12 –18 ноября

За последние девять лет 
граждане стали чаще го-
ворить о том, что гордятся 
достижениями России, по-
казывает опрос «Левада-
центра». Прежде всего по-
вод для этого дают россий-
ская история, литература 
и наука. Именно это «помо-
гает сохранить гордость за 
страну», когда нет больших 
успехов в развитии экономи-
ки и политической системы, 
 отметили социологи.

В прошлый раз «Левада
центр» опрашивал граждан на 
тему, в какой мере они гордятся 
достижениями России, в 2003 
году. Когда такой же опрос соци
ологи провели в октябре 2012 
года, оказалось, что «гордость 
за страну» у граждан усиливает
ся. Как показывают итоги оче
редного исследования, боль
ше всего оснований для гордос
ти гражданам традиционно да
ют российская история (80%), 
достижения в спорте (74%), ли
тературе (73%), науке и технике 
(66%) и вооруженные силы стра
ны (59%). Те, кто отказываются 

гордиться историей (17%), спор
тивными успехами (23%) и ли
тературой (20%), оказываются 
в меньшинстве.

«Да, мы гордимся Пушкиным 
и Толстым, запустили человека 

в космос. Но все это скорее дань 
истории»,— заявил ”Ъ“ замди
ректора «Левадацентра» Алек
сей Гражданкин. Эти успехи не 
имеют отношения к актуаль
ным проблемам, отмечает экс

перт, но напоминают про про
шлые достижения. «Это помога
ет сохранить гордость за страну 
на фоне того, что нам нечем гор
диться в области экономики, 
политической системы. Сейчас 
больше половины граждан ис
пытывают стыд за то, что про
исходит в стране»,— говорит со
циолог.

Как показывает опрос «Лева
дацентра», число тех, кто гор
дится социальной справедли
востью и уровнем соцзащиты 
в РФ, все же выросло за пери
од с 2003го по 2012 год с 11% до 
23–24%. Увеличилась доля тех, 
кто гордится экономикой стра
ны, с 14% до 33%, политическим 
влиянием РФ в мире — с 29% до 
46% и даже «положением дел 
с демократией» — с 13% до 31%.

Это значит, что увеличилась 
«база поддержки режима», ко
торая и обеспечивает «Единой 
России» электоральное пре
имущество, заявил ”Ъ“ секре
тарь ЦК КПРФ Сергей Обухов. 
«На такие вопросы люди отве
чают не вдумчиво, руководс
твуясь общими чувствами, и пе

редают общее ощущение того, 
в каком положении находится 
Россия»,— заявила ”Ъ“ эксперт 
Московского центра Карнеги 
Мария Липман. По ее словам, 
на общественное мнение здесь 
оказывают влияние несколь
ко факторов. Прежде всего «об
щее повышение благосостоя
ния россиян» и пропаганда, ус
тановки, что «мы поднимаемся 
с колен» и «даем ответ Западу». 
Некоторые основания для то
го, чтобы поменять отношение 
к достижениям страны есть, от
метил Алексей Гражданкин, во 
всяком случае «за последние 
12 лет проблема нищеты для 
значительной части населения 
отошла на второй план»: «Как 
говорил Жванецкий: ”Они ку
пили цветной телевизор — это 
значит, что жить стали лучше? 
Нет, смотреть стали лучше“».

Максим Иванов,  
Сергей Горяшко

Российская демократия не повод для гордости
Главные достижения страны граждане видят в прошлом

К О Н т е К с т К О Н с тА Н т И Н  М А Л О ф е е в  б ы Л  в  К О Н тА К т е  с  П А в Л О М  Д у Р О в ы М

Претензии к Константину Малофееву вчера предъявил и осно-
ватель крупнейшей социальной сети в России «В контакте» 
 Павел Дуров (владеет 12% VK Ltd, которой принадлежит сеть, 
стоящая, по различным оценкам, до $2 млрд). Он обвинил сов-
ладельца Marshall Capital в заказе августовской атаки в СМИ 
на «В контакте», когда организация «Охотники за головами» 
в том числе попросила МВД ограничить доступ к ресурсу из-за 
размещения на серверах сети детского порно. Как пояснял ”Ъ“ 
Павел Дуров еще в октябре, параллельно этой атаке Констан-
тин Малофеев вел безуспешные переговоры с совладельцами 
«В контакте» Вячеславом Мирилашвили и Львом Левиевым 

о выкупе их долей (контролируют 48% сети, еще 39,99% у Mail.
ru Group). Эту информацию подтвердил источник, знакомый 
с ситуацией. «Никакой информационной атаки на ”В контакте“ 
я не заказывал. Более того, ”Лига безопасного интернета“ 
(Константин Малофеев — председатель правления ”Лиги“.— 

”Ъ“) сотрудничает со ”В контакте“, и у нас рабочие отноше-
ния. Поэтому я чрезвычайно удивлен подобному заявле-
нию»,— заявил вчера ”Ъ“ Константин Малофеев, опровергнув 
факт переговоров с совладельцами «В контакте». Связаться 
с господами Мирилашвили и Левиевым не удалось, в Mail.ru 
Group воздержались от комментариев.  Роман Рожков

Российской историей

Достижениями в спорте

Достижениями в области литературы и искусства

Научными и техническими достижениями

Российскими вооруженными силами

Политическим влиянием в мире

Экономическими достижениями 

Положением дел с демократией

Социальной справедливостью и равноправием всех групп населения России

Системой социальной защиты населения

*ВСЕРОССИЙСКИЙ ОПРОС «ЛЕВАДА-ЦЕНТРА» ПРОШЕЛ СРЕДИ 1516 РОССИЯН 1–19 ОКТЯБРЯ. 
ПРОСУММИРОВАНЫ ОТВЕТЫ ТЕХ, КТО «ОЧЕНЬ ГОРДИТСЯ» И «В КАКОЙ-ТО МЕРЕ» ГОРДИТСЯ ТЕМИ 
ИЛИ ИНЫМИ ДОСТИЖЕНИЯМИ РФ. 
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ЧЕМ ГОРДЯТСЯ РОССИЯНЕ* (%)     ИСТОЧНИК: «ЛЕВАДА-ЦЕНТР».
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Получило продолжение скандальное 
уголовное дело о незаконном обналичи-
вании более 2 млрд руб. должностными 
лицами КБ «Мастер-банк» и АКБ «Золос-
тбанк». Вчера в рамках расследования 
были задержаны два бывших сотрудни-
ка Мастер-банка Игорь Бабичев и Анд-
рей Орлов. Следствие будет ходатайс-
твовать в суде о их домашнем аресте. 
Кроме того, в МВД полагают, что ЦБ РФ 
по материалам следствия в ближайшее 
время примет в отношении Мастер-бан-
ка «дополнительные меры банковского 
контроля». В самом банке эту информа-
цию опровергают.

Напомним, это уголовное дело было воз-
буждено в марте текущего года. Тогда же не-
сколько десятков оперативников при под-
держке спецназа одновременно провели се-
рию обысков в офисах Мастер-банка, Судо-
строительного банка, Золостбанка, АКБ 
«Стратегия» и еще в нескольких коммерчес-
ких фирмах (”Ъ“ подробно сообщал об этом 
17 марта). По результатам обысков началь-
ник главного управления экономической 
безопасности и противодействия корруп-
ции (ГУЭБиПК) МВД РФ Денис Сугробов за-
явил, что полицией была выявлена органи-
зованная преступная группа, в состав кото-
рой входили руководители ряда банков 
и коммерческих организаций и которая 
специализировалась на реализации кри-
минальных схем незаконного обналичива-
ния денежных средств. По версии полиции, 
члены преступной группы, используя фир-
мы-однодневки, по поддельным электрон-
ным поручениям «переводили денежные 
средства на счета коммерческих банков, за-
тем перебрасывали их на счета других орга-
низаций и обналичивали, получая от кли-
ентов незаконное вознаграждение в разме-
ре 3–7% от сумм платежей». Всего таким спо-
собом, по подсчетам правоохранительных 

органов, было незаконно выведено из-под 
налогообложения свыше 2 млрд руб.

В рамках этого уголовного дела под до-
машний арест были помещены заместитель 
председателя правления Золостбанка Алек-
сандр Крюков, бизнесмен Александр Шема-
лаков и бывший вице-президент Мастер-бан-
ка Евгений Рогачев. Последнему в октябре те-
кущего года Тверской районный суд Москвы 
за нарушение условий домашнего ареста из-
менил меру пресечения на заключение под 
стражу в СИЗО. Кроме того, следствие объяви-
ло в федеральный розыск начальника отдела 
межбанковского кредитования Золостбанка 
Альбину Плотникову. Место ее нахождения 
полицией пока не установлено.

Вчера в уголовном деле появились новые 
фигуранты. Утром оперативниками ГУЭБиПК 
в квартире в Чапаевском переулке был задер-
жан бывший заместитель начальника отдела 
по работе с клиентами КБ «Мастер-банк» Анд-
рей Орлов (сейчас работает в КБ «Санкт-Петер-
бург»). Во время задержания в его квартире 
был проведен тщательный обыск. Также опе-
ративники обыскали квартиру родителей 
господина Орлова на улице Куусинена.

Бывшего ведущего специалиста управле-
ния по работе с крупным бизнесом КБ «Мас-
тер-банк» Игоря Бабичева (ныне работает 
в Альфа-банке) задержали во время допроса 
в офисе следственного департамента МВД РФ 
в Газетном переулке. С июля прошлого года 
он проходил по уголовному делу подозревае-
мым и находился под подпиской о невыезде.

Вчера господину Бабичеву было предъяв-
лено официальное обвинение по ч. 2 ст. 172 
УК РФ («Незаконная банковская деятельность, 
совершенная организованной группой, со-
пряженная с извлечением дохода в особо 
крупном размере»). Максимальное наказа-
ние, предусмотренное за это преступление,— 
до семи лет лишения свободы. В МВД ”Ъ“ вче-
ра пообещали, что в ближайшее время анало-

гичное обвинение будет предъявлено и Анд-
рею Орлову. По словам сотрудников МВД, «ос-
нованием для обвинения стали показания 
других фигурантов дела, а также иные доказа-
тельства, полученные во время предваритель-
ного следствия». Например, по утверждению 
собеседника ”Ъ“, вчера во время обыска 
в квартире Андрея Орлова «было найдено 
большое количество предметов и докумен-
тов, доказывающих его участие в преступле-
нии». Уже сегодня следствие намерено обра-
титься в Тверской райсуд Москвы с просьбой 
о помещении Игоря Бабичева и Андрея Орло-
ва под домашний арест с запретом на исполь-
зование любых средств связи и интернета.

В МВД считают, что расследование уголов-
ного дела продвигается успешно. «На основа-
нии материалов, полученных следствием, 
Банком России в Мастер-банке были прове-
дены внеплановые проверочные мероприя-
тия, в результате чего уже в ближайшее вре-
мя в отношении банка будут применены до-
полнительные меры банковского контро-
ля»,— заявил вчера ”Ъ“ представитель МВД.

Правда, в Мастер-банке эту информацию 
решительно опровергают. «Последняя про-
верка ЦБ РФ в банке прошла 19 июля, и она 
носила плановый характер»,— заявила ”Ъ“ 
советник председателя правления Мастер-
банка Ольга Бойчарова. По ее словам, про-
веркой были выявлены мелкие нарушения 
в работе кассиров, вследствие чего банк 
был наказан небольшим штрафом. Других 
претензий у ЦБ РФ к Мастер-банку нет. Что 
касается задержания бывших сотрудников 
банка, то, по словам госпожи Бойчаровой, 
«в банке допускают, что в прошлом отде-
льные нечистоплотные сотрудники могли 
злоупотреблять полномочиями в своих ко-
рыстных интересах, но они уволились уже 
более года назад и к текущей деятельности 
банка эта ситуация отношения не имеет».

Александр Жеглов

На счет Мастер-банка  
перечислили еще двоих
Задержаны новые фигуранты дела об обналичивании Куйбышевский райсуд Санкт-

Петербурга вынес приговор 
по делу Альберта Старостина, 
активного участника тамбов-
ского организованного пре-
ступного сообщества (ОПС), 
чьим лидером СКР считает 
авторитетного бизнесмена 
Владимира Барсукова (Кума-
рина). Старостин был при-
знан виновным в соучастии 
в покушениях и рейдерских 
захватах десяти городских 
предприятий, чью общую сто-
имость следствие оценило 
в сумму около 500 млрд руб. 
С учетом ранее вынесенного 
приговора по делу о рейдерс-
тве суд приговорил его к вось-
ми годам шести месяцам ко-
лонии общего режима.

Альберт Старостин уже во 
второй раз становится фигуран-
том уголовного дела, связанно-
го с тамбовским ОПС. Так, в но-
ябре 2009 года тот же Куйбы-
шевский райсуд на выездном 
заседании в Мосгорсуде осудил 
группу, в которую входили, 
в частности, Владимир Барсу-
ков и Альберт Старостин, за рей-
дерский захват двух петербург-
ских предприятий и легализа-
цию средств, полученных пре-
ступным путем. Альберт Старо-
стин тогда получил пять лет ко-
лонии общего режима, но 
в 2010 году был условно-досроч-
но освобожден.

На этот раз Куйбышевский 
райсуд рассматривал дело о по-
кушениях и рейдерских захва-
тах десяти предприятий Петер-
бурга, среди которых были ЗАО 
СП «Петербургский нефтяной 
терминал», ОАО «Отель ”Санкт-
Петербург“», ЗАО «Кондитерская 
фабрика имени Крупской». Об-
щую стоимость этих компаний 
следствие оценило почти 
в 500 млрд руб. Схема, применя-
емая при силовых поглощени-
ях, которые были совершены 
в 2005–2006 годах, была во всех 
случаях одна и та же. Сначала 
выбирался объект, затем полу-
чались сведения об его органи-
зационно-правовой форме, уч-
редителях или акционерах. Пос-
ле этого подыскивались люди, 

которые бы выступили номи-
нальными собственниками 
и директорами. Наконец, подде-
лывались документы, согласно 
которым владельцами предпри-
ятия оказывались подставные 
лица. Далее документы переда-
вались в налоговую инспекцию 
№15 управления Федеральной 
налоговой службы по Петербур-
гу, где информация о новых 
собственниках вносилась в Еди-
ный государственный реестр 
юридических лиц. Отметим, 
что, по версии следствия, свя-
зью между рейдерами и налого-
виками, которые ранее были 
осуждены горсудом Петербурга, 
был некий Вячеслав Орлов (он 
был убит, по этому факту воз-
буждено уголовное дело.— ”Ъ“).

Роль Альберта Старостина, 
по версии следствия, заключа-
лась в поиске фиктивных поку-
пателей собственности, номи-
нальных директоров, руководс-
тве ими и выплате им денег за 
их работу.

Еще во время следствия Ста-
ростин заключил досудебное 

соглашение. По его условиям он 
признал себя виновным и дал 
показания против соучастни-
ков как по этому, так и по дру-
гим уголовным делам. К приме-
ру, он рассказал СКР о том, что 
именно Владимир Барсуков 
распорядился устранить Вячес-
лава Орлова. В конце следствия 
Альберт Старостин заявил хода-
тайство о рассмотрении его де-
ла в особом порядке. В октябре 
Генпрокуратура РФ утвердила 
обвинительное заключение 
и передала дело в Куйбышевс-
кий райсуд Петербурга.

Главной интригой вчерашне-
го заседания было решение су-
да по режиму наказания для 
Альберта Старостина. Дело 
в том, что накануне представи-
тель прокуратуры Центрально-
го района города просила при-
знать Старостина виновным 
в полном объеме и приговорить 
его к 13 годам колонии общего 
режима (с учетом приговора от 
2009 года). Однако нередко де-
ла, рассмотренные в особом по-
рядке, завершаются и условны-
ми приговорами. Не исключе-
но, что именно поэтому Старо-
стин пришел в суд без вещей. 

Однако судья Светлана Федоро-
ва признала фигуранта дела ви-
новным в полном объеме и при-
говорила Старостина к восьми 
с половиной годам колонии об-
щего режима, учтя назначенное 
ему в 2009 году наказание. Пос-
ле этого госпожа Федорова рас-
порядилась арестовать осуж-
денного в зале суда. Сам Аль-
берт Старостин заявил ”Ъ“, что 
не намерен подавать жалобу.

После процесса адвокат Вла-
димира Барсукова Сергей Афа-
насьев заявил ”Ъ“, что обвине-
ний его клиенту в убийстве Вя-
чеслава Орлова до сегодняшне-
го дня не предъявлялось. А сло-
ва Старостина господин Афана-
сьев назвал оговором и пояс-
нил: «Тело Орлова было найде-
но возле дачи Шенгелии (Бадри 
Шенгелия, которого ряд СМИ 
называли идеологом рейдерс-
кого движения в Петербурге,— 
один из главных свидетелей об-
винения по делам Владимира 
Барсукова.— ”Ъ“), рядом был 
найден след протектора от ко-
лес автомобиля Шенгелии. Ка-
кие тут могут быть вопросы?»

Дмитрий Маракулин, 
Санкт-Петербург

Тамбовский пошел по второму кругу
По совокупности приговоров сподвижник Владимира Барсукова  
получил восемь с половиной лет

Альберт Старостин был 
арестован в зале суда

Столичные власти решили поощрить 
предпринимателей, вложивших средс-
тва в реставрацию памятников истории 
и культуры. Ранее мэрия начала сдавать 
особняки в аренду на 49 лет по символи-
ческой ставке 1 руб. за 1 кв. м в год — но 
лишь после того, как арендатор проведет 
полную реставрацию здания. Здания ра-
зыгрывались на аукционах, но теперь 
льготные ставки решено распространить 
и на арендаторов, вложившихся в рес-
таврацию до 2012 года. В их числе, на-
пример, наследник дворянского рода 
Кристофер Муравьев-Апостол, отремон-
тировавший в Москве деревянную фа-
мильную усадьбу.

О решении расширить программу рестав-
рации ветхих зданий вчера на заседании 
правительства Москвы заявил мэр Сергей 
Собянин. Напомним, что в январе 2012 года 
он подписал постановление, согласно кото-
рому городские власти могут отдавать арен-
даторам городские памятники архитектуры, 
нуждающиеся в срочной реставрации, за 
1 руб. за 1 кв. м в год на 49 лет. Льготные став-
ки начинают действовать по окончании ра-
бот (ограничены пятилетним сроком). Аук-
ционы по новой схеме начались в апреле 
2012 года, и в мэрии удовлетворены их ре-
зультатами. Господин Собянин сообщил, что 
на трех аукционах разыграно семь зданий, 

причем на последних торгах за усадьбу куп-
ца Гусева на Большой Полянке боролись де-
сять компаний, а за усадьбу Чернцовой-Вар-
гиных-Барановых на Пятницкой — 13 ком-
паний. «Учитывая такой интерес», мэр обе-
щал выставить на аукцион еще 50 зданий 
в 2013 году, а также расширить саму програм-
му. В частности, распространить ее действие 
на арендаторов зданий, вложившихся в рес-
таврацию до 2012 года. Вице-мэр Наталья 
Сергунина разъяснила, что арендатор, вы-
полнивший «плановое задание» Мосгорна-
следия по реставрации, «имеет право на ав-
томатический пересчет арендной платы». 
Она также выразила надежду, что мера сти-
мулирует остальных предпринимателей.

Всего в Москве насчитывается 5,2 тыс. па-
мятников, из которых инвесторам потенци-
ально интересны до 2,8 тыс. зданий (в основ-
ном в центре города). В девелоперской MR 
Group ранее оценивали стоимость реставра-
ционных работ в аварийных особняках от 
$2,5 тыс. до $10 тыс. за 1 кв. м (в зависимости 
от состояния зданий). Таким образом, рестав-
рация, например, усадьбы Чернцовой-Варги-
ных-Барановых площадью 1 тыс. кв. м может 
обойтись арендатору в $2,5–10 млн. С учетом 
утвержденной на аукционе годовой аренд-
ной ставки 50,6 млн руб. это эквивалентно 
1,5–6 годам аренды. Сергей Собянин, коррек-
тируя вчера текст постановления, также нака-

зал подчиненным «следить за поддержанием 
уровня содержания памятников».

Советник главы Мосгорнаследия Нико-
лай Переслегин сообщил ”Ъ“, что первым де-
лом льготы по расширенной схеме распро-
странятся на 50 зданий, «прекрасно отрестав-
рированных за счет частных инвестиций». 
В числе возможных кандидатов чиновник 
назвал особняк на Старой Басманной улице, 
который арендует наследник старинного 
дворянского рода Кристофер Муравьев-
Апостол. На реставрацию фамильной дере-
вянной усадьбы у него ушло более десяти 
лет. В апреле 2012 года господин Муравьев-
Апостол показывал результат, устроив в особ-
няке прием аукционного дома Christie’s, где 
рассказывал, что ему пришлось заменить 
свыше 80 деревянных конструкций. Коорди-
натор движения «Архнадзор» Наталья Само-
вер хвалит Кристофера Муравьева-Апостола 
за «проделанную работу, которая государству 
не по плечу», а столичную мэрию — за подде-
ржку «нетипичных арендаторов». «Это спра-
ведливо, поскольку эти люди — альтруисты. 
Многие арендаторы ничего не вкладывают 
в памятники или делают им только хуже — 
пожары устраивают, например»,— рассужда-
ет госпожа Самовер, которая считает, что 
Москва не понесет больших потерь от сниже-
ния арендных ставок на 50 зданий.

Александр Воронов

Сергей Собянин снова  
сдает памятники по рублю
Расширена программа льготной аренды исторических особняков

Вчера ГИБДД и автошколы отреагирова-
ли на претензии Генпрокуратуры, обнару-
жившей серьезные нарушения в системе 
подготовки водителей. Госавтоинспек-
ция пообещала в 2013 году ужесточить 
правила приема водительских экзаме-
нов, автошколы же выразили готовность 
сами выявлять коллег, некачественно 
обучающих граждан. Между тем саму 
возможность получить права за взятку 
в ГИБДД не считают массовым явлением: 
жалобы от граждан поступают нечасто.

Вчера Межрегиональная ассоциация авто-
школ (МААШ), ГИБДД РФ и Генпрокуратура 
провели совместный круглый стол в связи 
с серьезными проблемами в системе обуче-
ния будущих водителей. Напомним, на про-
шлой неделе надзорное ведомство обнародо-
вало данные, согласно которым за девять ме-
сяцев 2012 года произошло более 20 тыс. ДТП 
с участием водителей со стажем управления 
до трех лет. Это на 11,7% больше, чем годом ра-
нее. Основные претензии прокуратура предъ-
являет именно к автошколам, которые зачас-
тую обучают водителей без лицензии и по со-
кращенной программе. Как заявил старший 
прокурор отдела по надзору за исполнением 
законов о промышленной и транспортной бе-
зопасности Генпрокуратуры Олег Александ-
ров, проверка была проведена только в круп-
ных субъектах федерации. Теперь региональ-
ным прокурорам даны поручения усиленно 
проверить все местные автошколы.

Ряд мер по исправлению сложившейся си-
туации планирует ГИБДД РФ. По словам за-
мначальника отдела организации экзамена-
ционной работы и контроля за перевозками 
пассажиров Госавтоинспекции Дмитрия Жел-
тенкова, разработан проект административ-
ного регламента, который усложнит процеду-
ру приема экзамена (количество тестов станет 
больше, а ошибок можно допустить меньше): 
он будет принят в конце 2012-го или начале 
2013 года. Кроме того, Госдума рассматривает 
поправки в закон «О безопасности дорожного 
движения», запрещающие самоподготовку 
водителей без посещения автошколы. МА-
АШ, в свою очередь, готова предоставить Ген-
прокуратуре информацию об автошколах, ко-
торые работают без лицензии и обучают буду-
щих водителей по сокращенной программе.

• Сегодня в России действуют 8 тыс. ав-
тошкол, ежегодно выпускающих 2–2,5 млн 
будущих водителей. Подразделения ГИБДД 
в год принимают около 9 млн экзаменов 
(включая пересдачи). В 2010–2011 годах 
права на управление автомобилем и мо-
тоциклом получили 4,3 млн водителей.
Отметим, что, по мнению экспертов и пра-

возащитников, рост аварийности среди води-
телей-новичков объясняется не только низ-
кой подготовкой, но и высоким уровнем кор-
рупции: права можно купить, вообще не сда-
вая экзамены. Однако в Госавтоинспекции та-
кое явление не считают массовым. «В главном 
управлении (ГИБДД РФ.— ”Ъ“) уже давно со-

здан отдел, который занимается рассмотре-
нием жалоб и заявлений от граждан. Никаких 
жалоб именно по такой тематике (покупка 
прав.— ”Ъ“) к нам не поступало,— заявил ”Ъ“ 
Дмитрий Желтенков.— А вот в прессе это пос-
тоянно рассматривается. Мы не можем по-
нять, это такая пиар-компания или есть ка-
кие-то серьезные противоречия в работе под-
разделений Госавтоинспекции. Должны быть 
свидетели и конкретные факты, примеры 
с фамилиями и адресами. Тогда будут прини-
маться меры». Господин Желтенков добавил, 
что в Москве, к примеру, за последние два го-
да состав экзаменаторов в ГИБДД сменился на 
99% и возможность купить права практичес-
ки исчезла. Генпрокуратура никаких сроч-
ных мер по решению проблемы мздоимства 
принимать также не собирается. «Если мы бу-
дем говорить о комплексе мер по борьбе 
с коррупцией, то есть определенные формы 
и методы работы оперативных служб,— за-
явил Олег Александров.— Я бы не сказал, что 
акцентировать внимание на выполнении 
служебных полномочий Госавтоинспек-
ции — первая задача, которая стоит в поэтап-
ном выполнении мероприятий по борьбе 
с коррупцией в органах власти».

Иван Буранов

Прокуратура не нашла коррупции  
при приеме экзаменов в ГИБДД
В низком качестве подготовки водителей виновны автошколы
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развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире
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экономическая политика
Динамика реальных располагаемых доходов (%) 
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За десять месяцев 2012 года Фе-
деральная налоговая служба (ФНС) 
собрала в консолидированный 
бюджет РФ 9,2 трлн руб. — на 13% 
больше, чем было годом ранее. 
Однако темпы увеличения сборов 
в сравнении с периодом восста-
новительного роста 2010–2011 
годов оказались вдвое ниже. За-
медление оказалось неожиданно-
стью для Минфина. Из-за проблем 
со сбором НДС, налога на при-
быль и акцизов ведомство сейчас 
впервые за посткризисные годы 
готовится на 39 млрд руб. снизить 
годовой план для ФНС. 

Промежуточными итогами работы 
ФНС в 2012 году глава службы Михаил 
Мишустин вчера делился с президен-
том Владимиром Путиным, а позавче-
ра — с премьером Дмитрием Медведе-
вым. Он сообщил руководителям, что 
за январь-октябрь в консолидирован-
ный бюджет РФ поступило 9,161 трлн 
руб., что на 13,3% больше, чем за такой 
же период 2011 года. Из этой общей 
суммы на федеральный бюджет при-
шлось 4,335 трлн руб. (рост на 16,5%), на 
региональные — 4,826 трлн (на 10,6%). 

В отличие от двух последних пост-
кризисных лет, 13-процентный при-
рост налогов выглядит достаточно 
скромным показателем — восстанов-
ление рухнувших в 2009 году сборов 
закончено. Год назад темпы увели-
чения поступлений (десять месяцев 
2011-го к десяти месяцам 2010-го) 
составляли 28%, два года назад (те же 
периоды 2010 и 2009 годов) — 22%. Так 
что в ходе вчерашней встречи с пре-
зидентом Михаилу Мишустину при-
шлось сравнивать показатели не с про-
шлыми достижениями, а с текущим 
уровнем роста потребительских цен. 
«Мы растем выше инфляции»,— с удо-
влетворением доложил он Владимиру 
Путину (по Росстату в октябре 2012-го 
к октябрю 2011-го она составила 6,5%).

За рамками этой рабочей встречи с 
президентом (во всяком случае, ее от-
крытой части) осталось то обстоятель-
ство, что впервые за посткризисные 
годы Минфин сейчас готовит сниже-
ние плана сбора администрируемых 
ФНС налогов в 2012 году. Сумма ожи-
даемого «недобора», впрочем, невели-
ка — 39 млрд руб., менее 1% от плана 
службы, сокращающегося с 5,188 трлн 
до 5,149 трлн руб. Однако сам по себе 
такой «секвестр» показателен — в 
прежние два года восстановительно-
го роста речь велась лишь об увеличе-
нии и перевыполнении прогнозных 
показателей. 

В основном (на 81%) сборы ФНС 
января-октября обеспечили четыре 
основных налога: НДПИ, налог на до-
ходы физических лиц, НДС и налог на 
прибыль. Если с НДПИ и подоходным 
налогом ситуация благополучна (при-

рост по итогам десяти месяцев 22,9% 
и 14% соответственно), то со сборами 
двух последних платежей возникли 
проблемы. Большая часть снижения 
плана приходится на поступления 
НДС, отражающие внутренние обо-
роты компаний и активность импор-
теров. По данным ФНС, за десять ме-
сяцев 2012 года «внутреннего» НДС в 
госказну собрано на 1,603 трлн руб. 
против 1,485 трлн руб. за такой же пе-
риод прошлого года, то есть лишь на 
7,9% больше. 

По действующему закону о бюджете 
сборы НДС в 2012 году должны были 
расти интенсивнее. Годовые сборы по 
«внутреннему» НДС должны были со-
ставить 1,908 трлн руб., подготовлен-
ный Минфином новый план — 1,880 

трлн, то есть на 28 млрд руб., или на 
1,5% меньше. (Отметим, что еще 24 
млрд руб. бюджет недосчитается от 
недопоступления НДС при импорте 
— но его в основном администрируют 
уже не налоговики, а Федеральная та-
моженная служба.) Снижение прогно-
за для НДС Минфин объясняет ростом 
вычетов. По ввозимым товарам доля 
налога, предъявленного к вычету, уве-
личилась с 84,5% до 86,6%, по экспорт-
ным — с 40,3% до 43,8%. Кроме того, 
рост вычетов по НДС произошел из-за 
повышения прогнозного курса долла-
ра к рублю. 

План по налогу на прибыль в 2012 
году сокращен менее существенно — 
на 5,5 млрд руб. Однако, в отличие от 
НДС, целиком достающегося центру, 
речь идет лишь о меньшей части на-
лога, поступающей в федеральный 
бюджет (основная доля сборов доста-
ется регионам). За январь-октябрь 2012 
года сборы налога составили 2,032 
трлн руб., лишь на 3,3% больше, чем 
было собрано за этот же период 2011 

года (1,966 трлн). В федеральный бюд-
жет из этой суммы поступило 322,5 
млрд руб. Годовой план на 2012 год по 
федеральной части налога Минфин со-
кратил с 377,8 млрд до 372,3 млрд руб., 
или на 1,5%. Расчетов по региональной 
части нет, но с учетом пропорции его 
распределения здесь «недобор» может 
составить порядка 30 млрд руб. 

В качестве причин этого сокраще-
ния Минфин называет «снижение 
уровня собираемости налога на при-
быль организаций с 96,8% до 95%», а 
также «снижение объема прибыли 
прибыльных организаций». Как уже 
писал ”Ъ“, причина «усыхания» при-
были — ухудшение финансового со-
стояния предприятий. Согласно дан-
ным Росстата, чистый финансовый 
результат российских компаний (при-
быль минус убыток) в январе-августе 
2012 года в сравнении с таким же пери-
одом 2011 года вырос всего на 1,4%. По 
опросам компаний, основными при-
чинами такой ситуации остаются рост 
издержек и снижение спроса. «У ком-
паний снижается прибыль, и это про-
цесс объективный»,— заявлял ранее 
Михаил Мишустин на налоговом фо-
руме ТПП. По его словам, главная при-
чина снижения темпов роста по нало-
гу на прибыль — рост инвестиций в 
основной капитал. На конец 2012 года 
приходится завершение ряда крупных 
инвестпроектов, так что осуществляю-
щие их компании получат внушитель-
ные вычеты по «прибыльному» налогу.

Вадим Вислогузов

Налоги не спешат в бюджеты
Темпы прироста поступлений вдвое ниже прошлогодних 

сегодняшнее 
число 2,4

процента составил рост реальных доходов населения в октябре 2012 года по сравнению с октябрем 2011 года, сообщил Рос-
стат. В сентябре по отношению к сентябрю прошлого года темпы роста доходов населения были выше — 3,8%. При этом средняя зарпла-
та в октябре выросла по сравнению с октябрем 2011 года на 12,1% — до 26,2 тыс. руб., в сентябре этого года к сентябрю прошлого года 
рост был 11,6%. Как отмечают в ЦМАКП, по доходам индекс слабее, чем по зарплатам. Рост благосостояния населения эксперты харак-
теризируют как «колеблющийся стабилизационный». По их прогнозом, по итогам года рост реальных доходов составит 3,5–3,7%, реаль-
ных зарплат — 8%, что выше, чем за предыдущие три года. Впрочем, этот рост будет не за счет увеличения производительности труда, а 
за счет индексации зарплат работодателями, уточняют экономисты. Самые высокие зарплаты за девять месяцев были в сфере произ-
водства нефтепродуктов (58,7 тыс. руб.), финансовом секторе (56,2 тыс. руб.), самые низкие — в сельском хозяйстве (13,6 тыс. руб.).

 мониторинг

тРаНСпОРтНая пОлИтИка

Стальные рельсы  
надежнее либеральных 

Инвестиции в железнодорожный транс-
порт оказывают на его качество заметно 
большее влияние, чем либерализация 
рынка транспортных услуг, утверждают 
аналитики Boston Consulting Group 
(BSG) в исследовании «Индекс произ-
водительности европейских железных 
дорог-2012». Этот вывод базируется на 
сопоставлении рассчитанного BCG для 
европейских стран индекса производи-
тельности рельсового транспорта с ин-
фраструктурными затратами и степенью 
свободы рынка.

Сам индекс производительности 
рассчитан на основании равновесного 
суммирования оценок интенсивности 
использования (пассажиропоток и гру-
зооборот), качества (пунктуальности, 
уровня тарифов и доли высокоскорост-
ных поездов) и безопасности (количе-
ства инцидентов и смертельных случаев 
на тыс. км) железных дорог. Первое 
место в рейтинге заняла Швейцария — 
ее индекс достиг 7,1 пункта (интенсив-
ность — 2,8, качество — 1,6, безопас-
ность — 2,6 пункта), кроме нее в группу 
лидеров вошли Франция, Германия, 
Швеция и Австрия. «Средние» значения 
индекса — от 5,7 до 4,7 — получили 
Финляндия, Великобритания, Нидер-

ланды, Чехия, Испания, Бельгия, Ита-
лия, Люксембург и Норвегия. Худшей 
стала Болгария со значением индекса 
2,7 (интенсивность 0,8, качество — 1,5, 
безопасность — 0,4). У лучшей в группе 
«отстающих» — Ирландии — при сово-
купном индексе 4,2 ниже и интенсив-
ность движения (0,6), и качество (0,9), 
а ее позиция в рейтинге обусловлена 
высокой (выше Швейцарии) оценкой 
безопасности (2,7).

Страновой индекс производитель-
ности железных дорог коррелирует 
с объемом инвестиций в инфраструк-
туру: так, в группе лидеров (см. график) 
этот показатель превышает €7 тыс. на 
душу населения, в средней он ниже — 
около €4 тыс., а в замыкающей от-
стающую группу Болгарии составляет 
€1,5 тыс. Исключением опять стала 
Ирландия, в которой затраты соответ-
ствуют ли дерам рейтинга (€9 тыс.), что 
и обес печило высокую безопасность 
при низкой загруженности рельсового 
транспорта. Зависимости же его про-
изводительности от экономической мо-
дели (наличия центрального ж/д опе-
ратора) или степени свободы рынка 
транспортных услуг аналитики BSG 
не обнаружили, показав поровну при-
меров успеха как на монопольных, так 
и на конкурентных рынках. Так, лидер 
рейтинга Швейцария и аутсайдер Бол-
гария отличаются по индексу свободы 
рынка (IBM's Rail liberalization Index) 
лишь на 20 пунктов (740 и 720 соответ-
ственно). Исследователи предостере-
гают: «при обсуждении моделей управ-
ления» эффективно либерализовать 
на европейском рынке ж/д перевозок, 
вероятно, уже нечего.

Олег Сапожков

Очередная порция макроэкономиче-
ской статистики Росстата подтверждает 
тенденцию замедления роста доходов 
и частного спроса в октябре и демон-
стрирует неожиданный всплеск инве-
стиционной активности. Опрошенные 

”Ъ“ аналитики пока не могут дать точ-
ного объяснения последнему: скачок 
вложений в основной капитал на 4,9% 
может быть обусловлен статистическим 
выбросом или же стать предвестником 
новой фазы инвестиционного роста. 
Впрочем, увеличенная Росстатом оцен-
ка роста инвестиций в третьем квар-
тале 2012 года с 1,4% до 7,3% делает 
предположения о его устойчивости 
маловероятными.

После публикации слабых данных о 
росте промышленного производства в 
октябре 2012 года (см. ”Ъ“ от 19 ноября) 
свежая порция статистики Росстата, ха-
рактеризующей состояние внутреннего 
потребительского и инвестиционного 
спроса, в сравнении с предыдущим годом 
оказалась крайне неоднозначной. Если 

продолжающееся замедление роста ре-
альных зарплат (с 6,6% в сентябре до 5,2% 
в октябре) и оборота розничной торговли 
(с 4,4% в сентябре до 3,8% в октябре) укла-
дывается в общую картину происходящего 
в экономике РФ, то ускорение роста инве-
стиций до 4,9% выглядит как минимум 
неожиданным.

В конце октября аналитики, опрошен-
ные агентством «Интерфакс», прогнозиро-
вали продолжение снижения инвестиций 
в основной капитал в октябре на 1,1% в 
годовом выражении. Для того чтобы ожи-
дать обратного на фоне увеличения общей 
неопределенности замедления мирового 
спроса и сокращения прибыли компаний 
не было никаких реальных предпосылок. 
Помимо прочего, эффект высокой стати-
стической базы четвертого квартала 2011 
года сам по себе обещал сократить темпы 
роста в последнем квартале 2012 года — 
только в октябре 2011 года инвестиции вы-
росли на 13,7%. Еще в августе Минэконо-
мики снизило прогноз роста инвестиций 
в 2012 году с 6,6% до 5,5%, и на прошлой 

неделе заместитель главы ведомства Ан-
дрей Клепач заявил: больше этот прогноз 
меняться не будет. 

Опрошенные ”Ъ“ аналитики пока не 
могут дать однозначного объяснения ин-
вестиционному всплеску в октябре. Су-
ществует две основные гипотезы. Первая, 
которую так или иначе разделяют экспер-
ты,— статистический выброс. Дело в том, 
что четвертый квартал года в РФ традицион-
но характерен резким ускорением объемов 
капвложений, фиксируемых компаниями 
в отчетности, куда попадает и нераспре-
деленная часть инвестиций, сделанных в 
течение года. «Возможно, сезонность октя-
бря по инвестициям изменилась из-за из-
менения инвестстратегий»,— полагает 
Сергей Улатов из представительства Все-
мирного банка в РФ. «Может быть, закрыва-
ются крупные проекты и обнаруживается 
всплеск в статотчетности,— поддержива-
ет его Алексей Девятов из ”Уралсиба“, до-
бавляя: — Ситуация в экономике не стала 
лучше, и можно увидеть отрицательный 
отскок в инвестициях». Не исключает стат-

выброса и Дмитрий Белоусов из Центра ма-
кроэкономического анализа и краткосроч-
ного прогнозирования.

Между тем господин Белоусов, полагаясь 
на «осторожный оптимизм», выдвигает и 
иную гипотезу: закончившаяся в середине 
2012 года фаза накопления запасов и вы-
дыхающийся рост частного потребления 
может, наконец, быть поддержан ростом 
инвестиций. Таким образом, теоретически, 
миновав фазу восстановительного роста, в 
октябре экономика могла вступить в следу-
ющую фазу — инвестиционного роста. Сер-
гей Улатов, в свою очередь, отмечает, что 
тенденции в экономиках Юго-Восточной 
Азии действительно изменились, но во-
прос о том, увеличат ли они спрос на рос-
сийский экспорт, остается открытым. 

В то же время, если верить обновленной 
статистике Росстата за третий квартал 2012 
года, инвестиционный рост в РФ начался 
именно тогда. «Интерфакс» со ссылкой на 
источник в Минэкономики опубликовал 
новые данные статистиков: падение инве-
стиций в сентябре в годовом выражении 

составило 0,2% (предварительная оценка — 
снижение на 1,3%), в августе они выросли на 
11,4% (рост на 2,3% по предыдущей оценке), 
в июле был рост на 12,1% (рост на 3,8%). В 
результате в третьем квартале капвложения 
увеличились не на 1,4%, как полагали в Рос-
стате ранее, а на 7,3%. «Картина осторожного 
роста в третьем квартале, наверное, более 
правильная, чем была,— комментирует 
пересмотренную статистику господин Бе-
лоусов.— Скорее всего, получены данные с 
неких крупных строек. Такое часто бывает, 
что меняет картину в точности до наоборот».

На просьбу ”Ъ“ прокомментировать 
возможные источники инвестиционного 
рывка в октябре Андрей Клепач пореко-
мендовал обратиться в Росстат. «Не нравит-
ся мне эта (октябрьская.— ”Ъ“) свечка, если 
честно»,— все-таки заключает Дмитрий 
Белоусов. Тем не менее уже в следующий 
четверг, основываясь на пересмотренных 
данных Росстата, Минэкономики может 
объявить об увеличении годового прогноза 
инвестиций и, вероятно, ВВП.

Алексей Шаповалов

Росстат удивил урожаем инвестиций в октябре
Аналитики осторожно предполагают вступление РФ в новую фазу роста
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агентство Moody's понизи-
ло долгосрочный рейтинг 
Франции на одну ступень, 
повторно лишив страну наи-
высшей кредитной оценки. 
прогноз по рейтингу негатив-
ный — в Moody's опасаются 
проблем французской эконо-
мики из-за растущих налогов 
и зарегулированности рынка 
труда. президент Франсуа 
Олланд ранее обещал сокра-
тить дефицит бюджета до 3% 
ВВп и сделать рынок труда 
более гибким к 2015 году, 
но эксперты сомневаются 
в том, что эти меры будут 
реализованы в необходимом 
масштабе.

Рейтинговое  агентство 
Moody's объявило о пересмотре 
рейтинга Франции в сторону 
понижения — с Aaa до Aa. Про-
гноз, как и ранее, остается нега-
тивным. В агентстве опасаются 
падения экономического роста 
и увеличения дефицита бюдже-
та и госдолга, а также предупре-
ждают, что в случае отсутствия 
структурных реформ, в первую 
очередь на рынке труда, кредит-
ная оценка может быть вновь 
понижена ввиду «значительно-
го падения конкурентоспособ-
ности» французской экономи-
ки, говорится в отчете Moody's. 
Ранее об этом говорили в МВФ, 
отмечая, что высокие темпы 
проведения реформ в Италии 
и Испании в скором времени 
поставят Францию в «уязвимое 
положение».

Понижение рейтинга, по мне-
нию экспертов, практически не 
окажет влияния на стоимость и 
требуемую доходность француз-
ских гособлигаций. Напомним, 
в январе Standard & Poor's пер-
вым из рейтинговых агентств 
лишило Францию высшей кре-
дитной оценки, но спрос на ее 
госбумаги остается высоким, а 
сами облигации по-прежнему 
считаются одними из самых на-
дежных. Этому способствуют 
внутренний рынок страхования 
жизни в €1,6 трлн (страховщи-
ки инвестируют в госбонды), а 
также высокий спрос со стороны 
азиатских центробанков, дивер-
сифицирующих таким образом 
портфель госбумаг.

Министр финансов Франции 
Пьер Московичи, однако, поспе-
шил заверить, что объявленные 

программы реформ будут реа-
лизованы. Он также отметил: 
обвинения в отношении фран-
цузских банков, «подвергаю-
щихся риску… из-за наличия на 
балансах греческих гособлига-
ций», нельзя считать справедли-
выми, «крупнейшие кредиторы 
уже приняли все необходимые 
меры». А по мнению Дженнифер 
Маккоун из Capital Economics, 
«растущие требования активнее 
сокращать расходы бюджета и 
приступить к реформам могут 
в краткосрочной перспективе 
негативно отразиться на фран-
цузской экономике» с долей 
госсектора 57% (самый высокий 
показатель среди стран ЕС). 

Ранее президент страны 
Франсуа Олланд пообещал со-
кратить дефицит бюджета в 
2013 году с текущих 4,5% до 3% 
— уровня «бюджетного пакта» 
ЕС. Для этого в бюджете плани-
руется увеличение налоговых 
сборов на €20 млрд — так, для 
тех, чей заработок превышает 
€1 млн, налог будет повышен 
до 75%, дивиденды будут вклю-
чены в базу по подоходному на-
логу, упразднены и некоторые 
вычеты по налогу на прибыль. 
В то же время прямые сокраще-
ния госрасходов составят лишь 
€10 млрд. 

Правительство и эксперты, 
в частности МВФ, значительно 
расходятся и в оценках эконо-
мического роста на следующий 
год — первые ожидают 0,8-про-
центного прироста ВВП, вторые 
— в лучшем случае колебаний 
около нуля. При этом наибо-
лее болезненной для Франции 
станет реформа рынка труда. 
Сейчас почасовой заработок во 
французском промышленном 
секторе на четверть выше, чем 
в среднем по ЕС, но Франсуа 
Олланд пообещал к 2015 году 
облегчить процедуры уволь-
нения и найма сотрудников, 
призывая профсоюзы и круп-
нейших работодателей достиг-
нуть компромисса по условиям 
трудовых контрактов. Инвесто-
ры пока выражают сомнения в 
готовности властей страны реа-
лизовать намеченные планы, 
а господин Олланд просит не 
судить его раньше времени. 
«Результаты будут по итогам пя-
тилетнего срока»,— обещает он.

Татьяна Едовина

Францию  
опять столкнули  
с верхней ступени
Понижение рейтинга  
оформили как стимул к реформам

Глава ФНС Михаил Мишу-
стин отчитался перед  
кремлем о росте налоговых 
поступлений, обогнавшем 
инфляцию   
ФОТО ДмиТрия Духанина
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Дефицит консолидированного бюджета регионов РФ, по оценке Минэкономики, может вырасти 
примерно с 50 млрд руб. в 2012 году до 330 млрд руб. в 2015 году и до 1,8 трлн руб. в 2018-м, зая-
вил вчера заместитель главы ведомства Андрей Клепач. Он пояснил, что во многом дефицит будет 
связан с необходимостью увеличивать заработную плату учителям и врачам. Из-за этого дисба-
ланс в доходах и расходах региональных бюджетов будет серьезным, и им придется занимать 
средства как на рынке, так и у федерального бюджета. Замминистра также высказал свое частное 
мнение о целесообразности рассмотрения вопроса о введении новых налогов, в частности налога 
с оборота розницы.  Вадим Вислогузов
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Индекс международной безопасности снизился до 2731 пункта. Израиль начал военную операцию «Облачный столп» в 
секторе Газа в ответ на ракетные обстрелы. Ударам израильской авиации подверглась штаб-квартира движения «Хамас». 
Совбез ООН призвал стороны конфликта к сдержанности. Обострились сирийско-израильские отношения. В ответ на обстрел 
с территории Сирии израильские военные открыли артиллерийский огонь. В самой Сирии войска завершили зачистку ряда 
кварталов Дамаска от боевиков; восстановлен контроль над шоссе Дамаск—Алеппо. В Конго вспыхнули столкновения между 
повстанцами «Движения 23 марта» и армией, убиты более 100 мятежников. В Китае на съезде Компартии Си Цзиньпин избран 
новым секретарь ЦК. Конгресс США принял законопроект об отмене поправки Джексона—Вэника в отношении России и 
Молдавии, предоставляющий обеим странам статус нормальных торговых партнеров Америки.

Власти Израиля объясня-
ют начало военной опера-
ции «Облачный столп» в сек-
торе Газа стремлением пре-
кратить ракетные обстрелы 
еврейского государства, ко-
торые палестинские экстре-
мисты ведут из этого анкла-
ва. Однако сейчас обстре-
лы израильских городов ста-
ли еще более интенсивными. 
Ракетным нападениям впер-
вые подверглись города в 
центре Израиля, в том числе 
Тель-Авив. О том, как это вос-
приняли его жители, выяснил 
корреспондент ”Ъ“ РОМАН 
ЯНУШЕВСКИЙ.

Началось все в четверг вече-
ром. Я сидел в одном из тель-
авивских кафе и работал за ком-
пьютером. Владелец с бокалом 
красного вина разговаривал с 
посетителями. Все знали, что го-
рода на юге Израиля обстрели-
ваются палестинскими ракета-
ми, а местные жители сидят там 
в бомбоубежищах, но в модном 
Тель-Авиве всегда безмятежная 
атмосфера. Здесь живут сегод-
няшним днем, не задумываясь 
о том, что будет завтра, и телере-
портажи о войне на юге для мес-
тных жителей выглядят при-
мерно так же, как кадры воен-
ных действий в Сирии.

Неожиданно сквозь музыку 
послышался какой-то новый 
звук, идущий с улицы. Люди с 
удивлением принялись смот-
реть на окружающих, словно не 
веря своим ушам. Кто-то встал 
из-за стола, другие стали выгля-

дывать на улицу. Хозяин кафе 
поставил бокал вина на столик и 
отчетливо произнес: «Сирена».

В кафе опасливо зашли две 
девушки и, озираясь, прошли 
внутрь, ближе к туалету, где нет 
стекол, которые могут поранить 
осколками. Люди, сидевшие за 
столиками на улице, тоже за-
шли внутрь. И вдруг раздался 
очень громкий хлопок. Все 
вздрогнули. «Где-то совсем ря-
дом!» — охнул кто-то.

После короткого замеша-
тельства все вытащили мобиль-
ные телефоны и начали звонить 
близким. Сеть была перегруже-
на, связь работала с перебоями. 
Оказалось, что, когда зазвучала 
сирена, жена гуляла с нашим 
малышом по набережной. Куда 
бежать? Где прятаться? Кругом 
открытое пространство — и нет 
никаких зданий. Она просто на-
крыла коляску своим телом и 
стояла так, пока тревогу не от-
менили. К счастью, от той, пер-
вой ракеты никто не пострадал 
и никакого ущерба причинено 
не было.

Накануне служба тыла рас-
пространила призыв к гражда-
нам не сообщать точное место 
падения ракет. Эту информа-
цию палестинские боевики 
используют для корректиров-
ки огня. Так что до сих пор ма-
ло кто знает точно, где ракеты 
падают.

На следующий день сирена 
застала меня на улице посреди 
Яффо, тель-авивского района, 
где проживают и евреи, и ара-

бы. Не все прохожие услышали 
сигнал. Я обратил внимание 
двух проходивших мимо жен-
щин на то, что надо бы зайти в 
укрытие. «Не вижу в этом смыс-
ла,— спокойно ответила одна 
из них.— Шанс мизерный, что 
ракета упадет на нас. Если это 
судьба, то от нее все равно не 
убежишь. Я несколько раз чу-
дом не попадала в теракты — и 
ничего, к этому привыкаешь. 
Мне уже не страшно».

Вдруг — хлопок. Паники на 
улице не было. Какая-то впечат-
лительная девушка всхлипну-
ла от страха, но это было ис-
ключением. Владельцы лаво-
чек стояли на пороге и смотре-
ли в небо. Некоторые прохо-
жие продолжали идти по улице 
как ни в чем не бывало. Другие 
все-таки прижимались побли-
же к домам.

— Вы слышали, прошлой но-
чью в Яффо кто-то пускал фейер-
верки,— неодобрительно про-
цедил мясник, вышедший поку-
рить на улицу.— Неужели эти 
арабы не понимают, что ракеты 
не разбирают, кто есть кто. А ес-
ли она упадет на мечеть?

В овощном магазине один из 
продавцов громко и эмоцио-
нально убеждал знакомого:

— Нам нужно зайти в Газу и 
зачистить там все к чертям. 
Сколько можно это терпеть?

Кассирша-арабка, услышав 
его слова, вздрогнула.

Тель-Авив прикрывает пятая 
батарея противоракетной сис-
темы «Железный купол». Гово-

рят, это улучшенный вариант и, 
если первые батареи успешно 
перехватывали 85% ракет, ны-
нешняя еще более эффективна. 
Но все равно сирена включает-
ся каждый раз, когда город ока-
зывается под огнем. Всего с на-
чала операции в Тель-Авиве и 
пригородах она прозвучала 
пять раз. И каждый раз после не-
большого перерыва жизнь про-
должалась.

У зевак появилось новое ув-
лечение — они снимают на те-
лефон, как «купол» сбивает па-
лестинские ракеты. Ночью это 
особенно впечатляющее зрели-
ще. Но полностью безопасным 
его не назовешь. Осколок одной 
из сбитых ракет поджег автомо-
биль, остановившийся на свето-
форе. Водителю повезло — он 
не только успел выскочить, но 
еще и достал свои вещи из ба-
гажника. «Я сначала подумал, 
что кто-то в меня въехал сзади, и 
даже не понял, что произош-
ло»,— рассказал он потом.

Но есть и что-то положитель-
ное во всей этой ситуации. Из-
за сирен приходится каждый 
раз выходить в подъезд. Так мы 
перезнакомились со всеми со-
седями.

Серия громких скандалов  
с участием высокопоставлен-
ных силовиков вызвала кад-
ровый кризис в Вашингтоне. 
Как стало известно ”Ъ“, Бе-
лый дом начал поиски ново-
го кандидата на должность 
командующего силами НА-
ТО в Европе. На этот пост пре-
тендовал глава объединен-
ной группировки в Афганис-
тане генерал Джон Аллен, но 
его назначение не состоялось 
из-за скандала, который уже 
привел к отставке директора 
ЦРУ Дэвида Петреуса. Про-
верка, начатая по инициативе 
главы Пентагона, может за-
кончиться новыми увольнени-
ями в военном ведомстве.

Силовые ведомства США со-
бираются провести собствен-
ное расследование нашумевше-
го «дела Петреуса». Внутренние 
проверки уже начались в ЦРУ, 
ФБР и Национальной службе 
разведки, а генеральному инс-
пектору вооруженных сил США 
поручено в течение месяца под-
готовить доклад о «моральном 
облике» высшего военного ко-
мандования.

Формальным поводом стало 
письмо ФБР министру обороны 
США Леону Панетте о «неподо-
бающей переписке» команду-
ющего войсками США и НАТО 
в Афганистане генерала Джо-
на Аллена с одной из фигуран-
ток скандала вокруг Петреуса 
37-летней Джил Келли. В ходе 
следствия выяснилось, что за 
последние несколько лет гене-
рал получил и отправил госпо-
же Келли по электронной поч-
те «от 20 тыс. до 30 тыс.» сооб-
щений. По заверению генера-
ла, переписка носила «исклю-
чительно дружеский» характер. 
Тем не менее министр обороны 
обратился к президенту Обаме с 
просьбой отложить назначение 

Джона Аллена на должность ко-
мандующего объединенными 
силами НАТО в Европе.

По официальной версии, па-
уза в карьере генерала продлит-
ся до окончания внутреннего 
расследования, Но, как сооб-
щил ”Ъ“ источник, близкий к 
военному ведомству, в Пента-
гоне уже начали поиски новой 
кандидатуры на этот пост. «Ми-
нистра возмутил не сам факт пе-
реписки, а то, какое количество 
писем умудрялся отправлять 
командующий боевой группи-
ровкой в самый разгар боевых 
действий»,— пояснил собесед-
ник ”Ъ“.

По информации ”Ъ“, в ходе 
проверки инспекторам воен-
ного ведомства поручено соб-
рать любую информацию о лич-
ной жизни и привычках высше-
го командного состава. В ходе 
расследования «дела Петреуса» 
стало известно, что как мини-
мум однажды бывший дирек-
тор ЦРУ посетил дом Келли во 
Флориде в сопровождении по-
лицейского эскорта из 28 мото-
циклистов.

Подобная любовь к роскоши 
не исключение из правил. Сред-
няя зарплата «четырехзвездно-
го» генерала в США составляет 
$235 тыс. в год. Высшим офице-
рам предоставляется также бес-
платное жилье и денежные ком-
пенсации на покупку формы и 
продуктов питания. Им поло-
жен штат обслуги, в которую 
входят шоферы, охрана, секре-
тари и повара. Командующие 
региональными группировка-
ми войск имеют в личном рас-
поряжении самолет C-40 — ар-
мейскую версию гражданско-
го Boeing 737. «Быть ”четырех-
звездным генералом“ — что-
то среднее между Биллом Гейт-
сом и звездой рэпа Jay-Z,— уве-
рен автор книги ”Генералы“ То-

мас Рикс.— Только к этому нуж-
но еще прибавить огромную ог-
невую мощь, которой они могут 
распоряжаться».

На льготы генералов жало-
вался даже бывший министр 
обороны Роберт Гейтс. По его 
словам, после того как в 2007 го-
ду он возглавил Пентагон, ему 
пришлось переселиться в не-
большой коттеджный поселок в 
пригороде Вашингтона. Его со-
седом оказался тогдашний на-
чальник Объединенного коми-
тета начальников штабов адми-
рал Майк Маллен, которому по-
лагался целый штат обслуги. 
Гражданскому же министру по-
мощников не дали. «За чисто-
той у него следили не меньше 
четырех человек в форме, так 
что я ему завидовал,— вспоми-

нает Роберт Гейтс.— Я еще жало-
вался жене, что еду Маллену го-
товит личный повар, а я, его на-
чальник, сам включаю микро-
волновку».

В последнее время фигуран-
тами громких скандалов стали 
как минимум два высших офи-
цера в США. Бывший глава аф-
риканского командования «че-
тырехзвездный» генерал Уиль-
ям Уорд был разжалован и от-
правлен на пенсию после рас-
следования, проведенного офи-
сом генерального инспектора. 
По решению министра, он дол-
жен вернуть военному ведомс-
тву $82 тыс. Как выяснилось, ко-
мандующий использовал бюд-
жетные средства для оплаты 
дорогих гостиниц, а его жена 
пользовалась казенной маши-
ной для поездок в магазины. В 
докладе генерального инспек-
тора упоминается, что генерал 
Уорд «слишком часто и без со-
гласования с командованием» 
приезжал в США, а во время ви-
зитов его сопровождали четыре 
машины с охраной.

Еще одно расследование бы-
ло начато в отношении коман-
дующего объединенными си-
лами НАТО в Европе адмирала 
Джеймса Ставридиса. Как по-
казала проверка, он использо-
вал военный самолет, чтобы 
принять участие в обеде, орга-
низованном международным 
клубом любителей бургундско-
го вина во Франции. Инцидент 
поставил крест на планах Став-
ридиса занять должность на-
чальника департамента воен-
но-морских операций Пентаго-
на. «После таких расследований 
рассчитывать на продолжение 
карьеры обычно не приходит-
ся»,— подтвердил ”Ъ“ источник 
в военном ведомстве США.

Кирилл Белянинов,  
Нью-Йорк

Тель-Авив привел сирены  
в боевую готовность
Репортаж из прифронтового города

Американским генералам звезды не светят
Пентагон начал борьбу за моральный облик военного командования

Западный сценарий разре-
шения сирийского кризиса 
оказался под угрозой. Вою-
ющие в Сирии отряды джиха-
дистов и салафитов отказа-
лись подчиняться созданной 
недавно Национальной коа-
лиции оппозиционных и рево-
люционных сил, которую уже 
признали несколько стран 
Запада. По меньшей мере 
треть повстанцев намерены 
установить контроль над час-
тью сирийской территории и 
создать там исламское госу-
дарство.

Сразу 14 исламистских 
группировок, ведущих воору-
женную борьбу с войсками Ба-
шара Асада, отказались пови-
новаться Национальной ко-
алиции, недавно сформиро-
ванной в Дохе и уже признан-
ной законным представите-
лем сирийского народа Фран-
цией, Италией и Евросоюзом. 
Об этом говорится в размещен-

ном в интернете совместном 
видеообращении лидеров этих 
группировок.

Глава Свободной сирийской 
армии (ССА) Абдель Джаббар 
аль-Окейди поспешил от ли-
ца «основных революционных 
сил» дистанцироваться от заяв-
ления полевых командиров. «У 
них есть несколько военных 
подразделений в Сирии, но 
это не все повстанческие груп-
пы. Военный совет ССА полно-
стью поддерживает Националь-
ную коалицию»,— заявил вое-
начальник.

Тем не менее радикальные 
исламисты, похоже, преврати-
лись в ключевую силу в граж-
данской войне в Сирии. По са-
мым скромным подсчетам эк-
спертов, они составляют треть 
всех воюющих отрядов. При-
сутствие экстремистских фор-
мирований «Джебхат ан-Нус-
ра», ответственного практи-
чески за все подрывы терро-

ристов-смертников, «Лива ат-
Таухид» и «Ахрар аш-Шам» осо-
бенно значительно на северо-
западной границе Сирии с Тур-
цией. Эксперты не исключа-
ют возможности перехода под 
их контроль также провинций 
Алеппо и Идлиб.

Более того, именно из стана 
исламистов в последние дни 
поступают сообщения об успе-
хах в борьбе с армией Башара 
Асада. Вчера группировки «Ан-
сар аль-Ислам» и «Джундалла» 
заявили о захвате казарм ар-
мейского батальона на подсту-
пах к Дамаску и половины во-
енной базы около населенного 
пункта Шейх-Сулейман в 30 км 
к северо-западу от Алеппо. Эти 
же группы, если верить их заяв-
лениям, после четырех дней бо-
ев взяли под контроль базу ПВО 
рядом с южным пригородом 
Дамаска Хаджар-аль-Асвад и, 
таким образом, подобрались к 
столице ближе, чем когда-либо.

Все это вызывает крайнюю 
обеспокоенность как среди ло-
яльных Западу сирийских оппо-
зиционеров, так и среди их пок-
ровителей. По данным Le Figaro, 
новый план Национальной коа-
лиции, разработанный в Дохе с 
участием американских, фран-
цузских и британских военных 
советников, состоит в том, что-
бы создать в Сирии пять боевых 
зон, где не менее двух третей 
повстанцев были бы лояльны 
коалиции. Таким образом пла-
нируется предотвратить пере-
ход под контроль экстремистов 
части сирийской территории.

Однако последнее видеооб-
ращение экстремистов ставит 
этот план под сомнение. «Мы 
отвергаем любые внешние ко-
алиции,— однозначно объяви-
ли они.— Наша цель — создать 
на освобожденных территори-
ях справедливое исламское го-
сударство».

Мария Ефимова

Сирийской оппозиции  
нужно два государства
Одно какое было и одно справедливое

Угроза ракетной  
атаки в Тель-Авиве  
у одних израильтян 
вызывает панику,  
у других — жажду  
мести, у третьих — 
равнодушие   ФОТО Getty 

ImaGes/Fotobank

Глава группировки 
США и НАТО в Афга-
нистане генерал Джон 
Аллен рискует стать 
новой жертвой нача-
той в Пентагоне чист-
ки генералитета  ФОТО 

Getty ImaGes/Fotobank
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цена  
вопроса

Дмитрий 
Поликанов, 
вице-президент ПИР-Центра

США 7

Главу Пентагона Леона Панетту  
беспокоит моральный облик  
его генералов

Бурная предвыборная полеми-
ка в США закончилась: насту-
пает время серьезной черновой 
работы. Вашингтону в очеред-
ной раз предстоит определить 
свои приоритеты в отношени-
ях с Россией.

В этой ситуации в бой всту-
пают профессионалы — начи-
нается зондирование почвы. 
Встречи на полях форумов, тес-
тирование пределов гибкости 
сторон. Поле для маневра пока 
есть. Президенту Обаме пред-
стоит сформировать команду и 
расставить акценты нового сро-
ка. Президенту Путину — озву-
чить послание парламенту и 
задать вектор минимум на год, 
а возможно, как это бывало и 
раньше, — на годы. У обоих пре-

зидентов — мощный запас про-
чности и, по сути, полная сво-
бода действий. Тот же Обама 
теперь может работать на исто-
рию: следующие выборы — это 
уже не его песня.

Шанс действительно уни-
кальный. Он может быть реали-
зован при уходе в прагматику, 
избавлении от самых сильных 
стереотипов и подавлении аг-
рессивной риторики. А главное 
— нужно воздержаться от глу-
постей, которые точно не идут 
во благо двусторонним отноше-
ниям, не несут существенных 
политических дивидендов или 
практической пользы. 

Увязка Джексона–Вэника с 
делом Магнитского при всей 
его трагичности — это лишь 
впрыск топлива в машину ан-
тиамериканской пропаганды. 
Так же, как лихорадочное сво-
рачивание деятельности в РФ 
USAID или программы Нанна-
Лугара — это камень в россий-
ский огород.

Порою кажется, что повес-
тка российско-американских 
отношений — это «день сурка». 
От штампов про ядерное ору-
жие, ПРО и необходимость раз-
вивать экономические отноше-
ния у многих уже сводит ску-
лы. «Перезагрузка» должна бы-
ла разорвать этот круг — и, как 
ни странно, это удалось. На фа-
саде теперь интересы бизнеса и 
гуманитарные вопросы — этот 
росток необходимо сохранить и 
развивать. 

Второй перспективный век-
тор для взаимодействия США и 
России — Азия. Стратегическое 
внимание к ней уже продек-
ларировали обе стороны. Есть 
еще место не только для работы 
локтями, но и для реализации 
экономических проектов и со-
трудничества в сфере безопас-
ности. Но для этого нужно обри-
совать общее видение будущего 
Азиатско-Тихоокеанского реги-
она. Если по Европе худо-бедно 
такое представление у сторон 
есть, то по Азии его еще нужно 
проговаривать и согласовывать. 
То же справедливо и в отноше-
нии Арктики.

Понятно, что этот короткий 
исторический шанс для проры-
вов в очередной раз может быть 
упущен. Но нельзя забывать о 
том, что упущенные возмож-
ности неизбежно повышают 
цену вопроса для будущих по-
колений: им будет труднее пре-
одолевать инерцию прошлого и 
дурные традиции. 

Это повод для государствен-
ных деятелей всерьез задумать-
ся о ситуации уже сегодня.

Упущенные сегодня 
возможности  
в отношениях США 
и России повыша-
ют цену вопроса 
для будущих  
поколений

Бывший министр обороны, глава МВД и генпро-
курор Ираклий Окруашвили вернулся вчера в Гру-
зию. Это произошло сразу после того, как пар-
ламент страны утвердил список из более двух-
сот «политических заключенных» и двух десятков 
«политических беженцев». В Тбилиси говорят, что 
Окруашвили достиг негласной договоренности 
с новыми властями, пообещав в обмен на амнис-
тию дать показания против президента Михаила 
Саакашвили и его ближайшего окружения.

Ираклий Окруашвили прилетел из Парижа через 
Стамбул вчера рано утром. Его появление в тбилис-
ском аэропорту стало полной неожиданностью для 
пограничников и полицейских, которые долго со-
вещались, созванивались с руководством и, в конце 
концов, решили его арестовать. Бывший высокопос-
тавленный чиновник официально считается в Грузии 
«разыскиваемым преступником», поскольку 28 марта 
2008 года заочно приговорен судом к 11 годам лише-
ния свободы за вымогательство. Предвидя свой арест, 
Окруашвили заранее записал обращение к нации, ко-
торое вчера показали все грузинские телеканалы. «У 
меня были две цели в жизни,— заявил он.— Во-пер-
вых, уход Саакашвили, что почти уже сделано, и, во-
вторых, возвращение на родину, где у меня будет воз-
можность доказать свою невиновность». Сейчас его 
поместили в глданскую тюрьму №8. «Очень надеюсь, 
что подонок Ахалая будет сидеть где-то рядом»,— ус-
пел бросить он журналистам, имея в виду бывшего 
главу МВД и экс-руководителя департамента испол-
нения наказаний Бачану Ахалая, который дожидает-
ся суда по обвинению в превышении служебных пол-
номочий. 

•	 Ираклий	Окруашвили	считался	ближайшим	со-
ратником	Михаила	Саакашвили.	Он	был	его	замом,	
когда	будущий	президент	занимал	пост	министра	юс-
тиции	при	Эдуарде	Шеварднадзе.	После	революции	
2003	года	Окруашвили	стал	губернатором	Шида-Кар-
тли	—	региона,	соседнего	с	Южной	Осетией.	Затем	за-
нимал	посты	генпрокурора,	главы	МВД	и	министра	
обороны.	В	2006	году	президент	перевел	его	на	долж-
ность	министра	экономического	развития,	однако	Ок-
руашвили	отказался	и	ушел	в	оппозицию.	Он	стал	глав-
ным	инициатором	массовых	протестов	осенью	2007	
года.	Незадолго	до	столкновений	7	ноября	на	проспекте	
Руставели	Окруашвили	был	арестован,	но	после	при-
знания	в	вымогательстве	отпущен	до	суда	под	залог	в	
$6	млн.	Власти	опасались,	что	он	может	стать	«зна-
менем	оппозиции»,	поэтому	грузинские	спецслужбы	вы-

дворили	его	из	страны.	Позднее	Франция	предоставила	
ему	статус	политического	беженца.
По словам Ираклия Окруашвили, он вернулся в Гру-

зию для участия в судебном процессе по громкому де-
лу о попытке госпереворота в мае 2011 года. Тогда в раз-
гар массовых акций протеста в Тбилиси Окруашвили 
заявил, что вернется на родину. После этого грузинс-
кие спецслужбы арестовали ряд его бывших соратни-
ков по Минобороны, МВД и Генпрокуратуре, обвинив 
их в создании незаконного вооруженного формирова-
ния и попытке переворота.

На решение Ираклия Окруашвили о возвращении 
явно повлияло решение парламентского комитета 
по правам человека, который недавно утвердил спи-
сок политзаключенных и политбеженцев. «В первом 
списке более 200 человек,— сообщила ”Ъ“ одна из ли-
деров НКО ”Бывшие политзаключенные за права че-
ловека“ Нана Какабадзе.— Есть еще список 22 полит-
беженцев, куда входит и Окруашвили». Примечатель-
но, что комитет возглавляет бывший его адвокат Эка 
Беселия. Она уже дала понять, что нет никаких сомне-
ний в политических мотивах преследования ее быв-
шего клиента со стороны президента Саакашвили. 
«Это не наша оценка, а заключение судебных инстан-
ций Франции, где он (Окруашвили.— ”Ъ“) в 2008 году 
получил политическое убежище,— пояснила она.— 
Однако его возвращение на родину для меня лично 
стало полной неожиданностью, и я не имею к его ре-
шению никакого отношения».

Впрочем, в стане президента этому не верят. «Судя 
по всему, между новыми властями и Окруашвили до-
стигнута негласная договоренность,— заявил ”Ъ“ де-
путат от пропрезидентского ”Единого национального 
движения“ Нугзар Циклаури.— Если он будет паинь-
кой и скажет то, что прикажут, получит свободу и льго-
ты». Депутат уточнил, что имеет в виду показания про-
тив бывшего главы МВД Вано Мерабишвили и Михаи-
ла Саакашвили на заседании специальной следствен-
ной комиссии, где, возможно, будет инициирован про-
цесс импичмента главы государства.

«Окруашвили может дать очень ценные показа-
ния, например, о том, что именно Саакашвили заказал 
убийство бизнесмена Бадри Патаркацишвили,— по-
яснил ”Ъ“ один из лидеров оппозиционного движения 
Георгий Хаиндрава.— Окруашвили расскажет следс-
твию, как в беседе с ним Саакашвили угрожал ”унич-
тожить Бадри“ тем же способом, как убили премьера 
Ливана Рафика Харири».

Георгий Двали, Тбилиси

Президенту Грузии  
нашли свидетеля обвинения
В Тбилиси вернулся Ираклий Окруашвили Суд Восточного округа Нью-Йорка решил засек-

ретить материалы громкого уголовного дела 
о незаконном экспорте в Россию высокоточной 
электроники двойного назначения. Как считает 
следствие, разглашение информации о постав-
ках может «нанести ущерб национальной безо-
пасности США». Сами обвиняемые россияне и их 
адвокаты продолжают настаивать на том, что 
уголовное дело имеет исключительно коммер-
ческую подоплеку.

Особые меры безопасности суд принял после неод-
нократных обращений прокуратуры Восточного округа 
Нью-Йорка. В одном из ходатайств, поданных еще в на-
чале ноября, государственный обвинитель Дэниел Сил-
вер объяснил, что одним из доказательств вины подсу-
димых станут данные технической экспертизы, прове-
денной ФБР и специалистами управления криминаль-
ных расследований ВМФ США. По мнению следствия, 
речь идет о поставках продукции военного назначения, 
так что разглашение этой информации может «нанести 
ущерб национальной безопасности» США.

Напомним, восемь сотрудников хьюстонской фир-
мы Arc Electronics были арестованы в США в ночь на 
3 октября. Уже на следующий день им были предъявле-
ны обвинения в незаконном экспорте высокоточной 
электроники, мошенничестве и отмывании денег. Еще 
три человека находятся в розыске. По данным следс-
твия, сотрудники американской компании как мини-
мум с 2008 года поставляли модули памяти и электрон-
ные чипы предприятиям российского ВПК и спецслуж-
бам РФ. Делали они это без необходимого разрешения 
Госдепа и Министерства торговли США. Как считает 
следствие, за несколько лет техасская фирма незакон-
но закупила и поставила продукцию на $50 млн.

Американские эксперты уверены, что пока российс-
кая промышленность неспособна производить подоб-
ные детали. Тем не менее электроника, поставленная 
фирмой Arc Electronics, уже применяется в противоко-
рабельных ракетах и системах новейшего истребителя 
МиГ-35. Несмотря на то что все арестованные имеют по-
мимо документов стран СНГ и американские паспор-
та, МИД РФ признал четверых из восьми обвиняемых 
— руководителя фирмы Александра Фищенко и менед-
жеров Александра Пособилова, Викторию Клебанову и 
Анастасию Дятлову — российскими гражданами. Им 
была обещана официальная поддержка Москвы.

Несмотря на серьезность обвинений, в начале ноября 
Анастасия Дятлова и четверо граждан США были выпу-
щены под залог. Теперь к ним присоединилась и Викто-
рия Клебанова. В ходе предварительных слушаний пред-
ставители прокуратуры неоднократно заявляли, что 
именно она является одним из руководителей «преступ-

ной группы», а наличие российского паспорта может по-
мочь ей скрыться от правосудия. Эти аргументы, впро-
чем, суд счел несущественными. Госпожа Клебанова бы-
ла отпущена из-под ареста под залог в $250 тыс. с внесе-
нием $30 тыс. наличными. Глава фирмы Arc Electronics 
Александр Фищенко и менеджер по закупкам Алек-
сандр Пособилов по-прежнему остаются в заключении.

Новое заседание по делу о военных поставках из 
США должно состояться 20 декабря. Перед этим в соот-
ветствии с решением суда Восточного округа Нью-Йор-
ка все свидетели и присяжные должны будут дать под-
писку о неразглашении подробностей процесса, а адво-
катам придется оформить временный допуск к секрет-
ным сведениям. По просьбе прокуратуры может быть 
ограничен и доступ СМИ в зал заседаний. Эксперты уве-
рены: решение судьи засекретить часть материалов де-
ла свидетельствует о том, что процесс по делу россиян 
быстрым не будет.

Кирилл Белянинов, Нью-Йорк

Снабженцев решили засекретить
Процесс по делу о «русских шпионах» пройдет в закрытом режиме

kommersant.ru

Глава МИД РФ Сергей Лавров встретился вче-
ра с госсекретарем США Хиллари Клинтон в Кам-
бодже — на полях Восточноазиатского саммита. 
Это была их первая встреча после переизбрания 
Барака Обамы на пост президента. Сблизить по-
зиции двух стран по ключевым вопросам — ПРО и 
кризису в Сирии — не удалось. А в ответ на ожида-
емое принятие США «закона Магнитского» Сергей 
Лавров и вовсе пригрозил коллеге «адекватным 
ответом». Между тем российский дипломатичес-
кий источник ”Ъ“ выразил опасение, что вслед 
за США аналогичный черный список в отношении 
РФ примет и ЕС. С подробностями из Пномпеня — 
корреспондент ”Ъ“ ЕЛЕНА ЧЕРНЕНКО.

С инициативой провести встречу глав диплома-
тий США и РФ на полях Восточноазиатского саммита 
в Пномпене выступила, по данным ”Ъ“, американская 
сторона. Основной ее смысл состоял в том, чтобы обсу-
дить повестку двусторонних отношений после переиз-
брания Барака Обамы на новый четырехлетний срок.

Для самой Хиллари Клинтон это была одна из пос-
ледних встреч с Сергеем Лавровым в качестве госсек-
ретаря. Недавно она объявила об уходе (после инаугу-
рации Барака Обамы в январе). До того в графике глав 
МИД РФ и США значатся лишь два совместных мероп-
риятия — заседание Совета РФ—НАТО в Брюсселе 4 де-
кабря и встреча в рамках ОБСЕ в Дублине 6 декабря.

Предполагалось, что вчерашняя встреча продлится 
полчаса, но в итоге Сергей Лавров и Хиллари Клинтон 
проговорили гораздо дольше. В середине беседы в пе-
реговорную комнату на минуту запустили журналис-
тов. В этот момент госсекретарь очень эмоционально 
говорила главе МИД РФ о подготовке визита в Россию 
Барака Обамы. «Этот визит должен быть насыщен серь-
езным содержанием»,— успели услышать журналисты. 
Завидев прессу, госпожа Клинтон перешла на шепот и 
стала обсуждать сроки приезда президента США, а Сер-
гей Лавров попросил журналистов «не подслушивать».

Впрочем, после переговоров господин Лавров сам 
рассказал, о чем они с Хиллари Клинтон шептались. 
Назвав встречу с госсекретарем «очень хорошей», гла-
ва МИД РФ пояснил: он и госпожа Клинтон сошлись во 
мнении о необходимости укрепления сотрудничества 
двух стран в сфере торговли и инвестиций и устране-
нии преград на пути бизнеса; договорились предпри-
нимать все необходимое и для защиты российских де-
тей, усыновленных в США.

Однако по целому ряду проблемных тем сблизить 
позиции не удалось. Признав, что по вопросу ПРО у РФ 
и США остаются серьезные расхождения, российский 
министр оговорился, что стороны «подтвердили готов-
ность продолжать искать договоренности, которые в 
полной мере обеспечивали бы интересы националь-
ной безопасности РФ». По словам Сергея Лаврова, Хил-
лари Клинтон заверила его, что Барак Обама твердо на-
строен на поиск компромисса.

По Сирии у РФ и США «общее мнение пока также 
не вырисовывается». «Россия привержена Женевскому 
коммюнике, которое предполагает формирование пе-
реходного управляющего органа на основе договорен-
ностей между властью и оппозицией,— пояснил Сер-
гей Лавров.— Объединение же части оппозиции в коа-
лицию в Дохе противоречит женевским договореннос-
тям, так как эта коалиция ставит целью свержение ре-
жима и уничтожение всех государственных институ-
тов». По словам министра, он поинтересовался у Хил-

лари Клинтон, «как видится американцам движение 
вперед» в сирийском вопросе. «Окончательного ответа 
я пока не услышал,— посетовал он.— Хиллари Клин-
тон лишь подтвердила, что женевские договоренности 
остаются в поле зрения США и что они хотят их выпол-
нять — но с дополнительными ультиматумами и край-
ними сроками». В Москве же считают, что такой подход 
«не сработает».

Обсудили главы дипломатий и ситуацию в секторе 
Газа. Как и анонсировал ”Ъ“ (см. номер от 19 ноября), 
Сергей Лавров предложил срочно провести встречу 
ближневосточного квартета. Впрочем, судя по его от-
вету на вопрос ”Ъ“, когда эта встреча состоится, США 
продолжают оттягивать назначение даты. «Как толь-
ко кризис в Газе будет урегулирован — а это сейчас са-
мое важное — мы вернемся к этой теме»,— отметил 
министр.

Наиболее же жаркий спор между Сергеем Лавровым 
и Хиллари Клинтон произошел по вопросу о прохож-
дении через Конгресс США «закона Магнитского». На 

минувшей неделе этот законопроект, предусматрива-
ющий введение санкций против российских чиновни-
ков, причастных, по мнению США, к нарушению прав 
человека, одобрила нижняя палата Конгресса, и скоро 
он поступит на рассмотрение в Сенат.

В Москве, похоже, не сомневаются в окончатель-
ном одобрении закона. «Мы исходим из того, что дело 
в США практически уже решенное»,— признал глава 
МИД РФ. Между тем, судя по его словам, вчера он лич-
но предупредил американскую коллегу о неизбежных 
негативных последствиях такого шага. «Хиллари Клин-
тон знает, что мы адекватно ответим»,— сказал Сергей 
Лавров таким тоном, что можно было не сомневаться: 
ответ будет жестким.

Как пояснил ”Ъ“ российский дипломатический ис-
точник, в Москве опасаются, что вслед за США анало-
гичный закон будет принят на уровне ЕС. «Такие разго-
воры велись в ЕС еще до того, как стало очевидно, что 
Конгресс США одобрит законопроект,— пояснил собе-
седник ”Ъ“.— Есть основания полагать, что, как только 
он вступит в силу (в США.— ”Ъ“), европейцы всерьез за-
думаются над принятием аналогичных правил».

Россия и США выяснили отношения шепотом
Сергей Лавров и Хиллари Клинтон пересеклись в Пномпене

Одним из последних заданий Хиллари Клинтон 
(справа) на посту госсекретаря станет подготов-
ка визита Барака Обамы (слева) в Россию

A
P

A
FP

К О Н Т Е К С Т А С Е А Н  О Б И Д Е Л А С ь  Н А  Р О С С И ю

На проходившем в Пномпене Восточноазиатском саммите (ВАС; 
объединяет членов АСЕАН и восемь ее партнеров — Австралию, 
Индию, Китай, Новую Зеландию, Южную Корею, РФ, США и Япо
нию) все партнеры были представлены первыми лицами, кроме РФ. 
В этой связи генсек АСЕАН Сурин Питсуван не стал скрывать оби
ды, дав понять, что Москва могла бы более тесно взаимодейство
вать с членами ассоциации. «Россия для нас — важный и желанный 

партнер, о чем свидетельствует и тот факт, что в Восточноазиат
ский саммит ее включили одновременно с США (в октябре 2010 
года.— ”Ъ“),— заявил генсек ”Ъ“.— Между тем мы уже два года 
подряд приглашаем руководителей РФ принять участие в ВАС, од
нако они не приезжают». Господин Питсуван выразил надежду, что 
«в будущем Россия будет больше внимания уделять сотрудничеству 
со странами ЮгоВосточной Азии». Елена Черненко, Пномпень

Суд над Александром Фищенко и его коллегами 
будет скрыт от глаз мировой общественности
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У экс-депутата Александра Лебедева 
снова возникли проблемы с Бан-
ком России, теперь — по прозрач-
ности структуры капитала Нацио-
нального резервного банка. Основ-
ной акционер банка, Национальная 
резервная корпорация, без получе-
ния согласия регулятора увеличила 
долю в банке свыше 75%. В банке 
уверяют, что сделка носила техни-
ческий характер и банк посчитал 
достаточным уведомить регулято-

ра. Впрочем, вопреки традициям на 
этот раз структуры Александра Ле-
бедева настаивать на своей правоте 
не стали и после длительной пере-
писки с регулятором временно раз-
вернули сделку.

О том, что доля принадлежащих Наци-
ональной резервной корпорации (НРК) 
обыкновенных акций Национального 
резервного банка (НРБ), подконтрольно-
го Александру Лебедеву, сократилась на 
3,53% до 72,74%, свидетельствует сущест-

венный факт, раскрытый на сайте банка. 
Сокращение доли произошло в рамках 
приведения структуры капитала в соот-
ветствие с требованиями Банка России, 
пояснили в НРБ. «ЦБ предъявил нам пре-
тензии, потому что мы не получили его 
предварительного согласия на увеличе-
ние доли НРК в банке свыше 75% — до 
78,19%, что произошло после возврата 
займа, составлявшего 5% акций банка»,— 

сообщил председатель совета директо-
ров НРБ Александр Лебедев. В апреле 
прошлого года НРК по договору займа на 
один год передала 4,9% акций банка ком-
пании «Имморталес Интернейшенал 
Инк.», уменьшив свою долю до 73,69%. 
Через год эта доля была возвращена НРК, 
в результате доля корпорации в банке 
снова увеличилась до 78,19%, то есть пре-
высила порог 75%.

[1] >
В конце октября совладелец НОВАТЭКа Геннадий Тим-

ченко говорил Forbes, что компания недовольна «Газпро-
мом», так как он не ищет потребителей для СПГ с Ямала. 
Бизнесмен пояснил, что «”Газпром экспорт“ до сих пор 
не подписал ни одного контракта с потребителями и ни-
каких обещаний нам не дает». Если монополия «не гото-
ва исполнять комиссионное соглашение, дайте нам воз-
можность самим заключать долгосрочные контракты на 
поставку СПГ», подчеркивал Геннадий Тимченко.

Бездействие «Газпрома» ограничивает НОВАТЭК не 
только в определении потребителей, но и в получении 
инвестиций, так как контракты являются обеспечени-
ем кредитов. Окончательное инвестрешение по проек-

ту компания планирует принять до конца года, хотя в 
Total в октябре говорили, что ожидают его только в 2013 
году. В понедельник эту тему глава и совладелец НОВА-
ТЭКа Леонид Михельсон обсуждал с президентом Влади-
миром Путиным. Но про отмену монополии «Газпрома» 
они официально не говорили. Наоборот, президент по-
рекомендовал НОВАТЭКу «вместе с ”Газпром экспортом“ 
провести необходимую работу, связанную с предвари-
тельным заключением контрактов на поставку СПГ ос-
новным партнерам за рубежом». 

Высокопоставленный источник ”Ъ“ в правительстве 
был удивлен выступлением Александра Новака, пояс-
нив, что пока речь идет исключительно о планах и ини-
циативах Минэнерго, а на уровне правительства тема не 
поднималась даже просто на совещаниях. В то же время 
профильный вице-премьер Аркадий Дворкович сказал 

”Ъ“, что если Минэнерго подготовит предложения, пра-
вительство их рассмотрит в обычном порядке.

Аналитик ИФД «КапиталЪ» Виталий Крюков сомнева-
ется, что НОВАТЭКу удастся добиться права на экспорт 
СПГ. Валерий Нестеров из Sberbank Investment Research 
поясняет, что «Газпром» захочет сохранить свое влияние 
на фоне снижения продаж на международном рынке 
трубопроводного газа. Виталий Крюков добавляет, что 
«Газпром» мало заинтересован в маркетинге газа НОВА-
ТЭКа, так как его агентская премия составляет всего око-
ло 1% от суммы поставки. К тому же, по словам господи-
на Михельсона, НОВАТЭК рассматривает Европу как це-
левой рынок наряду со странами АТР и американским 
рынком. А значит, говорит аналитик, СПГ НОВАТЭКа мо-
жет составить прямую конкуренцию газу «Газпрома».

Ольга Мордюшенко
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*На 19:25.    По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.11.12 (пунктов)
Nikkei 225  9142,64 (–10,56)
РТС  1404,14 (+4,44)
FTSE 100*  5741,25 (+3,59)

DAX 30*  7149,65 (+25,81)
DJIA*  12753,24 (–42,72)
NASDAQ Composite*  2915,65 (–0,42)

*За 10. **За 10 000. ***За 100.    По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 21.11.12
Австралийский доллар  32,6991
Английский фунт  50,0087
Белорусский рубль**  36,9287

Датская крона*  53,9146
Доллар США  31,4263
Евро  40,2037

Индийская рупия***  57,1595
Казахский тенге***  20,9097
Канадский доллар  31,5335

Китайский юань*  50,4451
Норвежская крона*  54,7334
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,6793
Новая турецкая лира  17,4523
Украинская гривна*  38,4373

Шведская крона*  46,6300
Швейцарский франк  33,3932
Японская иена***  38,7047

У столичной мэрии может сорваться Московский урба-
нистический форум, который в этом году запланиро-
ван на 4–5 декабря в «Манеже». Прошлогоднее мероп-
риятие было успешным — его открывал сам мэр Сер-
гей Собянин, а посетили форум 1300 человек. В этом го-
ду он оказался под угрозой из-за конфликта организа-
торов — IRP Group и столичной мэрией.

IRP Group обратилась в суд с иском к правительству 
Москвы, департаменту науки, промышленной полити-
ки и предпринимательства и автономной некоммер-
ческой организации «Московский урбанистический 
форум», протестуя против «грубого нарушения своих 
экономических интересов и попытки незаконной на-
ционализации успешного частного бизнеса». В компа-
нии утверждают, что чиновники нарушили их права, 
самостоятельно учредив АНО «Московский урбанисти-

ческий форум», которая будет заниматься организаци-
ей форума, хотя обсуждалось партнерское участие. Ге-
неральный директор IRP Group Булат Столяров называ-
ет сложившуюся ситуацию национализацией и готов 
судиться сколько потребуется. «Форум был придуман и 
организован нами, правительство предоставило свое 
имя и площадку»,— говорят в IRP. Вице-мэр Москвы 
Андрей Шаронов, курирующий в правительстве эконо-
мический блок, настаивает, что нарушение прав долж-
но быть доказано в суде. «Мы не используем графичес-
ких знаков прошлогоднего форума, а идея проводить 
мероприятие, посвященное урбанистическим пробле-
мам Москвы, законодательно не защищена и не может 
быть кем-то присвоена»,— отмечает Андрей Шаронов. 
Источник ”Ъ“, близкий к мэрии, говорит, что формаль-
но правительство окончательно так и не согласилось 
на создание некоммерческой организации на парите-
те. «Изучив вопрос, юристы выяснили, что в этом слу-
чае правительство не может быть соучредителем сов-
местно с частными структурами»,— пояснил источник.

Создание некоммерческих организаций для прове-
дения выставок и форумов — обычная международная 
практика. Это удобно с точки зрения налогообложе-
ния, так как у таких организаций нет цели получить 
прибыль. «Если все поступающие средства — спонсор-
ские пожертвования, и они израсходованы на цели, 
описанные в уставе некоммерческой организации, то 
налог на прибыль согласно Налоговому кодексу пла-
тить будет не с чего»,— объясняет партнер компании 
«Налоговик» Сергей Варламов. Чтобы выиграть суд, IRP 
Group должна доказать, что является единственным 
правообладателем всех элементов проекта — торгово-
го знака, концепции, маркетинговой кампании, про-
должает юрист. Подтвердить это можно, предъявив 
свидетельство о регистрации товарного знака. Сейчас 
в процессе получения такого свидетельства находятся 
и правительство Москвы, и IRP.

Инцидент с IRP Group теоретически может повлиять 
на будущее других проектов, реализуемых по подоб-
ной схеме. Так, для создания в районе Яузы арт-кварта-
ла, подобного лондонскому Сохо, заинтересованные 
собственники объектов должны вступить в некоммер-
ческое партнерство, рассказывал ранее ”Ъ“ Андрей Ша-
ронов. Впрочем, вице-мэр уверяет, что опасения бес-
почвенны: по его словам, конфликт с IRP Group возник 
из-за того, что генеральный директор компании Булат 
Столяров не принял предложенные ему условия со-
трудничества. 
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с мэрией Москвы непредсказуемы,  
убедилась корреспондент  
отдела потребительского рынка 

Екатерина Геращенко

Конфликт вокруг Московского 
урбанистического форума 
 может повлиять на другие  
городские проекты

Глава «Роснефти» Игорь Се-
чин начал осваивать новые 
владения. Вчера он впервые 
посетил центральный офис 
ТНК-ВР как ее будущий но-
вый владелец. Предполага-
лось, что Игорь Сечин пооб-
щается с топ-менеджментом 
ТНК-ВР и ответит на вопро-
сы ее сотрудников. Но встре-
ча не состоялось: господин 
Сечин опоздал и ограничил-
ся беседой с исполнитель-
ным директором и пока еще 
совладельцем ТНК-ВР Гер-
маном Ханом. Плана интег-
рации компаний также по-
ка нет, но ТНК-ВР уже начали 
спускать стандарты «Росне-
фти». Сотрудники пока еще 
частной нефтекомпании бо-
ятся, что ничем хорошим это 
не кончится.

Президент «Роснефти» Игорь 
Сечин вчера приехал в централь-
ный офис ТНК-ВР на Беговой 
улице, рассказали ”Ъ“ источни-
ки, близкие к компании. Госпо-
дин Сечин должен был принять 
участие в совещании топ-ме-
неджмента ТНК-ВР, которое про-
водится раз в две недели, чтобы 
ответить на вопросы своих буду-
щих сотрудников («Роснефть» вы-
купает ТНК-ВР у ВР и AAR). В ТНК-
ВР и «Роснефти» эту информацию 
не комментируют.

Совещание началось в 11 ут-
ра, присутствовало около 30 топ-
менеджеров ТНК-ВР. Им заранее 
предложили подготовить вопро-
сы для президента «Роснефти». 
Больше всего сотрудников ком-
пании интересовало, как будет 
выглядеть интеграция ТНК-ВР 
в структуру «Роснефти». Совеща-
ние шло примерно три часа, Иго-
ря Сечина ждали к началу, но не 
дождались. «Пробки, навер-
ное»,— говорит один из собесед-
ников ”Ъ“. «Но по количеству ох-
раны, которое наблюдалось пос-

ле совещания, стало понятно, что 
он все-таки приехал»,— уточняет 
другой собеседник ”Ъ“. Источни-
ки ”Ъ“ в ТНК-ВР подтвердили, что 
глава «Роснефти» действительно 
позднее прибыл, но встретил-
ся только с исполнительным ди-
ректором и совладельцем ТНК-
ВР Германом Ханом. Сотрудни-
кам сообщили, что встреча с Иго-

рем Сечиным состоится позднее. 
Точная дата названа не была.

Это не первый визит Иго-
ря Сечина в ТНК-ВР. Он, напри-
мер, приезжал в офис компании, 
чтобы поздравить Германа Хана 
с днем рождения, говорят собе-
седники ”Ъ“. В прежнем офисе 
ТНК-ВР, на Старом Арбате, Игорь 
Сечин, еще будучи вице-премье-

ром, один раз проводил совеща-
ние по рынку нефтепродуктов.

«Роснефть» объявила о при-
обретении ТНК-ВР в середине 
сентября. За $17,1 млрд налич-
ными и 12,83% своих акций гос-
компания выкупит 50% у ВР, а за 
$28 млрд — 50% у AAR. Кроме то-
го, ВР приобретет у основного ак-
ционера «Роснефти» «Роснефте-
газа» еще 5,66% ее акций. Сделки 
планируется закрыть в первом 
квартале 2013 года. По словам ис-
точников ”Ъ“, близких к перего-
ворам, пока в «Роснефти» не раз-
работан окончательный сцена-
рий консолидации ТНК-ВР. Рас-
сматривается два основных ва-
рианта: ТНК-ВР останется отде-
льным дочерним обществом или 
же полностью войдет в струк-
туру госкомпании. Пока в ТНК-
ВР не появились представители 
«Роснефти», но, по словам собе-
седников ”Ъ“, «в отдельных сег-
ментах бизнеса операции уже 
постепенно переводятся на стан-
дарты госкомпании».

В целом сотрудники ТНК-
ВР негативно относятся к сме-
не собственника. «ТНК-ВР бы-
ла гораздо более эффективной 
компанией, что теперь будет — 
неизвестно. Мы сталкиваемся 
с ”Роснефтью“ в бизнесе, и то, 
что видим,— не лучший при-
мер»,— говорит один из источни-
ков ”Ъ“. «Есть уже отлаженная мо-
дель, которая работает, к которой 
привыкли, и изменения пугают. 
Вряд ли новое будет лучше»,— 
считает другой собеседник ”Ъ“.

Топ-менеджмент ТНК-ВР пы-
тается сгладить напряжение. 
В середине ноябре Герман Хан 
вместе с финансовым дирек-
тором компании Джонатаном 
Мьюиром ответил на вопро-
сы сотрудников в рамках теле-
моста. Больше всего их волнова-
ло, изменятся ли зарплаты, соц-
пакет и т. д. Герман Хан заверял, 

что «в среднесрочной перспекти-
ве» ТНК-ВР будет жить по сложив-
шимся правилам.

Пример смены собственни-
ков с частных акционеров на го-
сударство в российском нефтя-
ном бизнесе уже был в 2005 го-
ду, когда «Газпром» за $13,1 млрд 
выкупил у структур Романа Абра-
мовича «Сибнефть». Новый вла-
делец провел встречу с топ-ме-
неджерами компании уже через 
несколько дней, после того как 
о сделке было объявлено офици-
ально. Тогда в офис «Сибнефти» 
приехали председатель правле-
ния «Газпрома» Алексей Миллер 
и его заместитель Александр Ря-
занов, который возглавлял не-
фтекомпанию с 2005 по 2006 
год. На встречу с ними собралось 
около 100 сотрудников «Сибне-
фти». Ее первую часть даже сни-
мали тележурналисты. После 
того как они удалились из зала, 
в нем появился и Роман Абрамо-
вич, вспоминает один из учас-
тников встречи. Алексей Мил-
лер похвалил его эффективность 
как собственника. Сотрудники 
«Сибнефти» в основном негатив-
но отнеслись к переходу компа-
нии под контроль государства. 
Большинство из тех, кто работал 
в центральном офисе, в течение 
нескольких лет покинули компа-
нию. Партнер кадрового агентс-
тва Top Contact Артур Шамилов 
считает, что «Роснефть» не пойдет 
по пути массовых увольнений 
сотрудников ТНК-ВР: госкомпа-
ния заинтересована сохранить 
костяк действующий коман-
ды, которая хорошо разбирает-
ся в управлении. «Роснефть» про-
ведет экспертную оценку менед-
жеров ТНК-ВР, чтобы определить, 
кого точно надо оставить, полага-
ет эксперт. Сокращение зарплат, 
по его мнению, персоналу ТНК-
ВР также не грозит.

Кирилл Мельников

Игорь Сечин добрался до ТНК-ВР
Но так и не пообщался с ее сотрудниками

инвестиции и финансы   >[10] 
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Неструктурный собственник
Банк Александра Лебедева столкнулся с новыми претензиями ЦБ

Независимость переходит все границы
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вчера

Высший арбитражный 
суд (Вас)

не поставил точку в споре право-
обладателей с торговыми сетями. 
В июле 2011 года ЗАО «Октябрьское по-
ле» подало иск о взыскании 50 тыс. руб. 
компенсации с ЗАО «Торговый дом ”Пе-
рекресток“» за нарушение исключитель-
ных прав на фотографию, опубликован-
ную в сентябрьском номере журнала 
«ТВ Парк» №36 2010 года. Аналогичные 
иски были поданы и к другим сетям — 
«Ашану», «Билле», «Седьмому континен-
ту», «Азбуке вкуса». Суд первой инстан-
ции удовлетворил требования правооб-
ладателя. Но апелляционный суд откло-
нил иск, ссылаясь на то, что истец не до-
казал факт приобретения журнала имен-
но в «Перекрестке». Кассация же, на-
против, согласилась с первым решени-
ем. При этом ни в одном процессе пре-
тензии к самому журналу не предъявля-
лись, а «Октябрьское поле» отказыва-
лось привлечь его соответчиком. Колле-
гия ВАС, передавая дело в президиум, 
указала, что «Перекресток», распростра-
няя журнал со всеми обязательными рек-
визитами СМИ, действовал добросовес-
тно, а за соблюдение прав авторов про-
изведений отвечают прежде всего лица, 
указанные в законе «О СМИ». Вчера пре-
зидиум ВАС отменил решения нижестоя-
щих судов и отправил дело на новое рас-
смотрение. Евгения Крючкова

ПраВительстВо МосКВы

доказало, что в счет затрат на рас-
селение жильцов должно выде-
лять инвестору равноценную долю 
исходя из стоимости жилья, а не его 
площади. «Диаретстрой», занимавшийся 
реконструкцией дома на Якиманке, тре-
бовал от московской мэрии четыре квар-
тиры в нем, равные по площади тем, в ко-
торые он отселил жильцов (14 квартир — 
одна в Чертаново, 13 в Очаково). По усло-
виям контракта Москва должна была ком-
пенсировать расходы инвестора путем 
передачи ему «равноценной жилой пло-
щади» из своей доли. Комиссия по при-
ватизации на основании отчета оцен-
щика определила стоимость 14 квар-
тир в 140 млн руб., а четырех — в 470 млн 
руб., после чего Москва отдала «Диаретс-
трою» одну квартиру площадью 270 кв. м. 
Но кассационный суд согласился с до-
водами компании, что «равноценность» 
должна определяться по площади пре-
доставляемых жилых помещений (см. ”Ъ“ 
от 15 ноября). Президиум ВАС вчера от-
менил это решение и оставил инвестору 
одну квартиру. Анна Занина

«Мостотрест»

стал победителем конкурса са-
мого дорогого дорожного конт-
ракта в Москве стартовой стоимос-
тью 29,7 млрд руб. Компания Аркадия 
 Ротенберга предложила построить учас-
ток от платной трассы Москва—Санкт-
Петербург через Бусиновскую развяз-
ку до Фестивальной улицы за 23,2 млрд 
руб. Также на контракт претендовали ту-
рецкая Enka и АРКС Геннадия Тимченко. 
Как следует из протокола вскрытия кон-
вертов, обнародованного на прошлой 
неделе на сайте госзакупок, АРКС гото-
ва была построить дорогу за 27,26 мл-
рд руб., что на 8,1% ниже стартовой сто-
имости, Enka предложила дисконт 13,5%, 
или 25,69 млрд руб. Халиль Аминов

тнК-BP

примет участие в аукционе на Ло-
дочное месторождение, который 
состоится 11 декабря. Компания уже 
уплатила задаток и сбор за участие в раз-
мере 100 тыс. руб., предусмотренные ус-
ловиями аукциона. Месторождение на-
ходится в Красноярском крае и являет-
ся одним из трех неразработанных круп-
ных нефтяных месторождений на суше, 
помимо Северо-Рогожниковского и Ими-
лорского. Аукционы по ним пройдут 
18 и 25 декабря. Объявленный стартовый 
платеж по Лодочному месторождению 
достигает 3,585 млрд руб., а его извле-
каемые запасы нефти по категории С1 — 
10,5 млн тонн нефти и 22,5  млрд куб. м 
газа. В 2011 году Роснедра уже выстав-
ляли Лодочное месторождение на аук-
цион, но он был отменен «в связи с до-
работкой документации». В январе ве-
домство выдало «Роснефти» лицензию 
на доразведку участка, которая также 
разрабатывает в этом районе Ванкор-
ское месторождение. «Интерфакс»; 
 Анна  Солодовникова
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ИнвестИцИонные банКИ

ВТБ отстоял  
размещение  
Белгородской области

19-й арбитражный апелляционный суд оставил в силе решение Арбитражного су-
да Белгородской области, подтвердившего законность решения и предписания 
регионального управления Федеральной антимонопольной службы (УФАС), вы-
несенных по жалобе ВТБ и касающихся конкурса на право организации област-
ного облигационного займа, говорится в сообщении УФАС. ВТБ жаловался на 
действия заказчика — департамента финансов и бюджетной политики и управле-
ния госзаказа и лицензирования Белгородской области — при проведении от-
крытого конкурса на право заключения госконтракта на оказание услуг по орга-
низации облигационного займа региона. В жалобе заявитель указал на то, что за-
казчик в конкурсной документации установил критерий оценки заявок на участие 
в конкурсе с нарушением требований закона о размещении заказов. Между тем 
участник открытого конкурса — «Тройка Диалог» (теперь Sberbank CIB), которая 
выиграла конкурс, не согласилась с решением антимонопольного органа и обра-
тилась в арбитражный суд, говорится в сообщении УФАС. Ранее «Тройка Диа-
лог», поясняя причины обращения в суд, отмечала, что претензии компании обус-
ловлены изменениями критериев, предъявляемых к участникам конкурса, кото-
рые были внесены в ходе его проведения и привели к тому, что ВТБ выиграл кон-
курс по размещению облигаций. ”Ъ“ сообщал ранее (см. номер от 15 августа) 
о том, что конфликт организаторов чуть не сорвал размещение на Московской 
бирже пятилетних облигаций Белгородской области объемом 5 млрд руб. Обли-
гации были полностью размещены 15 августа. Организатором выпуска являлся 
«ВТБ Капитал». «Интерфакс», Петр Руденко

банКИ

«Возрождение»  
зарезервировало прибыль

Банк «Возрождение» за девять месяцев 2012 года увеличил чистую прибыль 
по МСФО на 59,1%, до 1,787 млрд руб., по сравнению с 1,123 млрд руб. за ян-
варь—сентябрь 2011 года, говорится в сообщении банка. По итогам первого 
 полугодия 2012 года банком была получена чистая прибыль по МСФО в разме-
ре 1,204 млрд руб., следовательно, прибыль в третьем квартале составила 
583 млн руб. Снижение чистой прибыли в третьем квартале по сравнению с пре-
дыдущим кварталом было вызвано высоким уровнем отчислений в резервы, от-
мечается в сообщении. Операционная прибыль до вычета резервов и налогов в 
третьем квартале увеличилась на 11,5% и составила 1,8 млрд руб. Банк за девять 
месяцев 2012 года увеличил активы на 5,9%, до 194,7 млрд руб., по итогам пер-
вого полугодия они составляли 193,9 млрд руб (рост за третий квартал на 0,4%). 
Доля проблемной задолженности в общем кредитном портфеле составила 9,4% 
по состоянию на 30 сентября 2012 года. Увеличение объема проблемной задол-
женности до 14,3 млрд руб. было вызвано обесценением крупного кредита объ-
емом 2,1 млрд руб. в корпоративном портфеле. «Интерфакс»

[1] > 
Согласно опубликованным на 

сайте тарифам, принципиально 
формула осталась той же — инф-
ляция плюс надбавка к ней, но 
последняя увеличилась. Теперь 
минимальная «добавка» к инфля-
ции — уже 3,1 п. п., а максималь-
ная — 8,45 п. п. (ранее — 6,7 п. п.). 
Размер надбавки варьируется в 
зависимости от величины перво-
начального взноса по ипотеке — 
срока, на который фиксируется 
процентная ставка по кредиту, и 
других условий. В результате с 
учетом всех этих надбавок макси-
мальная ставка по кредиту «Стан-
дарт» составит 14,55% годовых, в 
то время как ранее она составляла 
12,8% годовых.

До сих пор уровень ставок по 
продуктам АИЖК был одним из 
самых низких на рынке. Так, сред-
няя ставка выкупа АИЖК за пер-
вые девять месяцев 2012 года по 
продуктам «Стандарт» и «Ново-
стройка» на 1 сентября составила 
10,73%. Соответственно, банки-
партнеры могли удерживать став-
ки на уровне в среднем 11,7%. По 
данным Банка России на эту же да-
ту, рыночная средневзвешенная 
ставка составляла 12,3% годовых. 
Как пояснили ”Ъ“ в пресс-службе 

АИЖК, предстоящее повышение 
ставок связано с тем, что для рефи-
нансирования стандартных ипо-
течных продуктов агентство вы-
нуждено привлекать финансиро-
вание, как и остальные участники 
рынка, на общих рыночных усло-
виях за счет размещения корпора-
тивных облигаций и ипотечных 
ценных бумаг. «Стоимость фонди-
рования за последний год значи-
тельно возросла, что помимо кре-

дитной маржи и операционных 
издержек прямо влияет на про-
центную ставку по ипотеке»,— за-
явил представитель агентства.

Агентство дольше других круп-
ных игроков удерживалось от по-
вышения ставок, теперь в силу 
объективных причин сдался и ин-
ститут развития рынка ипотеки, 
указывают участники рынка. 
«АИЖК просто догоняет рынок, 
ведь многие игроки в течение го-
да ставки повышали»,— говорит 

вице-президент, руководитель 
блока развития бизнеса банка «Де-
льта-кредит» Ирина Асланова. 
Знаковым для рынка стало повы-
шение ставок по ипотечным кре-
дитам Сбербанком, который так-
же долгое время отказывался ид-
ти на этот шаг. 2 октября госбанк 
повысил ставки по ипотеке в 
среднем на 0,5 п. п., а в начале но-
ября объявил о повышении ста-
вок по кредитам под залог недви-

жимости (в среднем — на 1,5 п. п.). 
Вслед за лидером рынка повы-
шать ставки стали и другие круп-
ные игроки. Только в октябре, по 
данным АИЖК, 12 банков подня-
ли ставки по ипотеке. «Агентство, 
так же, как и банки, не заинтере-
совано отдавать свои ресурсы де-
шевле рынка,— соглашается пер-
вый заместитель председателя 
правления Росбанка Игорь Анто-
нов.— Однако, будучи институ-
том развития ипотеки, АИЖК 

имеет возможность некоторое 
время удерживать их на низком 
уровне, дав тем не менее понять, 
что воспользоваться текущими ус-
ловиями будет можно в ограни-
ченный период времени».

Момент для повышения ста-
вок — с нового года — был вы-
бран не просто так, считают учас-
тники рынка. «Пока агентство 
придерживает ставки на низком 
уровне для роста выдач в высо-
кий сезон — конец года, чтобы 
потом в период затишья спокой-
но провести повышение»,— 
предполагает директор управле-
ния розничного кредитования 
Сбербанка Наталья Алымова. 
«Кроме того, рост ставок в следую-
щем году может быть обусловлен 
наличием у АИЖК соглашений с 
контрагентами, по которым оно 
не может ранее определенного 
периода изменить условия рефи-
нансирования кредитов»,— до-
бавляет вице-президент ВТБ 24 Ге-
оргий Тер-Аристокесянц.

Участники рынка не исключа-
ют и дальнейшего повышения 
ставок по ипотеке. «Очевидно, что 
спрос на ипотеку есть и фондиро-
вание дорожает, и сочетание этих 
факторов в результате повлечет 
дальнейший рост ставок,— гово-
рит господин Тер-Аристоке-
сянц.— Сейчас мы внимательно 
смотрим на рынок и не исключа-
ем, что до конца года проведем 
корректировку ставок по ипоте-
ке». «На данный момент рассмат-
риваем возможность повышения 
ставок по ипотеке»,— указывает 
и господин Антонов. Он не готов 
назвать конкретный размер по-
вышения — «на уровне рынка 
(в среднем — на 1–1,5 п. п.)».

Александра Баязитова, 
Ксения Дементьева,  
Ольга Шестопал

Президентская ставка не сыграла

Предстоящее ужесточение 
требований к размеру собс-
твенных средств вынуждает 
объединяться небольшие 
пенсионные фонды. В бли-
жайшей перспективе это 
приведет к сокращению чис-
ла кэптивных фондов, наце-
ленных на работу с корпора-
тивными клиентами, счита-
ют эксперты.

На фоне ужесточения требо-
ваний к негосударственным 
пенсионным фондам (НПФ; 
см. справку) продолжаются их 
слияния. Как стало известно ”Ъ“, 
скоро начнется присоединение 
НПФ «Жилкомфонд» к НПФ «Ка-
питан». В фондах подтвердили 
информацию о готовящемся 
присоединении, уточнив, что в 
Федеральную службу по финан-
совым рынкам (ФСФР) направле-
ны решения советов двух фон-

дов о реорганизации. Если ФСФР 
одобрит решение, то оно будет 
направлено в Минюст, который 
должен будет его зарегистриро-
вать и объявить о ликвидации 
одного фонда и одновременно о 
его присоединении к другому 
фонду.

• По данным ФСФР, на 30 ию-
ня имущество для обеспече-
ния уставной деятельности 
(ИОУД) фонда «Капитан» со-

ставляло 111,8 млн руб., объ-
ем пенсионных накоплений — 
346,6 млн руб., пенсионных ре-
зервов — 416 млн руб. Обслужи-
вает, в частности, работни-
ков морского порта Санкт-Пе-
тербурга и аэропорта Пулко-
во. ИОУД НПФ «Жилкомфонд» 
составляло 56,3 млн руб., пен-
сионные резервы — 96,5 млн 
руб. Клиенты фонда — пред-
приятия Ленинградской облас-

ти, связанные с жилищно-ком-
мунальным хозяйством.
По расчетам экспертов, если 

ФСФР одобрит решение фондов, 
слияние НПФ «Жилкомфонд» и 
НПФ «Капитан» может завершить-
ся в марте—апреле следующего 
года. «Консолидация фондов поз-
волит увеличить объемы пенси-
онных накоплений и резервов, 
поскольку ”Жилкомфонд“ в соста-
ве ”Капитана“ сможет предлагать 
своим клиентам услуги по обяза-
тельному пенсионному страхова-
нию, которым он не занимается. 
Таким образом, у объединенного 
фонда расширяются возможнос-
ти по работе с клиентами»,— гово-
рит председатель совета НПФ «Ка-
питан» и председатель совета 
НПФ «Жилкомфонд» Максим Ре-
шетов. Кроме того, слияние фон-
дов позволит увеличить ИОУД 
НПФ «Капитан» в связи с предстоя-

щим изменением требований, 
признает господин Решетов.

Участники рынка указывают, 
что консолидация фондов позво-
лит НПФ «Капитан» развить доб-
ровольное накопление и увели-
чить доходы. «Поскольку ”Жил-
комфонд“ занимается негосу-
дарственным пенсионным обес-
печением, его присоединение 
позволит ”Капитану“ усилить по-
зиции по НПО»,— поясняет пред-
седатель правления Первого на-
ционального негосударственно-
го пенсионного фонда Виталий 
Плотников.

«Из отчетности ФСФР видно, 
что ряду фондов сложно выпол-
нить требования по размеру ИО-
УД. Вероятно, значительная часть 
таких фондов будет выставлена 
на продажу»,— отмечает госпо-
дин Плотников. «Небольшие 
фонды, которые обслуживают 

определенные предприятия, ра-
ботая с корпоративным пенсион-
ным обеспечением и одновре-
менно с ОПС, не выживут на рын-
ке, и им придется либо присоеди-
нять другие фонды с другой кли-
ентской базой к себе, либо самим 
входить в состав других фон-
дов»,— считает гендиректор уп-
равляющей компании «Инвести-
ционный стандарт» Глеб Грунин. 
Недавно ФАС удовлетворила хо-
датайство НПФ «Социальное раз-
витие» о присоединении к нему 
НПФ «Кооперация»; Первый на-
циональный негосударствен-
ный пенсионный фонд завер-
шил присоединения фондов 
«Алемар-Уверенность», Русского 
фонда пенсионной опеки и НПФ 
«Дальмагистраль»; а НПФ элект-
роэнергетики — фондов «Вимм-
Билль-Данн» и «Верность».

Мария Яковлева

Единство по расчету
НПФ сливаются ради имущества

[9] > 
По словам председателя прав-

ления НРБ Андрея Манойло, ЦБ 
сообщил банку, что увеличение 
доли НРК свыше 75% требовало 
предварительного согласия регу-
лятора, и потребовал от банка 
привести структуру собственнос-
ти в соответствие с законодатель-
ством. Однако в НРК не рассмат-
ривали возврат займа как приоб-
ретение дополнительных акций 
банка. «Поскольку по договору 
займа отчуждения акций не бы-
ло, мы просто уведомили ЦБ об 
увеличении доли НРК,— расска-
зывает господин Манойло.— Со-
гласование доли НРК свыше 75% 
банк получал у ЦБ еще в 2006 го-
ду. С тех пор мы лишь отправляли 
уведомления регулятору об из-
менении долей». По итогам пере-
писки с ЦБ, продлившейся около 
двух месяцев вплоть до середины 
октября, НРК заключила новый 
договор займа с «Имморталес Ин-
тернейшенал Инк.», сократив 
свою долю до 74,95%, чтобы не до-
стигался порог 75%. Договор зай-
ма заключен на несколько меся-
цев, в течение которых НРК наме-
рена получить разрешение ЦБ на 
восстановление своей доли в бан-
ке до 78,19%, добавил он.

Опрошенные юристы сходят-
ся во мнении, что в НРБ не могли 
не знать о необходимости полу-
чения согласования увеличения 
доли в ЦБ и такие действия банка 
могли иметь под собой скрытые 
мотивы. По словам директора 
юридического департамента 
Промсвязьбанка Татьяны Кузь-
миной, ссылка на то, что акции 
передаются в заем, а не продают-
ся новому акционеру, для ЦБ бу-
дет неубедительна в любом слу-
чае, так как по договору займа за-
имодавец передает ценные бу-
маги в собственность, то есть 
происходит отчуждение, а когда 
заем возвращается, происходит 
приобретение. «Любой банковс-
кий юрист обычно руководству-
ется принципом ”спроси ЦБ, а 
потом делай“,— говорит глав-
ный юрист Нордеа-банка Конс-
тантин Каричев.— Поэтому в 
данном случае возможен как не-
дочет юристов, так и определен-
ная мотивация со стороны акци-
онеров не согласовывать увели-

чение доли с ЦБ». По словам гос-
пожи Кузьминой, при направле-
нии ходатайства в Центральный 
банк согласовывается не только 
размер приобретаемой доли, но 
и ее стоимость в денежном выра-
жении, для чего акционер  дол-
жен продемонстрировать доста-
точность своих чистых активов в 
пределах общей суммы приобре-
тения, то есть подтвердить свою 
платежеспособность. 

Оценить достаточность чис-
тых активов НРК эксперты не бе-
рутся, ссылаясь на то, что компа-
ния не публичная, и конкретные 
цифры не раскрываются. В то же 
время источники ”Ъ“ отмечают, 
что источника доходов среди вхо-
дящих в корпорацию активов 
нет. «По косвенным признакам 
можно судить, что денег в НРК 
нет, так как авиаперевозчик Red 
Wings особого дохода не генери-
рует, Национальная земельная 
компания демонстрирует не-
большие обороты, а основной ак-
тив Александра Лебедева — ак-
ции ”Аэрофлота“, они числятся 
на балансе банка, а не корпора-
ции»,— говорит собеседник ”Ъ“, 
знакомый с ситуацией в НРК.

Впрочем, в самом банке при-
зывают не искать скрытого смыс-
ла в описанном движении ак-
ций. «Мы приняли дополнитель-
ные меры по изучению тонкос-
тей нормативной базы ЦБ, чтобы 
в будущем избежать ошибок и не-
точностей»,— заверил ”Ъ“ Анд-
рей Манойло. Мирное урегули-
рование конфликтов с Банком 
России сейчас в интересах НРБ. В 
июле по результатам проверки 
регулятора в банке было введено 
ограничение на максимальный 
объем и темпы прироста вкладов 
граждан на период, пока не будут 
доначислены недостающие, по 
мнению ЦБ, резервы на возмож-
ные потери по ссудам (см. ”Ъ“ от 
16 июля). Результаты проверки 
НРБ сейчас безуспешно оспари-
вает в суде. После проверки в бан-
ке начался процесс оптимизации 
расходов. В частности, в сентябре 
Александр Лебедев покинул пост 
президента банка в рамках сокра-
щения расходов банка. Кроме то-
го, с начала ноября совет дирек-
торов принял решение о закры-
тии трех из 12 филиалов банка.

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева

Неструктурный 
собственник

инвестиции и финансы 2,36% ● 241,39
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Процентное изменение 
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Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (ФБ ММВБ) 1-ДН. MOSPRIME (REUTERS)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (ММВБ И РТС)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (РТС)  ЗОЛОТО (REUTERS) З-МЕС. LIBOR (REUTERS)

В рамках подготовки законопроектов, направленных на реализацию стра-
тегии развития пенсионной системы, Минфин разработал поправки в за-
кон «О негосударственных пенсионных фондах». В частности, законопроект 
предполагает повышение требований к минимальной величине денежной 
оценки имущества для обеспечения уставной деятельности фонда: с 1 ян-
варя 2015 года ИОУД должен составлять не менее 120 млн руб., с 1 января 
2018 года — не менее 150 млн руб., с 1 января 2021 года — не менее 200 
млн руб. Проект находится на рассмотрении в правительстве.

  п р а в И л а  И г р ы  
     с К о л ь К о  ф о н д а м  п о л о ж е н о 

И м у щ е с т в а

12,25 процента годовых 
составит минимальная ставка по наибо-
лее популярному ипотечному кредиту 
АИЖК с 14 января 2013 года

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm
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промышленность и энергоресурсы

 НИКЕЛЬ (REUTERS, LME) URALS (REUTERS) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)
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«Росатом» намерен ускорить разработ
ку атомных реакторов нового поколе
ния: первый «демонстрационный об
разец» комплекса с быстрым реакто
ром на тяжелометаллическом тепло
носителе может появиться в Томской 
области уже к 2020 году. При этом гос
корпорация сама готова дополнитель
но заплатить за ускорение проекта до 
40 млрд руб. Экономика нового «мир
ного атома» пока не просчитана.

Госкорпорация «Росатом» намерена на 
27–30% увеличить расходы на разработку и 
строительство ядерных реакторов на быст-
рых нейтронах. Вчера глава «Росатома» Сер-
гей Кириенко на заседании президиума 
президентского совета по модернизации и 
инновациям, проходившем на Нововоро-
нежской АЭС, заявил, что госкорпорация 
готова дополнительно вложить в проект 
«Прорыв» (проектирование и строительс-
тво быстрых реакторов) 35–40 млрд руб. 
собственных средств.

Сейчас работы «Росатома» по созданию но-
вых атомных реакторов на быстрых нейтро-
нах оплачиваются в рамках ФЦП «Ядерные 
энерготехнологии нового поколения», дейс-
твующей в 2010–2020 годах. Программа уже 
предполагает общее финансирование в раз-
мере 131,5 млрд руб., из которых 110 млрд — 
из федерального бюджета. По словам госпо-
дина Кириенко, чтобы внести дополнитель-
ные собственные средства, госкорпорация 
будет просить правительство скорректиро-
вать ФЦП. Кроме того, «Росатом» хочет пере-

смотреть сроки программы «в сторону уско-
рения». Премьер Дмитрий Медведев заявил 
вчера о готовности к корректировке ФЦП.

•	 Новые	быстрые	реакторы	должны	
	создать	в	ядерной	энергетике	систему	за-
мкнутого	ядерного	топливного	цикла,	ког-
да	отработанное	ядерное	топливо	(ОЯТ)	
после	переработки	можно	снова	использо-
вать	в	атомной	энергетике.	Практически	
все	существующие	в	мире	и	России	АЭС	ра-
ботают	на	тепловых	нейтронах	—	этот	
принцип	предполагает	разомкнутый	ядер-
ный	цикл,	когда	ОЯТ	не	возвращается	
в	энергетику.	Единственный	опытно-про-
мышленный	образец	быстрого	реактора	—	
блок	БН-600	с	натриевым	теплоносителем	
(600	МВт)	на	Белоярской	АЭС,	там	же	
строится	новый	энергоблок	с	более	мощ-
ным	реактором	БН-800.	Кроме	того,	
в	ФЦП	входят	проекты	по	разработке	
	быстрых	реакторов	со	свинцовым		
и	свинцово-висмутовым	теплоносителем.
По словам господина Кириенко, к 2020 го-

ду на площадке Сибирского химкомбината 
(СХК, входит в топливную компанию «Роса-
тома» ТВЭЛ) в Северске будет собран полный 
цикл — производство топлива для быстрых 
реакторов и сама реакторная установка. Ра-
нее, добавил он, предполагалось, что к этому 
сроку будут готовы только отдельные эле-
менты с доказанной работоспособностью, а 
сам «демонстрационный комплекс» считал-
ся задачей на следующее десятилетие.

О точном типе реактора для Северска гла-
ва госкорпорации вчера говорить не стал, 

уточнив, что нужно еще пройти ряд разви-
лок по технологиям. Тем не менее в «Росато-
ме» уже подтверждали, что в Томской облас-
ти будет строиться быстрый реактор со свин-
цовым теплоносителем БРЕСТ-300 мощнос-
тью порядка 300 МВт. Об этом, например, го-
ворил в октябре глава СХК Сергей Точилин. 
Стоимость комплекса ранее оценивалась в 
43–45 млрд руб., из которых 25 млрд руб. 
приходилось на сам реактор.

О коммерческих параметрах новых быст-
рых реакторов в «Росатоме» пока не говорят. 
Но и действующий на Белоярской АЭС БН-
600 до сих пор имеет статус опытно-промыш-
ленного, его экономическая эффективность, 
по неофициальным оценкам, хуже, чем у 
традиционных АЭС с реакторами на тепло-
вых нейтронах. При этом стоимость топлив-
но-реакторного комплекса в Северске соот-
ветствует 22% общей выручки концерна 
«Росэнергоатом» за 2011 год (чистый убыток 
составил 2,9 млрд руб.).

Уверенности в том, что проект в Север-
ске можно будет реализовать в такие сро-
ки, у специалистов нет, говорит глава не-
зависимого издания AtomInfo.Ru Алек-
сандр Уваров. Он отмечает, что только на 
разработку нового типа плотного нитрид-
ного топлива, необходимого для быстрых 
реакторов, эксперты отводят от трех до 20 
лет. Господин Уваров полагает, что новые 
реакторы будут играть важную роль в 
энергетике, но скорее в долгосрочной 
перспективе.

Владимир Дзагуто

«Росатом» доплатит  
за быстрые реакторы
Проекту в Северске добавят до 40 млрд рублей

Разработка новой системы критериев 
допуска авиакомпаний к международ
ным рейсам, которую чиновники обе
щали завершить до конца ноября, 
увязла в спорах между профильными 
ведомствами. Впрочем, у перевозчи
ков тоже нет единой позиции, поэтому 
«ручное управление» распределением 
частот продолжится.

Минтранс, Минэкономики и ФАС про-
должают споры вокруг разработки новой 
схемы распределения между авиаперевоз-
чиками международных маршрутов. ”Ъ“ 
удалось ознакомиться с позицией Минэко-
номики. Министерство считает, что во всех 
заседаниях межведомственной комиссии 
по распределению международных марш-
рутов должны участвовать заинтересован-
ные авиакомпании. Нынешний порядок не 
позволяет этого. Кроме того, Минэкономи-
ки предлагает скорректировать полномо-
чия комиссии, в частности, решать ряд тех-
нических вопросов на уровне Росавиации. 
Речь идет о получении или расширении до-
пуска авиакомпаний в случае отсутствия 
альтернативных претендентов на соответс-
твующий допуск. В представленной Минт-
рансом редакции нового проекта правил 
эти вопросы находятся в ведении комиссии.

Также Минэкономики предлагает позво-
лить чартерным авиакомпаниям не согла-
совывать перевозки с назначенной компа-
нией и четче прописать порядок допуска 

авиакомпаний, аффилированных с уже на-
значенным перевозчиком на распределяе-
мом маршруте. Этот вопрос уже поднимала 
ФАС в середине октября. Тогда заместитель 
главы службы Анатолий Голомолзин пред-
лагал вообще закрыть таким компаниям 
доступ на международные маршруты, пос-
кольку это «не позволяет развивать конку-
ренцию» между авиакомпаниями. Тем вре-
менем в ФАС сообщили, что ряд поправок к 
новому проекту уже направлен в Минт-
ранс. В Минтрансе ”Ъ“ пояснили, что у ФАС 
и Минэкономики диаметрально противо-
положные позиции по критериям, которые 
пока также не совпадают с мнением Минт-
ранса. Новое обсуждение проекта должно 
состояться в ближайшее время. 

О том, что чиновники планируют до кон-
ца ноября внести изменения в критерии 
допуска авиакомпаний к международным 
полетам, в конце октября сообщил замми-
нистра транспорта Валерий Окулов. Дейс-
твующую систему распределения междуна-
родных авиамаршрутов авиакомпании 
постоянно критикуют. Сейчас решение о 
допуске комиссия принимает на основа-
нии оценки претендентов по шести ключе-
вым критериям. Победителем считается 
авиакомпания, набравшая максимальное 
количество баллов. В сентябре от чиновни-
ков звучали также предложения выстав-
лять зарубежные маршруты на аукционы 
или создать для этого саморегулируемую 

организацию (СРО) авиакомпаний. Но эти 
инициативы перевозчики не поддержали.

Участники рынка также не имеют едино-
го видения того, как необходимо изменить 
систему допуска к международным пере-
возкам. Источник ”Ъ“, близкий к «Аэрофло-
ту», высказал мнение, что после заявления 
гендиректора авиакомпании Виталия Са-
вельева на встрече у президента Владимира 
Путина о готовности отказаться от монопо-
лии на 34 маршрутах Минтранс и Росавиа-
ция должны начать обсуждать вопрос «пос-
тепенной демонополизации рынка авиапе-
ревозок» и выделять новые частоты на по-
пулярных направлениях в страны СНГ. По 
мнению «Трансаэро», вообще «невозможно 
выработать критерии, которые бы привели 
к однозначному результату». Однако сущес-
твенно улучшить ситуацию могла бы воз-
можность авиакомпаний публично пред-
ставлять членам комиссии преимущество 
своей работы на определенном маршруте. 
Кроме того, для получения более объектив-
ных результатов в критериях должен быть 
исключен параметр, связанный с аффили-
рованностью. Глава аналитической службы 
«Авиапорт» Олег Пантелеев считает, что до 
тех пор, пока авиакомпании не выработа-
ют консолидированную позицию, чинов-
ники будут руководствоваться «схемой руч-
ного управления» и принимать соответс-
твующие решения.

Елизавета Кузнецова

Международные рейсы  
не попали в критерии
Чиновники не могут согласовать систему их распределения

Нефтегазовая компания «Итера» до 
конца ноября станет только газовой, 
продав свои последние нефтяные 
 активы — Твердиловское и Погром
ненское месторождения в Оренбур
жье. Их купит ТНКBP. Сумма сделки 
не разглашается, эксперты оценива
ют ее в $150–200 млн. Договоренности 
о продаже активов были достигнуты 
еще до того, как владеющая c лета это
го года 51% «Итеры» «Роснефть» заклю
чила соглашения о покупке 100% ак
ций ТНКBP у BP и консорциума AAR.

НГК «Итера» закроет сделку по продаже 
своих последних нефтяных активов ТНК-
ВР до конца ноября, сообщил вчера гене-
ральный директор компании Владимир 
Макеев. «Итера» планирует продать два 
месторождения в Оренбургской области 
— Твердиловское и Погромненское. Из-
влекаемые запасы Твердиловского место-
рождения оцениваются в 4,5 млн тонн не-
фти и 0,6 млрд куб. м попутного газа, Пог-
ромненского — 3,5 млн тонн нефти. Сумма 
сделки не раскрывается, однако господин 
Макеев отметил, что «Итера» продает акти-
вы по «хорошей» цене.

«Итера» — один из крупнейших незави-
симых производителей природного газа в 
России. Еще в 2008 году компания заяви-

ла, что нефтяной бизнес ей больше неин-
тересен. В связи с этим компания начала 
продавать свои нефтяные активы. Первую 
попытку продать месторождения в Орен-
бургской области «Итера» предприняла 
тогда же, в 2008 году, однако претендентов 
на них не нашлось.

Об очередной продаже Твердиловского 
и Погромненского месторождений «Ите-
ра» объявила в январе прошлого года. В 
мае этого года Федеральная антимоно-
польная служба удовлетворила ходатайс-
тво ТНК-ВР о покупке 100% ООО «Юпитер-
А», которому принадлежит лицензия на 
Твердиловское нефтяное месторождение. 
Тогда же источники ”Ъ“ говорили о том, 
что ТНК-ВР ведет переговоры и о покупке 
второго оренбургского актива «Итеры» — 
Погромненского месторождения. 

Источник ”Ъ“, знакомый с ходом перего-
воров, вчера сообщил, что лицензия на этот 
участок некоторое время назад также была 
переоформлена на ООО «Юпитер-А». При 
этом он уточнил, что «это было одним из ус-
ловий, которое должна была выполнить 

”Итера“ для завершения сделки». 
В 2011 году ТНК-ВР рассматривала воз-

можность приобретения 50% «Итеры», но в 
конце 2011 года свое ходатайство отозвала. 
В итоге в феврале «Итера» заключила согла-

шение о стратегическом сотрудничестве с 
«Роснефтью»: компании собираются осу-
ществлять совместную разведку и разработ-
ку газовых месторождений на территории 
России. В рамках этого соглашения в авгус-
те НГК «Итера» завершила создание СП с 
«Роснефтью», которая получила 51% в устав-
ном капитале компании, внеся туда лицен-
зию на Кынско-Часельский участок и до-
платив около $175 млн. А в конце октября 
«Роснефть» объявила и о грядущем приоб-
ретении 100% ТНК-BP. В течение полугода 
«Роснефть» намерена завершить сделку, за-
платив акционерам компании (консорциу-
му AAR и BP) в общей сложности $55 млрд, 
$45 млрд из которых — наличными.

Алексей Кокин из «Уралсиба» оценивает 
сделку в $150–200 млн, с учетом того что на 
месторождениях может добываться около 
400 тыс. тонн нефти в год. Оренбургская об-
ласть — стратегически важный регион для 
ТНК-BP, там сосредоточена четверть всей 
добычи компании, отмечает Денис Бори-
сов из Номос-банка. «Интерес компании ко 
всем предложениям в Оренбуржье объяс-
няется тем, что там у нее развитая транспор-
тная инфраструктура, установка комплекс-
ной подготовки нефти, нефтепроводы и ли-
нии электропередачи»,— говорит он.

Анна Солодовникова

«Итера» останется с газом
Компания продает последние нефтяные активы
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за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

 «МАГНИТ» (ФБ ММВБ)

Московская пивоваренная 
компания (МПК), созданная 
бывшими владельцами 
« Пивоварни Ивана Таранова» 
Евгением Кашпером и Алек-
сандром Лифшицем, через 
суд пытается взыскать с од-
ного из лидеров рынка — 
SUN InBev — 2 млрд руб. В та-
кую сумму оценен ущерб за 
нарушение, по мнению МПК, 
ее исключительных прав на 
пивную марку «Жигули» при 
продвижении SUN InBev свое-
го бренда «Жигулевское».

Иск к ОАО «САН ИнБев» «о за-
щите исключительных прав на 
результаты интеллектуальной 
деятельности» был подан вчера в 
арбитражный суд Московской 
области. Истцом, как уточнили 
“Ъ“ в МПК, выступает ООО «Стра-
тегия», на которое зарегистриро-
ваны права по товарным знакам 
«Жигули» и «Жигули барное». В 
МПК считают, что, после того как 
SUN InBev изменила упаковку 
своего пива «Жигулевское», та 
стала сходной до степени смеше-
ния с дизайном «Жигулей». При 
этом, отмечают в МПК, SUN InBev 
использует недобросовестные 
методы конкуренции, рекомен-
дуя торговым представителям и 
дистрибуторам размещать свою 
марку в точках продаж рядом с 
пивом «Жигули».

Факт вероятности смешения 
«Жигулевского» производства 
SUN InBev с «Жигулями» под-
тверждается результатами опро-
са общественного мнения, ут-
верждает директор по правовым 
вопросам МПК Ольга Аверьяно-
ва. Член совета директоров и сов-
ладелец МПК Евгений Кашпер 
добавляет, что были случаи заме-

чаний потребителя к качеству 
«Жигулей»: «Но, когда мы начи-
наем разбираться в причинах, 
выясняется, что потребители по 
ошибке покупали не нашу про-
дукцию, а пиво ”Жигулевское“».

«Жигули» является флагманс-
ким брендом для МПК. Соглас-

но данным Nielsen, в июле 2012 
года в Московском регионе, на 
основном для компании рынке, 
марка занимала четвертое мес-
то по продажам в рознице с до-
лей 4,5% в натуральном выраже-
нии. Доля «Жигулевского» от 
SUN InBev — всего 0,6%. В МПК, 

впрочем, настаивают, что «Жи-
гули барное» и вовсе является 
первым по продаже в Москве.

МПК требует взыскать с 
SUN InBev 2 млрд руб. Как поясня-
ет истец, в эту сумму вошла двук-
ратная стоимость товаров, реали-
зованных с октября 2011 года, на 
которых размещены обозначе-
ния, сходные до степени смеше-
ния с товарными знаками «Жигу-
ли» и «Жигули барное».

В пресс-службе SUN InBev со-
общили, что пока не получали 
иска «Стратегии», но подтверди-
ли, что еще в минувшем июле к 
ним поступило письмо от МПК, 
где говорилось о нарушении ис-
ключительных прав компании. 
«Мы не посчитали указанную 
претензию обоснованной»,— за-
явил представитель SUN InBev.

• Основанная в 2008 году 
МПК входит в группу Oasis, 
принадлежащую Евгению 
Кашперу и Александру Лифши-
цу — бывшим владельцам 
« Пивоварни Ивана Таранова» 
(продана за $560 млн голланд-
ской Heineken в 2005 году). 
 Помимо собственных марок 
выпускает также лицензион-
ные Oettinger, Faxe, Coors, Kirin 
и др., а также импортирует 
в Россию пиво Budweiser Bud-
var, Erdinger, воду Perrier, 
Vittel, San Pelligrino.

• SUN InBev является россий-
ским подразделением крупней-
шей в мире пивоваренной ком-
пании A-B InBev. В портфель 
марок входит пиво «Клинское», 
Stella Artois, «Сибирская коро-
на», Bud и др. По итогам тре-
тьего квартала с долей 14,7% 
делит, по данным Nielsen, вто-
рое место с Efes Rus.

Использование любой части 
зарегистрированного комбини-
рованного товарного знака явля-
ется нарушением исключитель-
ных прав, напоминает партнер 
юридической фирмы Incor Alli-
ance Екатерина Васильцева. Но, 
по ее словам, судебная практика 
по взысканию компенсации за 
нарушение прав на результаты 
интеллектуальной собственнос-
ти противоречива. «Настолько 
крупные суммы взыскиваются 
нечасто, и еще реже суд их при-
суждает,— говорит госпожа Ва-
сильцева.— Здесь часто возника-
ют проблемы в доказывании рас-
чета компенсации».

Показателен в этом отноше-
нии спор на 7,6 млрд руб. изда-
тельского дома «Терра» с изда-
тельством «Астрель» за наруше-
ние прав на произведения фан-
таста Александра Беляева. Спор 
закончился в пользу «Терры», до-
казавшей свое право издавать 
книги. Однако с оценкой ком-
пенсации Высший арбитраж-
ный суд не согласился, указав, 
что она должна рассчитываться 
из цены не изданных «Террой» 
сборников, а контрафактной 
продукции, то есть книг, прода-
ваемых издательством «Астрель». 
Дело было направлено на новое 
рассмотрение, но, не дожидаясь 
решения суда, стороны заключи-
ли мировое соглашение, по кото-
рому «Астрель» выплатило «Тер-
ре» 10 тыс. руб. и погасило поло-
вину судебных издержек.

В рознице «Жигули» от МПК и 
«Жигулевское» от SUN InBev сто-
ят примерно одинаково — бо-
лее 30 руб.

Олег Трутнев, 
Анна Занина

[1] >
В частности, документ не 

предполагает госаккредита-
ции соответствующих органи-
заций. При этом с вступления в 
силу в начале 2008 года ч. IV 
Гражданского кодекса в России 
сбор авторских вознагражде-
ний осуществляется именно 
на основе госаккредитации, а 
не на основе непосредствен-
ных договоров с каждым пра-
вообладателем. С тех пор та-
кую аккредитацию получили, 
в частности, Российское авто-
рское общество (РАО; собирает 
вознаграждение в пользу авто-
ров), Всероссийская организа-
ция интеллектуальной собс-
твенности (ВОИС; в пользу ис-
полнителей и изготовителей 
фонограмм) и сам РСП (сбор с 
импортеров и изготовителей 
техники и электронных носи-
телей за частное копирование 
в пользу авторов, исполните-
лей и изготовителей). Сборы 
РАО по итогам 2011 года до-
стигли 2,94 млрд руб., ВОИС и 
РСП по итогам 2010 года — 
426,91 млн руб. и 38 млн руб. 
соответственно.

Проект ЕЭК также ограничи-
вает возможности по распреде-
лению собранных средств: на-
правлять в «специальные фон-
ды» и удерживать на собствен-

ные издержки организации 
смогут лишь не более 25% сбо-
ров. При этом, например, дейс-
твующий устав РСП позволяет 
ему направлять в свои фонды, 
преследующие «социальные, 
благотворительные, культур-
ные, образовательные или 
иные общественно полезные 
цели», до 60% всех сборов (сей-
час решением совета РСП эта 
доля ограничена до 20%). На 
собственные расходы РСП на-
правляет 15% всех сборов, РАО 
и ВОИС — от 20% до 35%, уточ-
няет господин Кричевский 
(также возглавляет ВОИС и вхо-
дит в совет директоров РАО). 
Предложенная норма ограни-
чивает деятельность организа-
ций, так как, согласно миро-
вой практике, предельный раз-
мер таких удержаний должен 
быть обусловлен их объектив-
ными затратами, считает он. 
«Неприменимым на практике» 
является и предложение об ау-
диторской проверке механиз-
ма распределения собранного 
вознаграждения, так как рос-
сийское законодательство обя-
зывает аудиторов проверять 
достоверность только бухгал-
терской отчетности, следует из 
письма.

Внесенные изменения обус-
ловлены обязательствами Рос-
сии перед ВТО, представители 
которой выражали озабочен-

ность российской системой 
коллективного управления ав-
торскими и смежными права-
ми, пояснил вчера ”Ъ“ Анато-
лий Семенов. Минкультуры, 
по сути, предлагало сохранить 
отсутствие контроля над де-
ятельностью организаций, при 
этом среди сотрудников ве-
домства, принимавших учас-
тие в разработке проекта, есть 
бывшие юристы самих РАО, 
ВОИС и РСП, говорит господин 
Семенов. По его мнению, на-
правляя в специальные фонды 
большую часть выручки, РСП 
фактически использует их не-
целевым образом для обогаще-
ния, а существующая судебная 
практика свидетельствует о 
монополизации рынка и фак-
тическом присвоении аккре-
дитованными организациями 
прав самих авторов и исполни-
телей.

В ответ на письмо 1 ноября 
Игорь Шувалов поручил Мин-
культуры, Минэкономики и 
Минюсту (копия поручения 
имеется в распоряжении ”Ъ“) 
рассмотреть данный вопрос с 
участием ЕЭК. В секретариате 
первого вице-премьера вчера 
уточнили, что срок доклада ве-
домств — до 1 декабря, после че-
го правительство изучит их по-
зицию и примет решение о 
дальнейших шагах.

Павел Белавин

«Жигули» оценили в два миллиарда
Владелец пивной марки требует компенсации с SUN InBev

Обидеть правообладателя 
может каждый

Власти Москвы продали на 
торгах здание гостиницы 
«Будапешт» в центре Моск-
вы за 1,035 млрд руб. неиз-
вестному на рынке ЗАО «Но-
вострой плюс». Владелец 
MosCityGroup Павел Фукс 
выкупил у мэрии треть ком-
пании, управляющей гости-
ницей. Эта сделка, обошед-
шаяся в 3,56 млн руб., позво-
ляет девелоперу стать единс-
твенным владельцем сосед-
него отеля «Петр I».

Вчера СГУП по продаже иму-
щества Москвы провел аукци-
он по продаже 100% ОАО «Отель 

”Будапешт“», владеющего зда-
нием одноименной гостини-
цы на 114 номеров на Петровс-
ких линиях в районе станции 
метро «Кузнецкий Мост». При 
стартовой цене в 941,7 млн руб. 
этот актив выкупило ЗАО «Но-
вострой плюс», предложив-
шее 1,035 млрд руб. По дан-
ным «СПАРК-Интерфакс» , 
99,5% этой компании владеет 
ООО «АСС-Инвест», учредите-
лем которого, в свою очередь, 
владеет офшор «Локинес лими-
тед». Замруководителя депар-
тамента имущества Москвы 
(ДИГМ) Владимир Погребен-
ко и руководитель СГУП Тимур 

Зельдич утверждают, что им 
неизвестен конечный бенефи-
циар победившей на торгах 
компании. Опрошенные ”Ъ“ 
участники рынка недвижимос-
ти также ничего не слыша-
ли о «Новострой плюс». Поку-
пателю гостиница обошлась в 
9,07 млн руб. (около $302 тыс.) 
за номер.

Последняя сделка на гости-
ничном рынке Москвы была 
зафиксирована в августе на 
уровне 24,5 млн руб., или $817 
тыс., за номер, когда мэрия на 
торгах продала отель «Метро-
поль» (362 номера) у Кремля за 
8,874 млрд руб. владельцу гос-
тиничной сети Azimut Алек-
сандру Клячину. «Некорректно 
сравнивать ”Будапешт“ с ”Мет-
рополем“, так как сделки 
структурировались по-разно-
му», — говорит господин Пог-
ребенко. По его словам, «Мет-
рополь» продавался как объект 
недвижимости, и в стартовую 
цену также был включен НДС в 
размере 18%. В случае с «Буда-
пештом» на торги выставля-
лись акции ОАО, на балансе ко-
торого находится здание: в та-
кой ситуации покупателю при-
дется самому выплачивать на-
лог. «Кроме того, в отличие от 

”Будапешта“, чей уровень не 
превышает четырех звезд, 

”Метрополь“ — это luxury-
отель»,— добавляет чиновник.

Как сообщал вчера ”Ъ“, на 
здание «Будапешта» претендо-
вал владелец MosCityGroup Па-
вел Фукс. «Но мы проигра-
ли»,— подтвердил он «Интер-
факсу». Впрочем, ЗАО «Агро-
продмир», действовавший в 
интересах бизнесмена, вчера 
на торгах выкупил у мэрии по 
стартовой цене в 3,56 млн руб. 
30% ОАО «Гостиница ”Буда-
пешт“», который арендует зда-
ние отеля и управляет им, а 
также владеет соседнем отелем 
«Петр I» (134 номера). Остав-
шийся пакет этого ОАО давно 
консолидировал господин 
Фукс. Выкуп городского пакета 
ОАО «Гостиница ”Будапешт“» 
позволяет Павлу Фуксу, давно 
консолидировавшему осталь-
ные 70%, стать единственным 
владельцем «Петра I». Правда, 
как указывается в материалах 
СГУП к аукциону, сумма задол-
женности ОАО перед третьими 
лицами превышает 1,4 млрд 
руб. При этом у компании до 
сих пор нет оформленных 
прав на участок под «Петром I».

Халиль Аминов

Отель и гостиница 
ушли в разные руки
Мэрия провела торги по продаже «Будапешта»

Высший арбитражный суд (ВАС) признал, что 
 сотовые операторы могут применять ускоренную 
амортизацию для телекоммуникационного обору-
дования. Эта процедура, которую оспаривали на-
логовики, позволяет компаниям ежегодно эконо-
мить сотни миллионов рублей налога на прибыль. 
Вчера «Синтерра» (входит в «МегаФон») одержала 
победу над налоговиками, требовавшими допла-
тить в бюджет около 160 млн руб. От решения ВАС 
выиграет и «Вымпелком», который сейчас оспари-
вает 545 млн руб. аналогичных претензий. Но ра-
доваться операторам предстоит недолго — с 1 янва-
ря 2014 года эта налоговая льгота будет отменена.

По итогам выездной проверки ЗАО «Синтерра» за 2007–
2008 годы инспекция по крупнейшим налогоплательщи-
кам №7 доначислила компании 159,2 млн руб. налога на 
прибыль. По Налоговому кодексу (НК) можно применять 
ускоренную амортизацию для оборудования, используе-
мого в условиях повышенной сменности. Поскольку теле-
коммуникационное оборудование эксплуатируется круг-
лосуточно, компания воспользовалась налоговой льго-
той, удвоив скорость амортизации. Это увеличило расхо-
ды «Синтерры» на 663,2 млн руб., которые были вычтены 
из базы по налогу на прибыль. Налоговики настаивали, 
что к телекоммуникационному оборудованию повышен-
ный коэффициент амортизации не применяется. В пер-
вой инстанции иск «Синтерры» был удовлетворен, апел-
ляция поддержала налоговиков, но кассация вновь при-
няла сторону компании. Инспекция обратилась в ВАС.

Причина разногласий оператора и налоговиков 
кроется в том, что НК не дает определения повышен-
ной сменности. Арбитражный суд Москвы сослался на 
Трудовой кодекс, содержащий понятие «сменность». 
При этом работа в одну смену (восемь часов в день при 
пятидневной рабочей неделе) является нормальной, а 
при двух и более сменах считается работой в условиях 
повышенной сменности, к которой относится и круг-
лосуточная работа. По мнению суда, эти понятия, отно-
сящиеся к работникам, можно применить и в отноше-
нии оборудования. Установив, что на предприятии ра-
ботали четыре бригады специалистов, обслуживав-
ших оборудование в круглосуточном режиме, суд под-
держал «Синтерру». Кассация с этим согласилась.

Коллегии ВАС, напротив, показалась ближе пози-
ция апелляционного суда, который исходил из того, 
что повышенный коэффициент амортизации обуслов-
лен эксплуатацией оборудования в более интенсив-
ном режиме, чем предусмотренный в технических ус-
ловиях предприятия-изготовителя. Апелляция также 
ссылалась на письмо Минэкономики от 20 марта 2007 
года, в котором указывалось, что сроки полезного ис-
пользования оборудования, работающего в условиях 
непрерывной технологии изготовления продукции, 
уже учитывают специфику их эксплуатации, вследс-
твие чего повышенный коэффициент применяться не 
может. А из ответа производителя оборудования, ис-
пользуемого «Синтеррой», следовало, что круглосуточ-
ный режим эксплуатации является нормальным режи-

мом работы оборудования. На основании этого колле-
гия ВАС предложила пересмотреть дело в пользу нало-
говиков. Но президиум ВАС вчера принял сторону опе-
ратора, оставив в силе решение кассации.

«МегаФон» — не единственный оператор, прибегнув-
ший к ускоренной амортизации своего оборудования, 
увеличивая свои расходы. Так же поступил и «Вымпел-
ком», которому за 2007–2008 годы инспекция насчитала 
545,4 млн руб. налога на прибыль. Оператор выиграл в 
апелляционном суде, но 4 октября кассация отложила 
рассмотрение дела до позиции ВАС по иску «Синтерры».

В «МегаФоне» приветствуют решение ВАС. Директор 
по правовым вопросам и GR оператора Анна Серебря-
никова отметила, что «эта мера налогового стимулиро-
вания направлена на развитие высокотехнологичных 
отраслей и позволяет высвобождать дополнительные 
оборотные средства для обновления технологической 
базы». В «Вымпелкоме» вчера от комментариев отказа-
лись. В МТС заявили, что подобных претензий налого-
вых органов к ним не было.

«ВАС поставил точку, и теперь активная деятель-
ность налоговиков в этом направлении должна пре-
кратиться»,— говорит партнер юридической компа-
нии «Налоговая помощь» Сергей Шаповалов. Он отме-
чает, что долго экономить операторам не удастся — се-
годня Совет федерации должен одобрить поправки к 
НК, отменяющие эту льготу. Изменения вступят в силу 
1 января 2014 года.

Анна Занина, Анастасия Горшкова

Сотовые операторы сэкономят на оборудовании
ВАС признал законной его ускоренную амортизацию

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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В понедельник акционеры польской Central European Distribution Corporation 
(CEDC; производит, в частности, в России водки «Зеленая марка» и Parlia-
ment) Марк Кауфман и Уильям Кэри направили в совет директоров компании 
письма, в которых отреагировали на происходящий в компании конфликт 
(см. ”Ъ“ от 19 ноября). Владеющий примерно 5,9% CEDC Уильям Кэри (осно-
ватель компании, а в прошлом президент, гендиректор и председатель сове-
та директоров) заявил в письме, что рассчитывает на скорейшее проведение 
встречи совета директоров с основными акционерами. В свою очередь, 
Марк Кауфман, владеющий 9,5%, охарактеризовал «открытое письмо» спе-
циального комитета CEDC акционерам, в котором тот выступил против Руста-
ма Тарико и встал на защиту правления компании, как «пропагандистскую 
пьесу». По мнению господина Кауфмана, настало время принять меры по 
спасению компании, потому что стало ясно, что в ее управлении происходит 
что-то не так. «Если раньше я полагал, что у CEDC есть альтернативный план, 
если сделка с ”Русским стандартом“ провалится, то из этого письма (руко-
водства CEDC.— ”Ъ“) понятно, что другого выхода, кроме банкротства или 
ликвидации, нет, а это станет катастрофой для всех структур компании»,— 
пишет Марк Кауфман. Он призывает руководство CEDC назначить дату и вре-
мя встречи и позволить принять в ней участие любому акционеру с долей 
не менее 0,5%. Тамила Джоджуа

 
К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А

    А К Ц И О Н Е Р Ы  C E D C 
В С Т У П И Л И  В  П Е Р Е П И С К У

ТОП-10 САМЫХ ПОПУЛЯРНЫХ ПИВНЫХ БРЕНДОВ 
В МОСКОВСКОМ РЕГИОНЕ* (ДОЛЯ, %)   ИСТОЧНИК: NIELSEN.

«Жигулевское» (Московская 
пивоваренная компания)

12,4

5,1

4,6

4,5

4,4

3,8

3,6

3,6

3,0
2,9

«Балтика» («Балтика»)

«Балтика» («Балтика»)

«Клинское» (SUN InBev)

«Оболонь» («Оболонь»)

«Золотая бочка» (Efes Rus)

Zatecky Gus («Балтика»)

«Охота» (Heineken)

Velkopopovicky Kozel (Efes Rus)

«Окское» (Heineken)

«Арсенальное» («Балтика») *По данным на июль 2012 года.

Марка Производитель
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«Стороны работают, значит, такие условия выгодны и селлеру, и каналу»
Гендиректор «Алькасара» Петр Рыбак о том, как устроен бизнес по продаже телерекламы

Продажи телерекламы были 
и остаются очень закрытым 
бизнесом. Основными игро-
ками тут являются группа 
«Видео Интернешнл» («ВИ»), 
которая сейчас обслуживает 
восемь телеканалов, а еще 
пять консультирует, и проти-
востоящий ей альянс «Газп-
ром-медиа» и агентства «Аль-
касар». Вместе они продают 
рекламу в эфире НТВ, ТНТ 
и «ТВ Центра». В интервью 

”
Ъ“ гендиректор «Алькасара» 

ПЕТР РЫБАК рассказал, как 
формируется размер комис-
сии селлера, насколько легко 
обслуживать теряющий зри-
телей «ТВ Центр» и почему 
агентство заинтересовалось 
продажами видеорекламы 
в интернете.

— Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) в минув-
шем октябре констатировала, 
что в 2010–2011 годах доля об-
служиваемых «ВИ» каналов 
при национальном размеще-
нии превысила 38%. Закон ог-
раничивает долю любого про-
давца телерекламы 35%. На 
ваш взгляд, имела ли тогда 
«ВИ» право этим летом пере-
заключать договоры с телека-
налами «ПрофМедиа» и ЮТВ?
— А при чем здесь мой взгляд? 
Есть закон, и его нужно выпол-
нять. Если у регулятора другая 
позиция, видимо, для этого есть 
какие-то основания. Хотя какие 
еще нужны основания при рас-
тущей доле, которая и сейчас уже 
превышает допустимый предел, 
мне предположить сложно.
— Почему, на ваш взгляд, еще 
задолго до того, как руководс-
тво ФАС признало, что не бу-
дет требовать расторжения 
пролонгированных догово-
ров с «ПрофМедиа» и ЮТВ, все 
на рынке говорили, что ника-
ких санкций к «ВИ» со сторо-
ны регулятора не будет? Отку-
да была такая уверенность?
— Не знаю, кто и что говорил по 
этому поводу, я такой уверен-
ности не высказывал. Лучше 
спросите у тех, кто это говорил. 
По-моему, глава ФАС (Игорь Ар-
темьев. — Ъ) дал исчерпываю-
щий ответ на этот вопрос еще до 
того, как служба опубликовала 
данные по долям телеканалов за 
2010–2011 годы. Он сказал, что 
не планирует запрещать «ВИ» 
оказывать консультационные 
услуги всем участникам телеви-
зионного рынка, потому что 
многие каналы считают компа-
нию незаменимым экспертом. 
Согласен, в ситуации, когда у 
вас есть прямой доступ к факти-
ческой информации по прода-
жам рекламы на 13 каналах, на 
которые приходится не менее 
двух третей телевизионного 
рынка, то, разумеется, эксперти-
за ваша будет незаменимой и 
очень весомой.
— Должен ли в этом году про-
водить торги по выбору сел-
лера ваш клиент — «ТВ 
Центр»? Ведь по закону кана-
лы с госучастием должны вы-
бирать рекламного подряд-
чика по результатам конкурса 
либо аукциона. Когда «ТВ 
Центр» выбирал подрядчика 
на 2011 год, то, помнится, го-
ворил, что заключает с побе-
дителем договор на один год 
с правом пролонгировать его 
еще на год.
— Те торги проходили по трех-
летней схеме. Предложения го-
товились на три года и один ме-
сяц. Контракт был недавно про-
длен еще и на 2013 год.
— Когда вы выиграли тендер 
«ТВ Центра», вы наверняка 
обещали ему определенный 
уровень рекламной выручки. 
Но как раз последние два года 
«ТВ Центр» теряет аудиторию, 
что должно сказываться и на 
его финансовых результатах. 
Вы выполняете все взятые на 
себя обязательства?
— Проводя тендер и формируя 
тендерное задание, канал ставит 
его участникам задачу — медиа-
показатели такие-то, желаемый 
уровень рекламных доходов та-
кой-то. На основании этих дан-
ных селлер делает свой прогноз 
по выручке, с которым и выхо-
дит на тендер. По 2011 году мы 
свой план выполнили. Интерес 
аудитории к «ТВ-Центру» снижа-
ется, но канал предпринимает 
меры, чтобы стабилизировать 
долю и на этом фоне показатели 
по реализации рекламного ин-
вентаря у нас растут.
— То есть «ТВ Центр» заклады-
вает в свой бюджет то, что его 
доля аудитории снижается?
— Когда формируется бюджет 
канала на следующий год, мы да-
ем прогноз по выручке. И он по-

том в течение года может коррек-
тироваться в зависимости от из-
менения доли аудитории и, соот-
ветственно, инвентаря.
— Как сейлз-хаус вы вправе да-
вать «ТВ Центру» рекоменда-
ции, что необходимо сделать, 
чтобы остановить снижение 
доли аудитории?
— Ни один селлер в програм-
мную политику канала не вме-
шивается, но, естественно, с ка-
налом идут постоянные консуль-
тации и обсуждение вопросов, 
связанных с его медиапоказате-
лями. Обратите внимание, «ТВ 
Центр» меняет сетку, програм-
мную политику, старается при-
влечь дополнительную аудито-
рию в наиболее значимых ин-
тервалах вещания за счет рота-
ции в рамках тайм-слотов сериа-
лов и документальных фильмов. 
Для рекламодателей «ТВ Центр» 
в любом случае интересен как 
рекламоноситель.
— Объясните, как рассчиты-
вается сама стоимость услуг 
по продаже рекламы для сел-
лера? Какова тут экономика?
— Есть различные виды продаж. 
Например, в продажах регио-
нальной телерекламы (когда в 
каждом городе транслируется 
свой, предназначенный именно 
для этого региона ролик. — Ъ) 
есть те, что ведутся из Москвы, 
когда клиент приходит в москов-
ский офис и покупает размеще-
ние в интересующих его регио-
нах. Понятно, что себестоимость 
таких продаж меньше, чем у тех, 
что ведутся непосредственно в 
регионах, когда клиент покупа-
ет размещение в местном офисе. 
Это так называемые локальные 
продажи. Здесь показательно, 
сколько клиентов может обслу-
жить один менеджер в течение 
месяца — провести переговоры, 
заключить сделку, оформить все 
необходимые документы и т.п., 
— вряд ли больше десяти.

Теперь смотрим саму сделку: 
ее сумма на локальных рынках 
при размещении на каком-ни-
будь одном канале варьируется 
от 30 тыс. до 300 тыс. руб. Очень 

редко, когда это крупная сделка 
— полмиллиона, миллион руб-
лей. Давайте посчитаем, каким 
должно быть вознаграждение 
менеджера, чтобы он получил, 
условно говоря, 30 тыс. руб. Вы-
ходит где-то 10–15% в среднем, 
но в каждом конкретном городе 
своя ситуация, и цена менеджера 
может доходить и до 30% от об-
служиваемых им бюджетов. Но 
кроме менеджера, который на-
шел клиента, привел его, есть 
еще и бухгалтерия, бэк-офис, 
аренда помещения, коммуналь-
ные платежи и так далее. В ре-
зультате от города к городу расхо-
ды гуляют. Уровень жизни везде 
разный, и стоимость сотрудни-
ков в Екатеринбурге, к примеру, 
значительно выше, чем в Мур-
манске, Саратове или Ярославле. 
Поэтому в идеале комиссия по 
каждому городу должна быть 
разной. К сожалению, так не по-
лучается, просто достаточно 
сложная получается процедура 
по отчетности агента. В результа-
те эффективная комиссия может 
колебаться от 12 до 30%, на ее раз-
мер влияет очень большое коли-
чество факторов.
— Из открытых источников 
известен значительно мень-
ший размер комиссии: «ВИ» в 
отдельных городах продает 
локальную рекламу на кана-
лах «СТС Медиа» и берет за это 
комиссию в 12%. А за продажи 
региональной рекламы на ка-
налах ВГТРК ее вознагражде-
ние и вовсе составляет 10%.
— Комиссия может быть и 12%. 
Опять же все зависит от того, ка-
кова у вас доля региональных 
продаж из Москвы, так называе-
мых кросс-региональных про-
даж. Если это 100%, то это одна ис-
тория, менеджеры по продажам 
в регионе практически не нуж-
ны, только технические специа-
листы, если 50% — то это уже воп-
рос того, как конкретный селлер 
ведет себя на региональном рын-
ке. Если брать нашу структуру 
продаж, то она у нас как раз где-
то 50 на 50, что касается «ВИ», то 
это лучше спросить у них.

— А минимальный порог ка-
кой? При каком проценте сел-
лер вряд ли будет что-то зара-
батывать?
— В таком формате как-то не 
приходилось считать. Каждый 
город индивидуален. Ты про-
считываешь всю картину, все го-
рода и смотришь, что у тебя по-
лучается на круг, и понимаешь 
при бюджетировании каждого 
города, попадаешь ли ты в эту 
комиссию или нет. Очень важно 
тут еще, какое количество кана-
лов ты продаешь. Когда ты рабо-
таешь с одним каналом, это од-
на история, с тремя-пятью — 
уже другая. Потому что рекламо-
датель для решения своих задач 
покупает у тебя не один канал, а 
несколько.
— «ВИ», как заявляет сама 
группа, занимается размеще-
нием исключительно локаль-
ной рекламы на каналах 
ВГТРК — «Россия 1», «Россия 2» 
и «Россия 24» — почти в 140 го-
родах. На ваш взгляд, комис-
сия в 10% за такой сервис оп-
равдана? Или вы бы за такой 
же объем работ попросили бы 
больше?
— Если бы речь шла о продаже 
только каналов ВГТРК, мы, веро-
ятнее всего, не смогли бы уло-
житься в данный процент. Если 
речь идет о продажах реклам-
ных возможностей ВГТРК и еще 
ряда каналов, то, наверное, уло-
житься можно, но сложно. Это 
означало бы, что нам пришлось 
бы дотировать бизнес по прода-
жам каналов ВГТРК за счет вы-
ручки от других каналов. Честно 
скажу, такая комиссия выглядит 
очень низкой.
— Объясните теперь по про-
дажам рекламы в федераль-
ном эфире. Как там форми-
руется комиссия? Известно, 
что та же «ВИ» за обслужива-
ние «Первого канала» или, 
допустим, каналов «Проф-
Медиа» берет 12% комиссии. 
А «Газпром-медиа», как сле-
дует из отчетности НТВ, про-
давая рекламу в его эфире, 
берет с канала только 8%, ес-
ли деньги пришли через 
«Газпром-медиа», и 2%, если 
канал, то есть принципал, 
сам привел рекламодателя. 
Все-таки очень существен-
ная разница — 12% и 8%.
— Думаю, что Сергей Львович 
(Сергей Пискарев, генеральный 
директор селйз-хауса «Газпром-
медиа». — Ъ) считал свои затра-
ты, и значит, названные вами 8% 
эффективны для «Газпром-ме-
диа». Стороны работают, значит, 
такие условия выгодны и селле-
ру, и каналу.
— У «Алькасара» за обслужива-
ние «ТВ Центра» какая комис-
сия? К сожалению, в откры-
тых источниках этой инфор-
мации нет.
— Могу лишь сказать, что в уже 
обозначенных мною рамках.
— Объясните еще про само-
стоятельные продажи кана-
лов. Почему селлер берет де-
ньги, которые пришли на ка-
нал без его участия? Почему, 
если НТВ сам нашел клиента, 
он 2% от этой суммы отдаст 
«Газпром-медиа»? Сходным 
образом ведет себя «ВИ»: пока 
группа была продавцом в фе-

деральном эфире «СТС Ме-
диа», ей шли отчисления за 
спонсорскую рекламу, кото-
рую привлекли сами сотруд-
ники «СТС Медиа».
— Даже если сделку заключил 
сам телеканал, какую-то часть 
функций выполняет все равно 
селлер. Это и прогнозирование 
рейтингов, планирование ин-
вентаря, формирование мон-
тажных листов, разного рода от-
четность, то есть комплексное 
сопровождение сделки, в том 
числе юридическое. В этих от-
числениях заложены расходы 
на эту работу.
— У «ТВ Центра» такая же си-
туация? Если канал сам най-
дет рекламодателя, догово-

рится о каком-нибудь спон-
сорском проекте, «Алькасар» 
получит часть этих денег?
— Спонсорскими проектами 
мы не занимаемся. Это целиком 
прерогатива канала. И за спон-
сорство мы никакой комиссии 
не получаем.
— С 2011 года «ВИ» оказывает 
телеканалам еще и консуль-
тационные услуги: как про-
писано в договоре, готовит 
аналитические отчеты и пре-
доставляет свое програм-
мное обеспечение. За это 
«ВИ» берет с «СТС Медиа» и 
ВГТРК за свою аналитику 12% 
от рекламной выручки, за 
вычетом фиксированной 
платы за программное обес-

печение. Почему консульта-
ционные услуги так дороги?
— Опять же не ко мне вопрос. А к 
«СТС Медиа» и ВГТРК. Я их конт-
рактов с «ВИ» не видел.
— Договор между «ВИ» и «СТС 
Медиа» был опубликован.
— Честно, не смотрел и ничего 
тут сказать не могу. У нас нет та-
кого деления на консультацион-
ные услуги. Есть понятие единой 
комиссии, в которую входит вся 
работа селлера для принципала. 
Это и аналитика, и все остальные 
функции — ведение перегово-
ров, формирование рекламной 
сетки, ведение тех же монтаж-
ных листов, юридическое сопро-
вождение сделок и т.д. У нас это 
не разделено на какие-то отде-
льные части, и оценки, сколько 
это могло бы стоить по отде-
льности, мы не делали.
— В 2010 году из отчета Счет-
ной палаты стало известно, 
что в комиссии «ВИ» за обслу-
живание «Первого канала» 
11% составляют как раз кон-
сультационные услуги и 1% 
— непосредственно сами 
продажи, работа с рекламо-
дателями. Вы, узнав об этом, 
удивились?
— Можно без комментариев? 
Это еще один вопрос к каналу и 
«ВИ», как они договорились меж-
ду собой, как разделили эти услу-
ги и какие значения комиссион-
ных присвоили каждой услуге.
— «Алькасар» уже несколько 
лет продает рекламу не толь-
ко в телеэфире, но и в интер-
нете. Идете по стопам «ВИ», 
еще в середине 2000-х заняв-
шейся рунетом?
— Нет, не идем, мы специалисты 
по продаже видеорекламы, бан-
неры не наша основная специа-
лизация. Изначально мы заня-
лись интернет-продажами в ре-
гионах, стали тестировать регио-
нальные рынки, занявшись ви-
деорекламой на базе Rutube. 
Посмотрели, как вообще устроен 
этот сегмент. И за первый год за-
няли, по нашей оценке, 30–35% 
сегмента региональной видео-
рекламы, что, на наш взгляд, 
очень достойный результат. Па-
раллельно в целом опробовали 
свою систему и в Молдавии. Там 

мы тестировали свои техноло-
гии, наработки. И сейчас мы за-
нимаем, по нашим оценкам, бо-
лее 6% всего молдавского рынка 
интернет-рекламы. Думаю, в те-
чение двух лет войдем там в пер-
вую тройку.
— Но сам-то сегмент вообще 
всей видеорекламы крохот-
ный. По оценке того же 
Rutube, всего 832 млн руб. в 
2011 году. А в целом на медий-
ную, или баннерную, интер-
нет-рекламу в прошлом году 
было потрачено 15,3 млрд руб.
— Несколько лет назад не было 
вообще никакой рекламы в он-
лайне, да и онлайна тоже не бы-
ло. И ничего, как-то что-то вырос-
ло и продолжает неплохо расти. 
Так же и с видеорекламой, по ме-
ре роста видеоконтентного пред-
ложения в онлайне рекламные 
обороты тоже расти будут. И на-
ша основная задача — донести 
до рекламодателей информа-
цию об этом сегменте, который 
на самом деле эффективно рабо-
тающий сегмент на поляне ком-
мерческих коммуникаций. Мно-
гие из них вообще не знали, что у 
них есть возможность разме-
щать видеорекламу в интернете.
— Почему продажами интер-
нет-рекламы надо заниматься 
под вывеской «Алькасара»? 
Почему не создать отдельную 
компанию?
— В регионах это нецелесооб-
разно. Там в наших офисах до-
статочно ресурсов — и менедже-
ров, и бэк-офиса, чтобы зани-
маться в том числе и интернет-
продажами. А под федеральные 
продажи интернет-рекламы мы 
уже создали компанию «ИнтРа», 
которая и будет на этом специа-
лизироваться.
— Какие медиа для вас еще 
представляют интерес? Не бы-
ло ли желания заняться про-
дажами радиорекламы? У 
«Газпром-медиа» в управле-
нии целых пять станций.
— Разные радиостанции нам 
постоянно предлагают сотрудни-
чать, но мы не чувствуем себя 
специалистами в продажах ра-
дио, видеоконтент нам роднее.

Интервью взял  
Сергей Соболев

Ни один селлер в программ
ную политику канала  
не вмешивается,  
но с каналом идут  
постоянные консультации

Даже если сделку заключил 
сам телеканал,  
какуюто часть  
функций выполняет  
все равно селлер

Разные радиостанции нам 
постоянно предлагают со
трудничать, но мы не чувс
твуем себя специалистами 
в продажах радио

Родился 7 июля 1965 года в селе Новоселица Винницкой области (Украи-
на). В 1991 году окончил Московский физико-технический институт, позже 
аспирантуру. В 1987–1989 годах проходил срочную службу в учебной диви-
зии ВДВ в Гайжюнае (Литовская ССР). В 1995 году стал генеральным ди-
ректором продюсерского центра «ТВ-Звезда», в 1996-м — заместителем 
генерального директора АО «Телеэкспресс-31-й канал», который руководс-
тво холдинга СТС Media в 2005 году переименовало в канал «Домашний». 
С1999 года — генеральный директор рекламного агентства «Ринал Т», 
с 2001-го — учредитель и генеральный директор ООО «Рекламное агент-
ство ”Алькасар“». Женат, воспитывает двух дочерей.

П е т р  В л а д и м и р о В и ч  р ы б а Кл и ч н о е  д е л о

Создано в 2001 году. Специализируется на продажах телерекламы. Среди 
клиентов — «ТВ Центр», а также входящие в «Газпром-медиа» каналы НТВ 
и ТНТ (агентство отвечает за продажи в региональном эфире). Выступает 
в альянсе с сейлз-хаусом «Газпром-медиа», реализующем рекламные воз-
можности НТВ и ТНТ в федеральном, или национальном, эфире. По данным 
Федеральной антимонопольной службы, в 2010–2011 годах доля «ТВ Центра» 
среди всех федеральных телеканалов при национальном размещении рек-
ламы составила 2,39%, доля НТВ и ТНТ при региональном размещении — 
26,4%. Таким образом, в 2010–2011 годы через «Алькасар», по подсчетам 

”Ъ“, могли пройти 14,78 млрд руб. без НДС, но с комиссией продавца. С 2011 
года «Алькасар» также продает рекламу в эфире канала «Мир». Кроме того, 
обслуживает распространяемые через кабель и спутник каналы группы Red 
Media (Europa Plus TV, «Боец», «Индия ТВ» и др.) и занимается размещением 
видеорекламы в интернете. Насчитывает 35 филиалов по России и в Молда-
вии. По данным ЕГРЮЛ на сентябрь 2010 года, 100% головного ООО «Реклам-
ное агентство ”Алькасар”» принадлежит его гендиректору Петру Рыбаку.
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культура Прошла премьера зонг-оперы «Тодд» 
при участии панк-группы «Король и шут». 
Рецензию читайте в следующем номере ”Ъ“.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Вполне различимое «В тумане»
Фильм Сергея Лозницы в российском прокате

До российских экранов пар-
тизанскими тропами доб-
рался фильм Сергея Лозни-
цы «В тумане». За полгода, 
прошедшие с дня каннской 
премьеры, его лучше рас-
смотрел АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Такая возможность была: 
фильм показывали в Иваново 
и Плёсе (на фестивале памяти 
Тарковского), в Одессе и еще в 
разных местах, и почти каждый 
раз, попадая в новый контекст, 
он затмевал конкурентов, даже 
очень талантливых — не только 
своим мастерством, но и зрелос-
тью авторского высказывания. 
Сергей Лозница, достигнув вы-
сот как документалист, пришел 
в игровое кино не мальчиком, 
но мужем. Ему можно бросать 
перчатку, ненавидеть, что мно-
гие и делают, его невозможно 
вовлечь в какой-либо клан или 
группировку, сделать своим — 
и это неприятно. Ведь все так 
или иначе приручаются, зачем 
нужны исключения — такие 
вот колючие ежики в тумане?

Фильмы Лозницы тоже не-
приятны: есть в них некая 
брезгливость, высокомерие и 
какой-то потусторонний холо-
док, иногда переходящий в го-
рячечный жар, озноб. Кажет-
ся, зная это мнение о себе, на 
сей раз он сделал кино, безуп-
речное во всех отношениях. В 
смысле температуры тоже: она 
не на уровне вечной мерзлоты, 
но и не обжигает, как «Счастье 
мое». В основу новой ленты по-
ложена одноименная повесть 
Василя Быкова — первого ав-
тора, начавшего демифологи-
зировать партизанское движе-
ние, но тем не менее прочно 
вписанного в советскую, да-
же школьную систему ценнос-
тей, а совсем недавно (это поч-
ти совпало с премьерой «В ту-
мане» в Минске) реабилитиро-
ванного батькой Лукашенко. 
Лозница берет классический 
сюжет Быкова как артефакт и 
идет дальше: показывает, что 
«справедливая война с врагом» 
существует только в плохих 
учебниках, а на деле она неиз-
бежно превращается в войну 

гражданскую, внутреннюю, в 
войну людей чести и людей сы-
того желудка, в войну за то, что-
бы сохранить или похоронить 
человеческое достоинство.

Памятный партизанский 
эпизод из фильма «Счастье мое» 
(кстати, в свое время рассказан-
ный режиссеру не кем иным 
как самим Быковым) стал кон-
спектом новой картины. В ней 
с присущей стилю Лозницы хо-
лодной аналитичностью ис-
следуются горячие проблемы 
выбора, которые ставит перед 
тремя героями фильма — Бу-
ровым, Войтиком и Сущеней 
— война. Все выросли в одной 
стране, по сути, в одной дерев-
не, но у каждого свое понима-

ние правды — до такой степе-
ни отличное, что, кажется, они 
мыслят и говорят на разных 
языках. Войтик, внутреннее го-
товый к предательству, если на-
до спасать свою шкуру, искрен-
не не понимает Сущеню, для ко-
торого жизнь с опороченной ре-
путацией не представляет ни-
какой ценности. Сущеня (пер-
воклассная работа Владимира 
Свирского) — духовный родс-
твенник Сотникова из другой 
повести Быкова и поставлен-
ного по ней Ларисой Шепитько 
фильма «Восхождение». Иност-
ранные критики в Канне усмот-
рели связь картины Лозницы и 
с другими шедеврами советско-
го кино — прежде всего с «Иди 
и смотри» Элема Климова. Это 
так, и все же перед нами произ-
ведение другого типа автора и 
другой эпохи — когда нет нуж-
ды нейтрализовывать идеоло-
гический прессинг мессианс-
кой истовостью или религиоз-
ной взвинченностью.

В спокойной и жесткой, без 
истерики и без риторики, пос-
тановке вопроса морально-
го выбора, в строгости и аске-
тизме деталей, в невозмути-
мом ритме монтажа ощущает-
ся новая ступень зрелости, взя-
тая кинематографом. В том, 
что ее достиг режиссер — ро-
дившийся в Белоруссии, учив-
шийся в Киеве и Москве, живу-
щий в Германии, снимающий 
в России, на Украине, в Лат-
вии, в копродукции с Голлан-
дией,— есть закономерность. 
Дело в том, что многим росси-
янам, сколько бы они ни езди-
ли на фестивали и ни смотрели 
умных фильмов, европейский 
менталитет так же чужд и непо-
нятен, как Войтику — мораль-
ный императив Сущени.

Когда Советский Союз был 
закрытым государством с то-
талитарной системой, в нем 
сформировался метажанр «во-
енно-патриотический фильм», 
а внутри жанра шла борьба ка-

зенного официоза и воспален-
ного личного высказывания. 
Теперь все это потеряло актуаль-
ность. Схватка идеологических 
и военных машин видится на 
расстоянии совсем иначе, чем 
вблизи: на первый план выхо-
дит общее в поведении людей и 
целых народов, инфицирован-
ных ксенофобией, страхом пе-
ред чужим. Разумеется, Лозни-
ца не первый, кто заговарива-
ет об этом, но он один из пер-
вых на постсоветской террито-
рии, кто не знает не только цен-
зуры, но и самоцензуры и табу 
устанавливает для себя сам. По-
этому столь многого ждешь от 
его нового проекта, тема кото-
рого — Бабий Яр — грозит испу-
гать не только любого нашего 
режиссера, но и многих запад-
ных. «В тумане» может послу-
жить конспектом для этой боль-
шой работы, ведь у бывшего ма-
тематика Лозницы все развива-
ется по закону геометрической 
прогрессии.

Лозница показывает, 
что «справедливая 
война с врагом» 
на деле неизбежно 
превращается в войну 
гражданскую  
ФОТО WWW.FILMZ.RU

23 книги (около 350 листов) 
из коллекции Георгия Генса 
и Бориса Фридмана расска-
зывают историю увлечения 
легендарного маршана Ам-
бруаза Воллара издатель-
ской деятельностью. Книги 
в оформлении Пьера Бонна-
ра, Огюста Родена, Пикассо 
и других гениев эпохи боль-
шого взрыва на Монмарт-
ре корректно оформил в эк-
спозицию Юрий Аввакумов. 
Рассказывает ВАЛЕНТИН 
ДЬЯКОНОВ.

Неутомимый популяриза-
тор жанра «книга художни-
ка» Борис Фридман далеко не 
впервые показывает свою кол-
лекцию. В феврале этого года 
он (опять же вместе с Георгием 
Генсом) открыл большую вы-
ставку испанских модернистов 
книги в Музее личных коллек-
ций. Экспозиция в Манеже — 
еще один повод расстелить пе-
ред зрителями любимые вещи 
в рамках стратегической про-
граммы директора площадки 
Марины Лошак по превраще-
нию Манежа из места, где де-
филе меда сменяет парад шуб, 
в культурный центр. Существу-
ет множество осей, вокруг ко-
торых можно было бы выстро-
ить книги с иллюстрациями ге-
ниев. Но Воллар, пожалуй, вы-
глядит уместнее всего в наше 
нелегкое время. Визионер, на-
чинавший со скромной торгов-
ли гравюрами на вторичном 
рынке, за несколько лет зара-
ботал себе репутацию и капи-
тал на художниках, чья цен-
ность в денежном эквиваленте 
отнюдь не была очевидна.

Воллар не только провидец, 
но и прообраз галерейной биз-
нес-модели во всем мире. Той 
самой модели, которая на Запа-
де нынче в глубоком кризисе 
из-за общего сокращения расхо-
дов на культуру и ориентации 
на глобальные мероприятия ти-
па ярмарок. Что уж говорить о 
России, где внутренний рынок 
никогда не оплачивал ежеднев-
ные расходы галеристов. Впро-
чем, в качестве примера для 
подражания Воллар не подхо-
дит. Он скорее путеводная звез-
да. «Книги художника» Воллар 
издавал из любви к тиражной 
графике и литературе, не наде-
ясь на коммерческий успех. Он 
и сам баловался писательством, 
и даже купил у драматурга Аль-
фреда Жарри права на исполь-
зование имени папаши Убю, ге-
роя «Короля Убю», первой пьесы 
театра абсурда. Воллар издал не-
сколько своих вариаций с Убю в 

главной роли. Та, что показана в 
Манеже, пожалуй, лучшая: «Пе-
рерождения Убю» с иллюстра-
циями Жоржа Руо. Здесь персо-
нажи беллетристического пам-
флета изображены с характер-
ной для Руо внушительностью. 
Выделяется из толпы «Учитель», 
задравший нос и выставивший 
перед собой пивное пузо.

Не всякий художник — а 
Воллар предпочитал работать 
именно с живописцами — мог 
легко перейти к графике. Опы-
ты Пьера Боннара, например, 
неудачны, поскольку тонкое 
понимание связи мазка и цве-
та в линию не переводится, ос-
тавляя ощущение грязи и хао-
са. Андре Дерен стилизовал «Са-
тирикон» Петрония под гречес-
кую вазопись, да этим и ограни-
чился. Как ни удивительно, у 

скульптора Родена получалось 
много лучше. Его акварели к са-
тире Октава Мирбо «Сад пыток» 
просты, как разливы краски, и 
похожи на отпечатки обнажен-
ных тел. Им к тому же невероят-
но идут асфальтового цвета сте-
ны, построенные для выстав-
ки Аввакумовым. Прекрасны и 
картинки Рауля Дюфи к рома-
ну ныне забытого писателя на-
туралистической школы Эже-
на Монфора: здесь линии как 
будто были разложены на бума-
ге в правильном, реалистичес-
ком порядке, а потом немного 
смешались от легкого дунове-
ния ветра. Как и в других случа-
ях — никто не читает про при-
ключения папаши Убю, приду-
манные Волларом,— здесь нет 
связи между значимостью ли-
тературного первоисточника и 
качеством иллюстраций. Пре-
лесть увлечения дилера кни-
гами в случайности и волюн-
таризме, это уж точно не изда-
тельство Academia. В этом урок 
нынешнему поколению: в исто-
рии очень часто остаются вещи, 
сделанные просто так, без при-
чины и расчета.

ВЫСТАВКА ИЛЛЮСТРАЦИЯ

Свободная страница
«Издатель Воллар и его художники» 
в Манеже

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

История для порядка
«Меч и златник» в Историческом музее

В Государственном исто-
рическом музее прохо-
дит выставка «Меч и злат-
ник», посвященная одно-
му из официальных юбиле-
ев этого года — 1150-летию 
российской государствен-
ности. Среди ее участников 
многочисленные музейные 
собрания не только России, 
но также Украины и Бело-
руссии. Основная тема вы-
ставки — история Древней 
Руси от призвания варягов 
до феодальной раздроб-
ленности, но и хронология, 
и география выставочных 
экспонатов оказываются 
значительно шире. Самые 
старые экспонаты датиру-
ются III–IV веками, а экспо-
нат самый экзотичный про-
делал в X веке путь от Хуан-
хэ до Днепра. Рассказывает 
СЕРГЕЙ ХОДНЕВ.

Прежде всего это неожидан-
но камерная выставка. При та-
ких вводных данных кажется, 
что можно было бы хоть весь 
бывший музей Ленина (пере-
данный теперь ГИМу) заполо-
нить витринами одна ярче дру-
гой, но на поверку «Меч и злат-
ник» ютятся в небольшом выста-
вочном зале под самой кровлей 
основного здания Историческо-
го музея. Она довольно скупа в 
смысле дизайна, что, пожалуй, 
и хорошо, потому что, когда на-
ши музеи пускаются по таким 
случаям в самодеятельность, за-
канчивается это часто сплош-
ным смехом сквозь слезы.

И выставлены при этом ве-
щи подчас исключительные. 
Пара разукрашенных, как Со-
ломон во всей своей славе, гре-
ческих рукописей X–XI веков, 
краса и гордость скрипториев 
византийской столицы. Избор-
ник Святослава, одна из древ-
нейших наших книг (вторая по 
древности, если быть точным 
— 1073 год), да еще раскры-
тая именно на тех страницах, 
где миниатюра с изображени-
ем семейства князя Святосла-
ва Ярославича: неважно сохра-
нившийся, но все-таки первый 

портрет в нашем националь-
ном искусстве. Мстиславово 
Евангелие 1173 года в перепле-
те с византийскими перегород-
чатыми эмалями. А если руко-
писи — не ваша чашка чаю, то 
вот, пожалуйте, есть текстиль: 
громадная пелена XII века, ис-
полненная, вероятно, по эски-
зу хорошего константинополь-
ского художника, где по гречес-

кой же шелковой парче выши-
то «Распятие с предстоящими». 
И конечно, китайское шелко-
вое платье Х века (вернее, то, 
что от него осталось), могиль-
ная находка из деревни Гнездо-
во, что под Смоленском, став-
шей благодаря следам ожив-
ленного торгового поселения 
одной из Мекк отечественной 
археологии.

Но при всем том решитель-
но непонятно, что устроите-
ли хотели рассказать. Вот, ска-
жем, есть два небольших раз-
дела, один называется «Визан-
тия. Блеск империи», другой 
— «Византийский Херсонес». 
Не то чтобы в первом из них 
вовсе не было ничего блестя-

щего: пара рукописей, напри-
мер, или створка складня из 
резной кости — ХII век, впол-
не симпатичный «комнинов-
ский ренессанс». Но за их вы-
четом витрины про блеск им-
перии (надо полагать, подразу-
мевается вся тысяча лет ее су-
ществования разом) и провин-
циальный городок на ее окра-
ине выглядят почти одинако-
во. Довольно сиротливая гли-
няная утварь, маленькие икон-
ки и еще всякие резные архи-
тектурные фрагменты, в кото-
рых, конечно, можно при же-
лании увидеть византийские 
мотивы, но на этикетках напи-
сано «Италия (?), XI–XII вв.» Ну 
хорошо, был бы другой музей, 
у которого бы своих эффект-
ных византийских древностей 
не было,— можно понять, бы-
вает. Но когда такое выставля-
ет ГИМ, вроде бы сотрудничав-
ший ради этой выставки и с Эр-
митажем, и с Музеями Кремля, 
а потом такой вот результат на-
зывается «Византия. Блеск им-
перии» — как это? И зачем это? 
О Византии так не расскажешь.

Точно так же и о древнерус-
ской культуре не расскажешь 
тремя-четырьмя витринами, 
даже если демонстрировать 
при этом Святославов Избор-
ник. Получается даже не конс-
пект, а просто щепотка произ-
вольно подобравшихся и обоз-
наченных буквально намека-
ми сюжетов. То есть для выез-
дной выставки, сделанной для 
дальнего и очень чуждого кон-
текста, для какого-нибудь Улан-
Батора, к примеру, все это бы-
ло бы резонно, но мы в Москве, 
и, скажем, витрина, рассказы-
вающая о грамотности в Древ-
ней Руси, производит тем бо-
лее скромное впечатление, что 
ты помнишь о том, как про это 
же рассказано в основной экс-
позиции ГИМа — тут же, дву-
мя этажами ниже. Если же все 
это не о культуре, а об укрепле-
нии российской государствен-
ности — так добрую половину 
выставки составляет археоло-
гический «пролог», где речь за-

ходит сплошь и рядом про сов-
сем ранние времена. В смысле 
оформления опять же не ска-
зать чтобы икебаны из череп-
ков и наконечников стрел вы-
глядели в этом случае как-то бо-
лее увлекательно, чем на сле-
пых картинках в учебнике, по 
которому студенты-истори-
ки штудируют археологию на 
первом курсе, но сами вещи за-
нятны: стеклянные фишки для 
варяжской настольной игры 
«хнефтафл», арабские монет-
ки X столетия, кожаная обувь 
из Старой Ладоги, языческие 
идольчики и, наконец, «Брян-
ский клад», набор в декоратив-
ном отношении просто удиви-
тельных варварских драгоцен-
ностей III века.

1150 лет, может, не самая эф-
фектная цифра, но все же был 
в этом юбилее повод для како-
го-то вменяемого, подробно-
го и интересного высказыва-
ния на темы отечественной ис-
тории. И намерения были, и 
бюджет был, а все равно даже 
у главного музея националь-
ной истории получился из это-
го сухой подбор древностей, 
скупой, немного случайный и 
сделанный, сдается, для галоч-
ки. Ситуация, пожалуй, беспре-
цедентная. Если только не счи-
тать прецедентом растерян-
ность наших предков, недоуме-
вавших в 862 году, как это мо-
жет быть: «земля наша велика и 
обильна, а порядка в ней нет».

Амбруаз Воллар 
привлекал к оформле-
нию книг художников 
не из меркантильных 
соображений — 
а от искренней любви 
к искусству  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

Наследники Толкина 
подали в суд 
на Warner Bros.
Наследники Толкина и издатель 
Harper Collins оформили в суде 
Лос-Анджелеса иск к компании 
Warner Bros. на $80 млн. Пово-
дом для иска стали не сами экра-
низации «Властелина колец» и 
«Хоббита», а сопутствующие то-
вары и услуги. В частности, ис-
тцов категорически не устраива-

ет тот факт, что Warner Bros. пре-
доставила третьим лицам права 
на создание слот-машины, осно-
ванной на фильме «Властелин 
колец». По имеющимся данным, 
эта слот-машина существует как 
в виде игрового автомата, так и в 
форме программы.

Компания, представляющая 
интересы наследников Толки-
на, узнала о существовании 
слот-машины, когда в сентябре 

2010 года один из юристов полу-
чил спам, рекламирующий про-
грамму. В иске говорится, что 
Warner Bros. были предоставле-
ны права на создание сувенир-
ной продукции (подразумева-
ются, в частности, фигурки пер-
сонажей, посуда и одежда), но не 
на эксплуатацию персонажей, 
придуманных Толкином, в по-
добных онлайн-развлечениях. 
Lenta.ru

АВТОРСКИЕ ПРАВА

The Hollywood 
Reporter извинился 
за маккартизм
Американский журнал The 
Hollywood Reporter извинился 
за травлю кинорежиссеров, ак-
теров и сценаристов, которая 
велась на его страницах во вре-
мена маккартизма. Уилли Уил-
керсон, сын основателя журна-
ла Билли Уилкерсона, опубли-
ковал колонку с извинениями 
в последнем номере издания. 

Уилкерсон рассказал в ко-
лонке, что в 1946 году его отец 
начал публиковать списки 
представителей киноиндуст-
рии, склоняющихся к левым 
взглядам, чтобы отомстить Гол-
ливуду за то, что его в свое вре-

мя не приняли в этот круг. Кам-
пания против режиссеров, сце-
наристов и операторов, кото-
рых на страницах журнала на-
зывали коммунистами, приве-
ла к публикации в 1947 году пе-
чально известного списка ре-
жиссеров и сценаристов, под-
вергшихся обструкции. 

Комиссия по расследова-
нию антиамериканской де-
ятельности, специально со-
зданная в эпоху «охоты на 
ведьм», обвинила десять сце-
наристов и режиссеров в не-
уважении к Конгрессу за от-
каз давать показания (неува-
жение к Конгрессу наказыва-
ется в США как уголовное пре-
ступление). Американская ас-

социация кинокомпаний за-
явила об увольнении так назы-
ваемой голливудской десятки. 
Обструкция уволенных режис-
серов и сценаристов продолжа-
лась до 1960-х годов. 

«Никто никогда не извинял-
ся перед жертвами этого холо-
коста, поэтому накануне 65-ле-
тия этого мрачного события я 
чувствую необходимость в из-
винениях,— заявил в своей ко-
лонке Уилкерсон-младший.— 
От имени своей семьи и осо-
бенно от имени своего отца я 
приношу свои самые искрен-
ние извинения и глубочайшие 
сожаления тем, кто пострадал 
в этих печальных событиях». 
Lenta.ru

КИНОИНДУСТРИЯ

Экспозиция выставки 
не отличается ориги-
нальным оформлени-
ем, да и подбор пред-
метов тоже получился 
не очень изобрета-
тельным  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ
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спорт ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол

В декабре состоится возвра-
щение в спорт после трехлет-
него перерыва одного из са-
мых известных российских 
боксеров Олега Маскаева. 
Правда, эксперты сомнева-
ются в том, что Маскаев в 
43 года сможет продемонс-
трировать на ринге те качест-
ва, которые в прошлом деся-
тилетии принесли ему титул 
чемпиона мира в супертяже-
лом весе.

О том, что Олег Маскаев про-
ведет бой в Москве, сообщили 
организаторы шоу «Возвраще-
ние чемпионов». Оно должно 
состояться 30 декабря, и поеди-
нок с участием Маскаева будет 
центральным в его программе. 
«Провести хороший бой в Моск-
ве, как раньше,— все отдам за 
это»,— заявил сам боксер, чей 
соперник пока неизвестен.

Ранее Всемирный боксерс-
кий совет (WBC) сообщал о 
том, что у Олега Маскаева за-
планирована встреча с прези-

дентом самой авторитетной в 
профессиональном боксе орга-
низации Хосе Сулейманом. На 
ней как раз должно было об-
суждаться его возвращение на 
ринг. В сообщении говори-

лось, что Маскаев «активно тре-
нируется и находится в отлич-
ной форме».

Олег Маскаев, давно живу-
щий в США, входит в число на-
иболее заметных супертяжей в 

мировом боксе последних двух 
десятилетий. В его профессио-
нальной карьере, начавшейся 
еще на заре 1990-х годов, 43 боя 
и несколько ярчайших побед 
над известными боксерами. В 

частности, он дважды нокаути-
ровал американца Хасима Рах-
мана. Вторая победа, в августе 
2006 года, принесла Маскаеву, 
добившему Рахмана в концов-
ке заключительного, 12-го ра-
унда, титул чемпиона мира 
WBC. Россиянин вскоре успеш-
но защитил его, справившись в 
Москве с Питером Охелло из 
Уганды, но уже в следующем 
бою — в марте 2008 года в Кан-
куне — расстался с поясом: его 
отправил в нокаут нигериец 
Сэмюэл Питер.

После того поражения Олег 
Маскаев вышел на ринг триж-
ды: выиграл у Роберта Хокинса 
и Рича Боруффа и потерпел по-
ражение нокаутом уже в пер-
вом раунде от еще одного не 
слишком хорошо знакомого 
пуб лике бойца — Нахи Агилеры. 
Этот матч состоялся в декабре 
2009  года.

Эксперты, однако, сомнева-
ются, что у Олега Маскаева в 
43-летнем возрасте, после дли-
тельной паузы в выступлениях, 
получится показать бокс того 
уровня, который сделал его чем-
пионом мира. Промоутер Юрий 
Федоров, организовывавший, в 
частности, бой Маскаева с Окел-
ло, указал ”Ъ“ на то, что в своей 
карьере боксер пережил нема-
ло серьезных травм и нокаутов 
(все семь поражений россиянин 
потерпел досрочно) — «все это 
влияет на скорость и реакцию». 
«Олег — выдающийся спорт-
смен. Но, на мой взгляд, ухо-
дить нужно все-таки вовре-
мя»,— заметил промоутер.

Алексей Доспехов

ПрОФессиОнальный бОКс

Олег Маскаев снял перчатки с гвоздя
Бывший чемпион мира снова выйдет на ринг

большинство экспер-
тов не верят, что 
43-летний Олег Мас-
каев способен де-
монстрировать тот 
уровень бокса, благо-
даря которому он 
шесть лет назад стал 
чемпионом мира   
  фОТО ЮРия МАРТьяНОВА

В пятом туре группового этапа  
лиги чемпионов «Зенит»  
принимает «Малагу»

Честная игра

Сектор риска
РФПЛ предложила внести изменения в футбольные регламенты

российская футбольная премьер-лига 
(рФПл) вчера выдвинула ряд инициатив, 
призванных, как полагают их авторы, по-
мочь избежать в будущем инцидентов 
сродни тому, что случился в скандаль-
ном матче «Динамо»—«Зенит». рФПл 
предлагает российскому футбольному 
союзу (рФс) внести изменения в регла-
мент, согласно которым, в частности, 
билеты на матчи будут продаваться 
только по паспортам, а приобрести их 
в гостевой сектор можно будет только 
через «структуры клуба», играющего 
на выезде. среди идей рФПл есть, 
по мнению экспертов, и потенциально 
опасные. К таким, например, относится 
предложение дисквалифицировать не 
стадионы, а гостевые сектора. Это, как 
полагают специалисты, может только 
ухудшить ситуацию на трибунах.

Вчера РФПЛ провела внеочередное об-
щее собрание, посвященное инциденту, 
имевшему место 17 ноября в Химках во вре-
мя скандального матча «Динамо»—«Зенит», 
прерванного из-за того, что из сектора, где 
сидели фаны «Зенита», была брошена пе-
тарда. Она разорвалась под ногами дина-
мовского голкипера Антона Шунина, на-
несла повреждения футболисту и сорвала 
игру (см. ”Ъ“ от 19 ноября). Как заметил гла-
ва РФПЛ Сергей Прядкин, инцидент с Шу-
ниным стал «верхней точкой кипения» и 
лига не могла на него не отреагировать.

По итогам собрания клубы сформулиро-
вали ряд предложений, которые будут вы-
несены на рассмотрение исполкома Рос-
сийского футбольного союза (его ближай-
шее заседание состоится уже сегодня). Так, 
РФПЛ предложила отныне продавать биле-
ты на матчи только по предъявлении пас-
портов. Лига также хотела бы, чтобы биле-
ты в гостевой сектор реализовывались ис-
ключительно через «структуры» (по-види-
мому, имеются в виду фан-клубы) команды, 
играющей не выезде. Это, по задумке клу-
бов, позволит грамотнее подходить к воп-
росу определения виновной стороны.

Кроме того, РФПЛ хотела бы исключить 
из регламента пункт о присуждении техни-
ческого поражения команде за действия ее 
фанатов. Отметим, что, согласно существу-
ющему регламенту, матч «Динамо»—
«Зенит» нельзя переиграть и одна из ко-
манд должна получить техническое пора-
жение (вопрос будет рассматриваться конт-
рольно-дисциплинарным комитетом РФС в 
четверг). «Мы выступили за то, чтобы спор-
тивный результат матча определялся толь-
ко на футбольном поле. Мы не хотим, что-

бы на него влияли некие третьи силы»,— 
говорится в обращении РФПЛ.

РФПЛ выдвинула еще одну идею. Она 
предлагает ввести правило, согласно кото-
рому можно было бы дисквалифицировать 
гостевой сектор провинившейся коман-
ды — с тем чтобы она играла, скажем, сле-
дующий выездной матч, не имея подде-
ржки своих болельщиков.

Представители команд высказались 
вчера и за наделение клубов большими 
правами при организации матча. Как за-
метил гендиректор «Зенита» Максим Мит-
рофанов, сейчас «у футбольных клубов 
фактически нет никакого статуса при про-
ведении чемпионата»: «Нам не принадле-
жат никакие права на чемпионат, мы не 
имеем возможности влиять на организа-
цию матча, потому что зачастую власти в 
регионах, а также правоохранительные 
структуры берут на себя эти функции». 
«Полиция часто даже не согласовывает 
действия с организатором матча. Нужно 
больше привлекать сотрудников команд к 
проведению спортивных мероприятий, 
как это делают в Европе»,— добавил прези-
дент «Динамо» Геннадий Соловьев.

По мнению экспертов, некоторые пред-
ложения РФПЛ выглядят весьма спорными. 
«Что касается продажи билетов через госте-
вой клуб, то ничего плохого в этом не ви-
жу,— заметил глава Всероссийского объ-
единения болельщиков Александр Шпры-
гин.— Нужно только грамотно прописать 
некоторые сложные моменты. Например, у 

многих клубов есть болельщики, прожива-
ющие в других городах и, как следствие, не 
имеющие возможности купить билеты че-
рез тот же фан-клуб». А вот продажа билетов 
по паспортам, по его словам, «бессмыслен-
на». «Сейчас в фан-сектор абонементы тоже 
продаются только по предъявлении доку-
ментов, но что это меняет?» — заметил он. 
Идею же с дисквалификацией гостевых 
секторов Александр Шпрыгин назвал «без-
умием»: «Болельщики будут просто поку-
пать билеты в другие сектора и перемеши-
ваться с фанами соперников. Чем это закон-
чится, нетрудно представить».

Генеральный секретарь Профсоюза фут-
болистов и тренеров России Николай Грам-
матиков, комментируя предложение о реа-
лизации гостевых билетов через «клубные 
структуры», отметил, что «в России в дан-
ный момент просто нет организованных 
фан-клубов, которые были бы связаны с ко-
мандами договорами, регулирующими в 
том числе порядок реализации билетов». 
«Их придется создавать»,— сказал он. А же-
лание РФПЛ подкорректировать регламент 
вызвало у него удивление. «Нынешний раз-
рабатывался с участием тех же клубов. Что 
им мешало сразу заявить о том, что они не в 
состоянии контролировать болельщиков и 
не должны отвечать за их действия? Это го-
ворит о том, как вообще наши команды от-
носятся к регламентам»,— заявил господин 
Грамматиков.

Афсати Джусойти,  
Алексей Доспехов

К О н т е К с т В  г е р М а н и и  с та л и  Ч а щ е  х у л и га н и т ь

Резкое увеличение правонарушений, связанных с поведением футбольных фанатов, отмечено в Германии 
в сезоне-2011/12. По данным центральной информационной службы по охране порядка на спортивных мероп-
риятиях (ZIS), от действий хулиганов за этот период пострадали 1140 человек, среди которых как полицейские, 
так и сами нарушители спокойствия. Это стало самым высоким показателем за последние 12 лет.

«Число беспорядков, организованных агрессивно настроенными и готовыми к насилию футбольными бо-
лельщиками, за последние годы постоянно растет,— говорится в отчете ZIS.— Значительно превышают норму 
последних лет и данные по количеству заведенных уголовных дел, пострадавших граждан и загруженности 
полицейских в связи с поведением фанатов».

Что касается статистики по уголовным делам, то она за отчетный период выросла примерно на 40% — 
с 5818 до 8143 дел. Этот рост вызван в первую очередь поведением болельщиков команд второй бундеслиги, 
говорится в отчете. Задержано было 7,3 тыс. человек, а 16,5 тыс. нарушителей в качестве превентивной меры 
были зарегистрированы как «готовые к насилию».

«За этими данными кроется серьезная проблема, которую можно решить лишь при помощи более тесного 
взаимодействия лиги, клубов, полиции, органов юстиции и мирных болельщиков»,— заявил уполномоченный 
Германского футбольного союза по делам безопасности Хендрик Гроссе Леферт.

Статистика опубликована незадолго до вступления в силу 32-страничного кодекса поведения на стадионах, 
который будет принят 12 декабря. Документ, в частности, категорически запрещает использование на играх 
любой пиротехники и ужесточает срок запрета на посещение стадионов, который в отдельных случаях может 
достигать десяти лет. Фан-клубы считают, что этот кодекс уничтожит фанатскую культуру в Германии, и призы-
вают всех болельщиков участвовать в акции — провести первые 12 минут и 12 секунд всех матчей 14-го тура 
в тишине. «РИА Новости»

реЗультат

футбол
Чемпионат Италии

13-й тур. «Рома»—«Торино» 2:0 (Пабло Ос-
вальдо, 71 (пен.); Пьянич, 86). 
Положение команд. 1. «Ювентус» — 32 очка. 
2. «Интер» — 28. 3. «Фиорентина» — 27. 4. «На-
поли» — 27. 5. «Лацио» — 23. 6. «Рома» — 20.

Чемпионат Англии

12-й тур. «Вест-Хэм»—«Сток Сити» 1:1 
(О’Брайен, 48 — Уолтерс, 13). 

Положение команд. 1. «Манчестер Си-
ти» — 28 очков. 2. «Манчестер Юнайтед» — 27. 
3. «Челси» — 24. 4. «Вест-Бромвич» — 23. 5. 
«Эвертон» — 20. 6. «Арсенал» — 19. 7. «Вест-
Хэм» — 19.

Чемпионат Испании

12-й тур. «Реал Сосьедад»—«Райо Вальекано» 
4:0 (Вела, 31, 33; Микел Гонсалес, 61; Гонса-
ло Кастро, 77). 
Положение команд. 1. «Барселона» — 
34 очка. 2. «Атлетико» — 31. 3. «Реал» — 26. 
4. «Леванте» — 20. 5. «Малага» — 19. 6. «Бе-
тис» — 19.

Баскетбол
Единая лига ВТБ

Шестой тур. Группа А
«Летувос Ритас» (Литва)—«Турув» (Польша) 
78:71.

Чемпионат НБА

«Шарлотт»—«Милуоки» 102:98. «Вашингтон»—
«Индиана» 89:96. «Атланта»—«Орландо» 81:72. 
«Мемфис»—«Денвер» 92:97. «Даллас»—«Голден 
Стейт» 101:105 (овертайм). «Сан-Антонио»—

«Лос-Анджелес Клипперс» 87:92. «Юта»—
«Хьюстон» 102:91.

Волейбол
Лига чемпионов. Групповой этап
Группа B. Четвертый тур. «Локомотив» 
(Россия, Новосибирск)—«Ческе-Будеёвице» 
(Чехия) 3:1. Положение команд. 1. «Локо-
мотив» — 12 очков. 2. «Берлин» (Германия) — 6 
(после 3 матчей). 3. «Ческе-Будеёвице» — 3. 4. 
«Будванска Ривьера» (Черногория) — 0 (3).
«Локомотив» вышел в play-off.

Москва,  
санкт-Петербург,  
сочи и Казань примут 
Кубок конфедераций
Оргкомитет «Россия-2018» вы-
брал для проведения футболь-
ного Кубка конфедераций 2017 
года Москву, Санкт-Петербург, 

Сочи и Казань, сообщил ми-
нистр спорта РФ Виталий Мут-
ко. «В декабре кандидатуры 
этих городов будут рассмотре-
ны на заседании исполкома 
FIFA, тогда же будет принято 
окончательное решение»,— 
сказал он в Санкт-Петербурге 

во вторник на брифинге, пос-
вященном подготовке к чемпи-
онату мира по футболу 2018 го-
да. В Москве матчи Кубка кон-
федераций планируется про-
вести на стадионе, который 
строит  фу тбольный к луб 
«Спартак».

В Кубке конфедераций при-
нимают участие победители 
каждого из шести континен-
тальных чемпионатов, дейс-
твующий чемпион мира и ко-
манда страны-организато-
ра — всего восемь сборных. 
«Интерфакс»

ЧМ-2018

Дэвид бекхем вышел 
за пределы «гэлакси»
Финальная встреча североаме-
риканской Главной футбольной 
лиги (MLS) сезона-2012 станет 
последним матчем для знамени-
того английского футболиста 
Дэвида Бекхема в составе кали-
форнийской команды «Лос-Анд-
желес Гэлакси». Об этом говорит-
ся в заявлении, размещенном 
на сайте команды. Решающий 
матч за Кубок MLS, в котором 
встретятся «Лос-Анджелес Гэлак-
си» и «Хьюстон Динамо», состо-
ится 1 декабря в городе Карсон 
(Калифорния).

«Бекхем играл в ”Гэлакси“ 
последние шесть сезонов, при-
ведя клуб в 2011 году к третьему 
в истории команды Кубку MLS. 
За время своей карьеры в ”Гэлак-
си“ Дэвид вывел MLS на миро-
вой уровень, значительно увели-
чив ее престиж и популярность 
футбола в США»,— говорится 
в заявлении.

В нем также приводятся сло-
ва самого Бекхема о том, что пе-
ред завершением карьеры он 
хотел бы поиграть еще в одном 
клубе. «Время, проведенное в 

”Гэлакси“, было для меня осо-
бенным. Однако перед тем как 

завершить спортивную карье-
ру, я хотел бы взять на себя еще 
один последний вызов. Это не 
конец моих отношений с Аме-
риканской лигой, так как я пла-
нирую стать одним из собствен-
ников этой структуры в буду-
щем»,— заявил полузащитник.

37-летний футболист выступа-
ет за американский клуб с января 
2007 года. Контракт с «Лос-Андже-
лесом» на $32,5 млн был рассчи-
тан на пять лет и истек в конце де-
кабря 2011 года. В январе нынеш-
него года Дэвид Бекхем продлил 
его еще на два года. Однако одно 
из положений этого документа 

позволяло полузащитнику до-
срочно расторгнуть соглашение.

В минувшие выходные в авс-
тралийской прессе появилась 
информация о том, что Бекхем 
рассматривает возможность за-
ключения долгосрочного конт-
ракта с одним из клубов этой 
страны. По данным СМИ, глав-
ными претендентами на под-
писание контракта с футболис-
том являются клубы «Брисбен 
Рор» и «Вестерн Сидней Уонде-
рерс». Кроме того, в услугах Дэ-
вида Бекхема заинтересован 
«Нью-Йорк Ред Буллс» и даже 
«Селтик» из Глазго. ИТАР-ТАСС

КОнтраКты

лига ЧеМПиОнОВ

«Барселона» получила свое
Разгромив «Спартак», она выбила его из главного еврокубка

Вчера «спартак» за тур до 
окончания группового этапа 
вылетел из лиги чемпионов. 
В «лужниках» он ничего не 
смог противопоставить фа-
вориту турнира «барселоне», 
которая еще в первом тайме 
забила три безответных мяча 
и выиграла — 3:0.

«Спартаку», конечно, не по-
везло принимать у себя «Барсе-
лону», сохранившую, вопреки 
прогнозам, к предпоследнему 
матчу группового этапа мотива-
цию. Зато «Селтик», своей не-
ожиданной победой над клу-
бом, которого боятся абсолютно 
все, хоть и ухудшил спартаков-
цам турнирную ситуацию и от-
правил в Москву не разбавлен-
ный дублерами, а абсолютно 
сильнейший каталонский со-
став, мог служить вчера хозяе-
вам чем-то вроде яркой путевод-
ной звезды. И нуждающуюся в 
очках «Барселону», даже если 
она, как обычно, владеет мячом 
три четверти матча, даже если 
почти все время проводит на 
твоей половине поля, можно 
обыгрывать. Ищите шансы!

«Спартак» искал. Терпеливо 
рвал нитки барселонской пау-
тины, которая плелась у его 
штрафной. Пытался длинными 
передачами разрубить полуза-
щиту гостей. И мяч даже иногда 
оказывался в спартаковских но-
гах где-то не так уж далеко от 
голкипера Виктора Вальдеса. И 
лужниковские трибуны иногда 
получали поводы для вздоха — 
намечался, увы, так и не состо-
явшийся момент.

Первый вполне состоявший 
возник у ворот спартаковских, 
когда Хави «лазерным» пасом 
вывел к вратарской Педро. Тот 

бил в упор и заставил «Лужни-
ки» громыхать овациями: гол-
кипер Андрей Дикань был бес-
подобен. А через секунды они 
уже стонали от разочарования. 
После углового Дмитрий Комба-
ров палил из положения, не-
многим хуже, чем у Педро. 
Пальнул по воробьям.

Наказание было жестоким. 
Лионель Месси впервые как 
следует покрутил спартаковс-
ких защитников. Те отбились, 
но у линии штрафной мяч ка-
раулил, уже, кажется, заранее 
впившийся хищным взглядом 
в дальний угол Дани Алвис. 
Он, в отличие от Комбарова, 
попал, куда хотел, с бильярд-
ной точностью.

«Спартак» в ответ поразил на-
глостью. На острие его очеред-
ной атаки очутился Марек Сухи 
— защитник, который по идее 
должен был думать только о том, 
как справиться со своими пря-
мыми обязанностями. А Сухи, 
отобрав мяч, рванул вперед и до-
бежал до фланговой подачи Эм-
мануэля Эменике. Удар с ходу у 
него, правда, вышел скверным.

И опять расплата за промах 
была для «Спартака» слишком 
дорогой. Дикань вытащил мяч, 
отправленный в его ворота Анд-
ресом Иньестой. Но отскок был 

удачным для «Барселоны». Мес-
си нанес удар, который, конеч-
но, не войдет в список самых 
красивых ударов в исполнении 
лучшего футболиста мира. До-
вольно корявенький, строго го-
воря, удар. Однако, учитывая, 
что Диканю, чтобы его отразить, 
предстояло еще подняться с га-
зона, и такого с лихвой хватило.

Свет шотландской путевод-
ной звезды угасал на глазах. 
Окончательно потух этот мая-
чок еще до перерыва.

Спартаковская наглость не 
производила на «Барселону» аб-
солютно никакого впечатле-
ния. А богатый испанский опыт 
наставника красно-белых Уная 
Эмери не помогал ему нащу-
пать хоть какой-то способ сбить 
ей дыхание. «Барселона» спо-
койно переживала все эти на-
скоки — и продолжала терзать 
«Спартак». Мучения красно-бе-
лых, после того как счет стал 
2:0, менее явными не станови-
лись. Сухи, например, наверня-
ка надолго запомнит эпизод, в 
котором его в качестве подвиж-
ного тренировочного столбика 
использовал рядышком с угло-
вым флажком Иньеста.

«Барселона» любовалась со-
бой. И при этом все не хотела за-
бывать о голах. Месси забил 

свой второй за пять минут до пе-
рерыва, выскочив один на один 
с Диканем, уложив его на газон 
и спокойно закатив мяч в сетку. 
Потом могли быть и другие — от 
Франсеска Фабрегаса, от Педро 
и снова, разумеется, от обладате-
ля «Золотого мяча». А Эмери, ка-
жется, и во втором тайме думал 
если не о подвиге «Селтика», то о 
том, как потрепал «Барселону» в 
стартовом туре (на выезде крас-
но-белые уступили 2:3), и усили-
вал атаку — Веллитоном, Жано 
Ананидзе. Эти замены ни счет, 
ни игру никак не меняли.

После московской встречи 
«Барселона» гарантировала се-
бе выход в 1/8 финала, а «Спар-
так» остался аутсайдером груп-
пы G и выбыл из Лиги чемпио-
нов. Его перспективы в заклю-
чительном туре, в котором 
спартаковцы поедут в гости к 
«Селтику», выбраться на третье 
место и попасть весной в play-
off Лиги Европы зависели от 
итога закончившегося поздно 
ночью матча «Бенфики» с его 
следующим соперником. Пор-
тугальская команда опережала 
«Спартак» на одно очко, «Сел-
тик» — на четыре.

Сегодня свой матч предпос-
леднего тура — дома с «Мала-
гой» — проведет второй россий-
ский участник Лиги чемпионов 
«Зенит».

Алексей Доспехов

«Спартак»—«Барселона» 0:3
Алвис 16; Месси, 27, 39.

«Спартак»: Андрей Дикань — Кирилл Комбаров (Веллитон, 63), Хуан Инсаурральде, Марек Сухи, 
Евгений Макеев — Рафаэл Кариока (Сергей Брызгалов, 75), Дмитрий Комбаров, Ким Чельстрем, 
Хосе Хурадо — Ари, Эммануэль Эменике (Жано Ананидзе, 64).

«Барселона»: Виктор Вальдес — Дани Алвис, Херард Пике, Хорди Альба (Мартин Монтойя, 87), 
Хавьер Маскерано — Серхио Бускетс, Андрес Иньеста, Хави (Алекс Сонг, 82), Сеск Фабрегас — 
Педро (Херард Делофеу, 85), Лионель Месси.
Предупреждения: Кариока, 62; Чельстрем, 90+2 — Педро, 36; Маскерано, 90.
Судья: Иван Бебек (Хорватия).
20 ноября. Москва, стадион «Лужники».

Футболисты «спарта-
ка» (слева — Марек 
 сухи) оказались бес-
сильны перед лучшим 
футболистом мира 
 лионелем Месси  
и его «барселоной»   
  фОТО ДМиТРия ЛЕБЕДЕВА
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